
Человек 
за ботом!
Телефонные мошенники 
теперь и в Telegram

Использовать подменные номе-
ра телефонов и менять голос при 
звонке стало проще: для этого 
больше не требуется устанавли-
вать специальное приложение, 
нужен лишь Telegram-бот, выяс-
нил „Ъ“. С одной стороны, появ-
ление нового сервиса рискует 
спровоцировать рост числа теле-
фонных мошенничеств, считают 
эксперты. Однако он может ока-
заться полезен и в поимке злоу-
мышленников, если создатели 
бота начнут сотрудничать с пра-
воохранителями.

В мессенджере Telegram поя-
вился бот, который позволяет под-
менять номера исходящих вызо-
вов и изменять голос, рассказал „Ъ“ 
глава отдела информационной без-
опасности «СерчИнформ» Алексей 
Дрозд. После оплаты бот позволяет 
ввести в специальное поле номер 
абонента и номер, который тот дол-
жен увидеть.

При совершении звонка пользо-
вателю не нужно выходить из Tele-
gram, что открывают доступ к тех-
нологии подмены номера любому 
желающему, отмечает эксперт. Дру-
гие сервисы звонков с подменой но-
мера обычно требуют установки спе-
циальной программы и настройки 
телефонии по интернет-протоко-
лу (IP), рассказывает эксперт. В Tele-
gram уже встроена IP-телефония.

Если звонящий через бот укажет 
в исходящем номере телефон, кото-
рый записан в контактах абонента, 
то на вызываемом устройстве в мо-
мент звонка высветится записан-
ное имя, добавляет заместитель ру-
ководителя центра реагирования 
на инциденты информационной 
безопасности Group-IB Ярослав Кар-
галев. При такой схеме, по его мне-
нию, опасность в том, что звонящий 
может выдать себя за родственника, 
друга или работодателя жертвы с це-
лью вымогательства.

Но чаще всего злоумышленники, 
используя подмену номера, пред-
ставляются службой безопасности 
банка и в ходе разговора уговарива-
ют жертву, чтобы она перевела свои 
деньги на счет мошенника, уточняет 
господин Дрозд.

По данным Банка России (ЦБ), 80% 
злоумышленников, звонящих яко-
бы от лица финансовых организа-
ций, используют подмену номеров. 
Число заблокированных ЦБ мошен-
нических номеров за первое полуго-
дие 2020 года составило 9,7 тыс. Про-
блемой уже занялись законодатели: 
инициативу для борьбы с подменой 
номера готовит комитет Госдумы 
по финансовому рынку.

Появление все более простых ин-
струментов для телефонного мошен-
ничества может способствовать его 
распространению, считает техниче-
ский директор Trend Micro в России 
и СНГ Михаил Кондрашин.
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Декларация неожиданности
Грузы запутались в новых правилах оформления

Как стало известно „Ъ“, изменение 
с 1 февраля порядка оформления тамо-
женных деклараций в РФ вызвало каскад 
проблем. Для участников рынка изме-
нения оказались неожиданностью, плюс 
акт Минфина, который должен был опи-
сать порядок в деталях, так и не вышел. 
Декларации обнаруживаются в самых не-
ожиданных местах, персонал ЦЭДов часто 
не знает, что делать, нагрузка на досмотр 
заметно выросла. В ФТС утверждают, 
что изменения были объявлены давно 
и затронули лишь 5% деклараций. Пере-
полох на рынке там объясняют в первую 
очередь сложившейся за последние годы 
привычкой к быстрому и простому офор-
млению, так что теперь «каждая задержка 
выглядит чувствительной».

ФТС с 1 февраля ввела диспетчеризацию 
таможенных деклараций, заметно изменив 
существующую процедуру. Теперь они авто-
матически распределяются по ЦЭДам в зави-
симости от ряда критериев: типа груза, вида 
транспорта, которым прибыл товар, и ме-
ста регистрации декларанта. Нововведения 
вызвали сумятицу среди участников внеш-
неэкономической деятельности (ВЭД).

Простои и расходы
«Уже несколько дней мы пытаемся нащупать 
логику нового порядка распределения де-
клараций,— рассказывает гендиректор та-
моженного брокера КВТ Юлия Шленская.— 
И хотя есть концепция, в которой описано, 
как будет происходить диспетчеризация, 
на деле мы наблюдаем хаос и непредсказуе-
мость в таможенном оформлении». 

Например, уточняет госпожа Шленская, 
декларации на акцизные товары стали попа-
дать в Московскую областную таможню, кото-
рая «никогда с этими категориями не работа-
ла и смотрит на сигареты, машинное масло 
и так далее как на восьмое чудо света». «Де-
кларации, поданные на товары, пришедшие 
в Московскую область, уходят на Дальний Вос-
ток, где рабочий день почти закончен, а зна-
чит, до завтра никакого движения не будет,— 
добавляет она.— Это простои, расходы. Когда 
Дальневосточный ЦЭД и Владивостокский 
ЦЭД оказались перегружены, они начали пе-
реводить декларации на Хабаровск, который 
сроду такого количества работы не видел. Так 
что под этот ледяной душ попали и декларан-
ты с перевозчиками, и сами таможенники».

Руководитель таможенного отдела AsstrA 
Анаит Василян добавляет, что возникли про-
блемы с лицензируемым товаром: лицензия 
зарегистрирована в Санкт-Петербургской та-
можне, декларацию присвоила Московская 
таможня, так как юрлицо зарегистрировано 
в Москве, в итоге было отказано в выпуске: 
«Сейчас мы ждем разъяснения о том, как по-
ступать в таких ситуациях». Также она при-

водит пример ситуации с оборудованием, 
которое возили через порт Санкт-Петербур-
га в режиме таможенного транзита в Екате-
ринбург, где шло таможенное оформление. 
«Декларация 2 февраля зарегистрировалась 
в Балтийской таможне, хотя груз уже был вы-
везен в транзите в Екатеринбург,— расска-
зывает Анаит Василян.— В итоге Балтийская 

таможня назначила дополнительную про-
верку заявленной таможенной стоимости 
и выставила расчет обеспечения».

Эксперимент  
не совсем понятен
Как пояснил „Ъ“ первый заместитель руково-
дителя ФТС Руслан Давыдов, введение диспет-
черизации было анонсировано три года назад 
в рамках комплексной программы развития 
ФТС 2020 и должно было произойти в нача-
ле года. На 1 февраля срок сдвинули «по соо-
бражениям большего удобства этого периода 
и для таможенных органов, и для рынка».

В рамках новой системы на смену более 
чем 600 местам таможенного оформления, 
более 400 из которых находились на част-
ных площадях, пришли 16 ЦЭД, располо-
женные на государственных площадях, 
автоматизированные, с единым личным ка-
бинетом для каждого декларанта, поясняет 
чиновник.

На первом этапе диспетчеризации от-
фильтровываются энергетические и по-
дакцизные грузы, оформлением которых 
занимаются соответственно Централь-
ная энергетическая и Центральная ак-
цизная таможни. Далее накладные сор-
тируются по принципу того, каким путем 
прибыл груз: для морских грузов созда-
но три ЦЭДа — Балтийский, Новороссий-
ский и Владивостокский,— покрывающие 
соответствующие бассейны. Для авиагру-
зов, 86,5% которых прибывают в Москов-
ский авиационный узел, там создан свой 
ЦЭД. Остальные грузы, уточняет Руслан Да-
выдов, оформляются в ЦЭДах по месту ИНН 
или КПП декларанта. Это, поясняет он, сде-
лано в связи с «тесным взаимодействием 
ФТС с налоговой службой».

Чиновник подчеркнул, что перераспреде-
лились лишь 5% деклараций (всего обраба-
тывается 5 млн деклараций в год), в основ-
ном на морские и авиационные грузы. 
Перемены коснулись только обработки де-
клараций: посты фактического контроля 
(ПФК) сохранились там, где проходит товар.

Между тем все участники рынка, опро-
шенные „Ъ“, отмечают внезапность пере-
мен и даже расходятся в оценке их статуса: 
одни называют это экспериментом, дру-
гие — постоянной мерой. Диспетчериза-
ция деклараций (ДТ) изменилась «неожи-
данно для многих и без предварительного 
информирования», утверждает директор 
по таможенным операциям «Даксер» Тимур 
Давиташвили.

Официальной информации о включении 
диспетчеризации с 1 февраля в открытых 
источниках нет, соглашается директор по-
дразделения по таможенному оформлению 
Global Supply Chain FM Logistic Елена Пара-
монова: «Единственное упоминание о пла-
нируемом внедрении опубликовано на та-
моженном портале alta.ru в разделе „мнение 
эксперта“ в конце декабря». «Я не видел ин-
формации об этом в открытых источниках, 
по большей степени для нас это стало сюр-
призом»,— подтверждает глава департамен-
та таможенного сопровождения Stalogistic 
Алексей Конышев. До сих пор нет полной 
информации со стороны ФТС по всем дета-
лям работы нового алгоритма, подчерки-
вает директор по таможенным операциям 
Kuehne + Nagel в России Милана Меламуд. 
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Субсидии  
вместо госрегулирования
Агросектор просит правительство  
не искажать продовольственный рынок

Политика по стабилизации внутрен-
него рынка продовольствия в услови-
ях  роста мировых цен оборачивается 
дисбалансом интересов его участни-
ков и угрожает потерями всему агросек-
тору. Так, введение экспортных пошлин 
ограничивает сбыт экспортеров — они 
не только несут финансовые потери, 
но и могут оказаться вынуждены со-
кратить производство в ущерб планам 
правительства разогнать агроэкспорт 
до $45 млрд руб. к 2030 году. Искус-
ственное же сдерживание внутренних 
цен, по мнению участников рынка, чре-
вато не только ростом цен на остальные 
товары, но и «отскоком» регулируемых 
после отмены ограничений. Адресная 
помощь тем, для кого цены на еду кри-
тичны, может быть сопоставима в цене 
с госрегулированием, но поддержива-
ет, а не искажает рынок.

На фоне резких скачков мировых цен 
на сельхозтовары и усилившегося на фоне 
«коронакризиса» падения доходов насе-
ления требуется поиск баланса между 
поддержкой внутреннего рынка продо-
вольствия и агроэкспорта. Из вчерашней 
дискуссии, организованной Центром стра-
тегических разработок (ЦСР) с участием 
экспертов и представителей агробизнеса, 
ясно, что пока баланс не найден, а участ-
ники рынка сильно обеспокоены пере-
косами в принимаемых правительством 
мерах. Госрегулирование цен на социаль-

но значимые продукты угрожает планам 
агроэкспорта — и всего агросектора, эко-
номика которого опирается на экспорт-
ные  доходы.

Так, введение пошлин только на экс-
порт зерна, по подсчетам экспертов, может 
обернуться для российских производите-
лей потерей более 200 млрд руб. (см. стр. 9), 
а применение заградительных пошлин 
становится универсальным инструмен-
том «регулирования» предложения на вну-
треннем рынке. Глава Национального сою-
за экспортеров продовольствия Дмитрий 
Булатов в качестве примера сослался вчера 
на повышение пошлин на сою после суще-
ственного увеличения ее экспорта с Даль-
него Востока на фоне роста мировых цен. 
«Почему, если нужно кого-то поддержать, 
нужно кого-то придушить?» — задавал-
ся вопросом господин Булатов. Произво-
дитель, предупредил он, если ему сужать 
рынки сбыта, будет либо сокращать про-
изводство, либо займется производством 
других культур, что «не очень координи-
руется» с целью по увеличению экспор-
та сельхозпродукции до $45 млрд. Для ре-
шения этой проблемы Дмитрий Булатов 
предлагает ввести субсидии для внутрен-
них переработчиков агросырья — по его 
словам, с этим предложением отраслевое 
сообщество уже выступало, однако пони-
мания пока не нашло.
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Ветер западный, 
проверенный
После суда над российским оппозиционером 
отношения России с Европой и США  
снова пробили дно

Мировая реакция на отправку в тюрь-
му Алексея Навального показывает: 
в и без того проблемных отношени-
ях России и Запада возник еще один 
долгосрочный фактор дестабилиза-
ции. Расценив решение суда как поли-
тическое преследование непримири-
мого критика Кремля, Запад сделал 
продолжение диалога по делу Наваль-
ного невозможным. Впрочем, буря не-
годования западных политиков свиде-
тельствует об отсутствии как четкого 
видения дальнейших шагов, так и реши-
мости пойти на окончательный разрыв 
с Москвой. Прибывающий с визитом 
в Россию глава европейской дипло-
матии Жозеп Боррель стоит  перед по-
чти неразрешимой задачей: проде-
монстрировать жесткость и при этом 
сохранить перспективы взаимодей-
ствия в тех областях, где сотрудни-
чество ЕС и России все еще возможно.

Хор осуждающих голосов
После того как заседание Симоновского суда 
Москвы, на котором рассматривалось дело 
российского оппозиционера Алексея Наваль-
ного, посетили аккредитованные в россий-
ской столице дипломаты из целого ряда ев-
ропейских государств (см. „Ъ“ от 3 февраля), 
проведенную ими разведку боем продолжи-
ла дипломатическая «тяжелая  артиллерия».

В потоке заявлений, своим эмоциональ-
ным накалом не вполне типичных для вы-
сказываний первых лиц, выделялись оцен-
ки канцлера Германии Ангелы Меркель, 
президента Франции Эмманюэля Макро-
на и британского премьера Бориса Джонсо-
на. «Приговор Алексею Навальному далек 
от любых стандартов правового государства. 
Навальный должен быть немедленно осво-
божден. Насилие против мирных протестую-
щих должно прекратиться»,— предупредила 
канцлер Меркель. «Вынесенный Навальному 
приговор недопустим. Политические разно-
гласия никогда не являются преступлени-
ем. Мы призываем немедленно освободить 
его»,— вторил ей Эмманюэль Макрон.

В свою очередь, Борис Джонсон внес 
в сквозную для всех заявлений тему полити-
ческого преследования главного оппонен-
та Кремля свойственный ему обличитель-
ный пафос бывшего писателя и журналиста, 
пришедшего в большую политику. «Реше-
ние Навального вернуться в Россию после 
отравления было по-настоящему смелым 
и самоотверженным поступком. Напротив, 
сегодняшнее решение (суда.— „Ъ“) было чи-
стой трусостью и не соответствовало самым 
основным стандартам правосудия. Алексей 
Навальный должен быть немедленно освобо-
жден»,— написал Борис Джонсон в Twitter.
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10  Отели гнут номера 
Бизнес хочет оперативно менять 
назначение помещений

деловые  
новости

Изменение оформления 
таможенных деклараций 
заставило участников рынка 
поломать голову над тем,  
в какое окно заглянуть   
ФОТО НИКОЛАЯ ЦЫГАНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,4

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на покупку 
иностранной валюты в рамках бюджетного правила с 5 февраля по 4 марта 2021 года, сообщило мини-
стерство. В период с 15 января по 4 февраля этот показатель был равен 7,1 млрд руб. С февраля 2017 года 
ведомство стало конвертировать излишки нефтегазовых допдоходов для сокращения зависимости курса 
рубля от колебаний нефтяных цен и для пополнения резервов. С падением цен на нефть ниже базового 
уровня (в прошлом году — $42,4 за баррель) бюджетное правило стало работать в другую сторону, и с апре-
ля по декабрь 2020 года Минфин не покупал, а продавал валюту. К ее покупке ведомство вернулось в январе.

ЦЕНЫ

Инфляцию прижали 
низкий спрос  
и крепнущий рубль

Впервые с сентября 2020 года 
на неделе с 26 января по 1 февра-
ля 2021 года Росстат зафиксировал 
 нулевую инфляцию после роста цен 
в декабре 2020 года на 0,2% в неде-
лю, а за праздники — сразу на 0,4%. 
Ведомство объяснило это уточне-
нием структуры расходов населе-
ния и объемов потребления в рас-
чете индекса за эту неделю: «Доля 
продтоваров увеличилась в среднем 
на 1,2%, доли непродовольственных 
товаров и услуг снизились соответ-
ственно на 0,2% и 1%». Из продо-
вольствия сильнее всего росли цены 
на овощи, куриное мясо и маргарин, 
а сахар и подсолнечное масло, цены 
которых сдерживаются правитель-
ством, подешевели на 0,6% и 0,5% 
соответственно. В промтоварах рос-
ли цены на иномарки на 0,7%, а де-

шевели смартфоны, телевизоры 
и отечественные автомобили.

Примечательно, что на этом фоне 
опросы ФОМ для ЦБ 11–21 января 
фиксируют резкое снижение инфля-
ционных ожиданий граждан на год 
и три года при одновременной фик-
сации роста наблюдаемой инфляции. 
Ожидания роста цен снизились впер-
вые с августа 2020 года — медиан-
ная их оценка в ближайшие 12 меся-
цев составила 10,5% (минус 1 про-
центный пункт, п. п., к декабрю), 
а наблюдаемая инфляция продолжи-
ла возрастать (12,8%, плюс 0,8 п. п. 
к декабрю); чаще, чем в декабре, ре-
спонденты говорили об удорожании 
яиц и подсолнечного масла.

О том, что цены стали расти 
медленнее благодаря госрегули-
рованию, в январе говорили лишь 
3% респондентов против 1% в де-
кабре. Основной же причиной рез-
кого снижения инфляционных ожи-
даний на ближайший год являет-
ся относительное укрепление ру-
бля. На момент опросов курс рубля 
к доллару составлял 74 руб. «Меж-
ду текущим номинальным курсом 
рубля и инфляционными ожидания-
ми на ближайший год очень тесная 
корреляция. Он их определяет на 
85%»,— отмечает Александр Иса-
ков из «ВТБ-Капитала».

Аналитики ЦБ ожидают, что 
 после локального пика в  феврале 
с марта инфляция начнет снижать-
ся. По оценке же Росстата, пик 
уже пройден. Господин Исаков от-
мечает, что качественно инфляция 
в 2021 году будет вести себя, как 
и в 2019-м: после всплеска в на-
чале года начнет снижаться, в том 
числе из-за низкого спроса. «Про-
инфляционные риски создают ди-
намика внутренних цен на отдель-
ные продтовары, неравномерное 
восстановление спроса и рост из-
держек в результате действия дру-
гих факторов»,— отмечают в ЦБ.

Алексей Шаповалов

ИНФЛЯЦИЯ, НАБЛЮДАЕМАЯ 
И ОЖИДАЕМАЯ НАСЕЛЕНИЕМ (%)
ИСТОЧНИКИ: ООО «ИНФОМ», РОССТАТ.
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Второй инструмент правитель-
ства — госрегулирование цен на со-
циально значимые товары — так-
же беспокоит весь агросектор. На-
помним, еще в декабре Владимир 
Путин устроил правительству раз-
нос из-за растущих «вне всякой свя-
зи с пандемией и производством» 
цен на социально значимые продук-
ты на фоне роста безработицы и па-
дения доходов населения. После это-
го было принято решение об адми-
нистративном ограничении цен на 

сахар и масло. Впрочем, у этой меры 
есть и обратная сторона. Вчера, вы-
ступая на круглом столе ЦСР, Алек-
сандр Корбут назвал решение о ре-
гулировании цен «популистской ме-
рой», которая не имеет никакого от-
ношения к борьбе за доходы населе-
ния (по его расчетам, экономия насе-
ления от сдерживания цен на масло 
и сахар составляет около 35 руб. в ме-
сяц), но, когда «цены будут отпуще-
ны, мы увидим сжатую пружину, ко-
торая ударит, и ударит больно».

О возможности всплеска цен на 
продовольствие после отмены их 

административного регулирова-
ния говорила и экономический со-
ветник департамента исследова-
ний и прогнозирования ЦБ Ната-
лия Карлова. Хотя в ближайшие ме-
сяцы эта мера и продолжит сдер-
живать цены, уже сейчас отмеча-
ется «перекладывание издержек 
с тех товаров», цены на которые го-
сударство сдерживает, на те катего-
рии продуктов, которые не попали 
под такое регулирование,— напри-
мер, с рафинированного масла на 
нерафинированное. С другой сто-
роны, отметила госпожа Карлова, 

в случае продолжения регулирова-
ния цен возникают риски дефици-
та товаров, цены на которые адми-
нистративно сдерживаются.

Вместо искусственного регулиро-
вания куда более выгодной для оте-
чественного АПК могла бы оказать-
ся адресная продовольственная по-
мощь наиболее уязвимых групп на-
селения. Как отметила вчера дирек-
тор центра агропродовольственной 
политики РАНХиГС Натальи Шагай-
да, сейчас около 30% граждан не мо-
гут себе обеспечить рекомендуемую 
норму, лишь 85%. Например, у 10% 

наименее обеспеченных россиян 
(первая группа), покупающих самые 
дешевые продукты, около половины 
расходов приходится на питание, но 
обеспечивают они при этом лишь 
66% от рекомендуемой нормы. Что-
бы «дотянуть» первую и вторую (обе-
спечение около 75% нормы) группы 
до обеспечения 85% рационально-
го набора, требуется около 400 млрд 
руб., которые она называет «копей-
ками» по сравнению с общими затра-
тами российского населения на про-
дукты питания.

Евгения Крючкова

Субсидии вместо госрегулирования

В Минэкономики придумали, как подтолкнуть экономи-
ческое развитие Крыма и Севастополя. Для привлече-
ния крупных инвесторов предлагается создать на полуо-
строве особые административные районы — их будущим 
резидентам обещан режим конфиденциальности. Мини-
мальный объем капвложений — 150 млн руб. Эксперты 
отмечают, что идея выглядит привлекательной, но защи-
ты от западных санкций не гарантирует — иностранные 
партнеры требуют все большей прозрачности от контра-
гентов. В большей степени режим «крымской тайны» мо-
жет помочь бенефициарным владельцам бизнеса избе-
жать персональных санкций. 

Минэкономики разместило для обсуждения законопро-
ект о введении особого правового режима на территориях 
Крыма и Севастополя. Как следует из пояснительной запи-
ски, его суть — в возможности сохранения конфиденциаль-
ности информации об участниках создаваемых особых адми-
нистративных районов (ОАР). Обещано, что сведения о ком-
паниях-резидентах этих районов в едином госреестре юрлиц 
(ЕГРЮЛ), а также данные о принадлежащей им недвижимости 
(ЕГРН) будут скрыты. В Минэкономики „Ъ“ пояснили, что эта 
информация будет доступна только органам государственной 
власти, местного самоуправления, внебюджетных фондов, 
ЦБ и судам. «Ожидается, что особый правовой режим повысит 
интерес у бизнеса к региону в целом — компании смогут на 
определенных условиях конфиденциальности реализовать 
системно значимые проекты»,— полагают в министерстве.

Для попадания в число «тайных» инвесторов потребуют-
ся инвестиции исключительно в форме капитальных вло-

жений — не менее 150 млн руб. Деньги могут быть вложены 
в создание новых производств, в развитие инфраструктуры, 
в сферы туризма и санаторно-курортного лечения. Позже пра-
вительство может расширить список. Участник ОАР не смо-
жет иметь филиалы или представительства за пределами этих 
районов. Статус участника ОАР и уже действующей в Крыму 
свободной экономической зоны можно будет совмещать. От-
метим, что режим секретности в экономике Крыма уже при-
менялся. К примеру, власти засекречивали крымские закупки 
во избежание распространения санкций на контрагентов рос-
сийских заказчиков (см. „Ъ“ от 8 декабря 2017 года). 

Эксперты инициативу Минэкономики оценивают сдер-
жанно. «Идея ввести дополнительный инструмент защиты от 
международного давления для компаний, работающих в Кры-
му, безусловно, хороша для развития бизнеса в этом регио-
не»,— говорит руководитель направления разрешения нало-
говых споров Bryan Cave Leighton Paisner Александр Ерасов. 
Но, по его словам, пока сложно сказать, насколько она будет 
популярна у инвесторов. «Деятельность компаний станет ме-
нее публичной, но не тайной — вести предпринимательскую 
деятельность и не оставлять следов невозможно,— сказал он 
„Ъ“.— Люди ходят на работу, есть отношения с контрагентами 
и так далее». Эксперт также указывает, что отсутствие прозрач-
ности может являться коррупциогенным фактором: «Впрочем, 
все зависит от качества контроля». 

Партнер адвокатского бюро «Егоров, Пугинский, Афанасьев 
и партнеры» Дмитрий Степанов оснований для коррупции 
в проекте не видит: «Реальный собственник бизнеса на этих 
территориях свое лицо государству ведь раскрывает». Приме-

нимость идеи на практике эксперт связывает со степенью за-
крытости информации для делового мира. «Не секрет, что из 
многих закрытых баз случаются утечки,— сказал он „Ъ“.— Все 
будет зависеть от того, насколько режим закрытия информа-
ции будет эффективным». 

Анонимность вряд ли оградит от санкций, полагает пар-
тнер и руководитель KPMG Law в России и СНГ Ирина Нары-
шева. По ее словам, внедряемые за рубежом инициативы по 
усилению финансового мониторинга, контрольные механиз-
мы в отношении бенефициарного владения компаний, ве-
дущих деятельность на соответствующих территориях либо 
с партнерами, зарегистрированными в ЕС или США, стано-
вятся все более жесткими и требующими полной прозрачно-
сти. «Нам известны случаи отказа зарубежных партнеров от 
сотрудничества с российскими компаниями, не раскрываю-
щими с документальным подтверждением бенефициарного 
владения — а также контрагентов, являющихся конечными 
потребителями продукции, приобретаемой российскими им-
портерами. Это приводило к невозможности исполнения рос-
сийскими компаниями обязательств перед своими контра-
гентами в рамках заключенных, например, по процедуре гос-
закупок, контрактов»,— говорит эксперт. Впрочем, крымская 
конфиденциальность может быть полезна в части непопа-
дания под персональные санкции. «Поскольку доступ к ин-
формации о владении компаниями — инвесторами в Крыму 
ограничен, их бенефициарные владельцы могут быть в опре-
деленной степени защищены от применения к ним санкци-
онного законодательства»,— считает Ирина Нарышева. 

Татьяна Гришина

Таинственный полуостров
Крупных крымских инвесторов защитят от санкций

Реформа контрольно-надзорной дея-
тельности (КНД) может привести к объ-
единению видов экологического надзо-
ра в единый. Рассмотреть возможность 
такого подхода поручено Минэкономики 
до 8 февраля. Сейчас экологический кон-
троль фрагментирован и разделен меж-
ду почти десятком контрольных ведомств, 
что де-факто противоречит принципам 
КНД, а вместе с тем снижает эффектив-
ность контроля из-за нехватки узкоспеци-
ализированных инспекторов. Эксперты 
и бизнес инициативу в целом поддержи-
вают, указывая на возможность оптимиза-
ции численности инспекторов и снижение 
давления на бизнес.

В распоряжении „Ъ“ оказалось поручение 
вице-премьера Дмитрия Григоренко главе 
Минэкономики Максиму Решетникову о воз-
можности «объединения в рамках одного госу-
дарственного экологического контроля (надзо-
ра) нескольких существующих самостоятельно 
видов контроля (надзора)». Обоснование такой 
перспективы Минэкономики должно предста-
вить к 8 февраля в правительство и в Госдуму — 
сейчас на площадке нижней палаты дорабаты-
вается ко второму чтению законопроект об 
определении видов государственного контро-
ля в соответствии с принятыми летом закона-
ми реформы КНД (см. „Ъ“ от 18 июля 2020 года).

Сейчас государственный экологический 
надзор, согласно закону об охране окружаю-
щей среды (7-ФЗ), включает 15 отдельных ви-
дов надзора: земельный, лесной, охотничий, 
в области обращения с отходами, охраны ат-
мосферного воздуха и др. Надзорные функции 
выполняет Росприроднадзор, однако такие 
полномочия есть у Ростехнадзора (в сфере ра-
диоактивных отходов), Рослесхоза (лесные от-
ношения), Росрыболовства (водные биоресур-
сы), Росреестра (земельный надзор), природо-
охранной прокуратуры (экологическая безо-
пасность) и др. В результате экологический кон-
троль достаточно фрагментирован, что проти-

воречит принципам реформы КНД, предпола-
гавшей наличие единого органа-контролера 
в каждой сфере. Такой подход должен был сни-
зить нагрузку на бизнес и устранить межведом-

ственную конкуренцию за сохранение полно-
мочий, а вместе с тем упростить сбор аналити-
ки для донастройки регулирования согласно 
концепции доказательного регулирования.

В Минэкономики „Ъ“ сообщили, что коммен-
тировать поручение «пока преждевременно», 
в Росприроднадзоре также не ответили. В Ростех-
надзоре указали, что полномочия службы в обла-
сти экологии в настоящий момент ограничены 
до минимальных пределов. «Надзор осуществля-
ется только там, где его передача другому органу 
была признана правительством нецелесообраз-
ной, например, в атомной промышленности. Из-
учалась даже возможность изъятия слова „эколо-
гического“ из названия службы, но от идеи отка-
зались из-за того, что переименование повлекло 
бы серьезные финансовые затраты. Таким обра-
зом, к предложению мы относимся спокойно, от 
всего, от чего можно было избавиться, мы и так 
избавились»,— сообщил официальный предста-
витель Ростехнадзора Андрей Виль.

Член общественного совета при Минприро-
ды Александр Федоров поясняет „Ъ“, что еди-
ный экологический контроль предусмотрен за-
конодательно, но на административном уров-
не не объединен. «Для полноценного экологи-
ческого контроля требуется огромный штат уз-
коспециализированных контролеров, но та-
ких ресурсов у ведомств нет. На одного лесно-
го инспектора часто тысячи гектаров леса при-
ходятся, на одного рыбинспектора — десят-
ки и сотни километров речной длины»,— объ-
ясняет эксперт. По его словам, весь экологиче-
ский контроль должен проводить один инспек-
тор, что будет способствовать расширению чис-
ленности экологических инспекторов до мини-
мально необходимого. Юрист в области приро-
доохранного законодательства в WWF Екатери-
на Хмелева соглашается с нехваткой инспекто-
ров в отрасли, но сомневается, что объединение 
разных видов контроля в рамках единого эко-
логического контроля сможет решить эту про-
блему. Представители деловых сообществ также 
не спешат делать выводы, однако в целом идею 
консолидации контрольных полномочий под-
держивают: предполагается, что это позволит 
снизить давление на бизнес.

Диана Галиева

Экология одного инспектора
Правительство может объединить экологический контроль в одних руках

Глава аппарата правительства  Дмитрий Григоренко настаивает на том,  
что для экоконтроля в интересах многих ведомств достаточно одного  
человеческого существа  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Результатом трех несанк-
ционированных акций 
в поддержку политика 
Алексея Навального ста-
ло административное 
и уголовное преследова-
ние десятков представи-
телей несистемной оппо-
зиции. Больше всего по-
страдала команда самого 
господина Навального: 
практически все его бли-
жайшие соратники явля-
ются фигурантами уго-
ловных дел. Другие за-
метные оппозиционеры 
получают штрафы и ад-
министративные аресты, 
что в итоге может обер-
нуться для них «дадин-
ской» статьей УК и отстра-
нением от предстоящих 
выборов в Госдуму. Экс-
перт сомневается, что 
курс на «обезглавлива-
ние» оппозиции окажется 
эффективным в условиях 
«сетевого протеста».

По информации главы 
правозащитной группы 
«Агора» Павла Чикова, по 
итогам акций 23 и 31 янва-
ря в 18 регионах возбуди-
ли 40 уголовных дел. След-
ственный комитет России 
(СКР) после 23 января сооб-
щал о возбуждении более 20 
дел, но после акций 31 ян-
варя и 2 февраля силовики 
новой статистики не дава-
ли. В МВД и СКР „Ъ“ сказали, 
что не располагают новыми 
данными на этот счет, и по-
просили прислать офици-
альный запрос.

Большинство ближай-
ших соратников Алексея 
Навального оказались фи-
гурантами возбужденно-
го 24 января дела о наруше-
нии санитарно-эпидемиоло-
гических правил (ч. 1 ст. 236 
УК, максимальное наказа-
ние — до двух лет лишения 
свободы). По версии след-
ствия, в результате призы-
вов к участию в протестах 
в центр Москвы приехали 
лица, зараженные корона-
вирусом, создав угрозу «мас-
сового заболевания людей 
по неосторожности». Под 
домашний арест до 23 мар-
та по этому делу отправле-
ны пресс-секретарь оппози-
ционера Кира Ярмыш, его 
брат Олег Навальный, про-
дюсер YouTube-канала «На-
вальный LIVE» Любовь Со-
боль (она является обвиня-
емой и по возбужденному 
в декабре делу о «наруше-
нии неприкосновенности 
жилища» тещи предполага-
емого сотрудника ФСБ Кон-
стантина Кудрявцева), гла-
ва московского штаба по-
литика Олег Степанов, ли-
дер связанного с господи-
ном Навальным профсоюза 
«Альянс врачей» Анастасия 
Васильева, муниципальный 
депутат Люся Штейн, участ-
ница Pussy Riot Мария Але-
хина и муниципальный де-

путат Дмитрий Баранов-
ский. Экс-сотруднику Фонда 
борьбы с коррупцией (ФБК, 
внесен Минюстом в реестр 
иностранных агентов) Ни-
колаю Ляскину назначена 
мера пресечения в виде за-
прета определенных дей-
ствий. Олегу Навальному, 
Олегу Степанову и Марии 
Алехиной обвинение уже 
предъявлено, а в ближай-
шее время, по словам адво-
ката Любови Соболь Влади-
мира Воронина, его предъя-
вят и всем остальным.

Для координатора реги-
ональных штабов Алексея 
Навального Леонида Волко-
ва СКР избрал другую ста-
тью — склонение несовер-
шеннолетних к противо-
правным действиям (п.п. 
«а» и «в» ч. 2 ст. 151.2 УК). По 
версии следствия, госпо-
дин Волков 21 января раз-
местил в YouTube публика-
ции с призывами к несовер-
шеннолетним прийти на 
акцию 23 января «в услови-
ях, не обеспечивающих без-
опасность для жизни и здо-
ровья участников». Сейчас 
следствие устанавливает 
других причастных к этому 
делу, в частности, глав реги-
ональных штабов, которые 
якобы получали указания 
привлекать к протестам не-
совершеннолетних. Сам Ле-
онид Волков сейчас нахо-
дится за границей и объяв-
лен в розыск.

Еще одно дело, возбу-
жденное СКР 31 января 
в связи с протестами, каса-
ется воспрепятствования 

движению транспорта и пе-
шеходов (ст. 267 УК, макси-
мальное наказание в зави-
симости от тяжести послед-
ствий — от 1 до 10 лет тюрь-
мы). Об этом стало извест-
но из документов, предъяв-
ленных исполнительному 
директору «Открытой Рос-
сии» (связана с Михаилом 
Ходорковским) Андрею Пи-
воварову, пока проходяще-
му по делу как свидетель. 1 
февраля суд приговорил его 
к 29 суткам ареста за непо-
виновение полиции (ст. 19.3 
КоАП) и повторное наруше-
ние правил проведения ми-
тингов (ч. 8 ст. 20.2 КоАП). 
В момент задержания госпо-
дин Пивоваров ехал в маши-
не с главой муниципально-
го округа Красносельский 
Ильей Яшиным, которого 1 
февраля тоже арестовали (10 
суток за неповиновение по-
лиции) и вдобавок оштрафо-
вали на 20 тыс. руб. за учас-
тие в несанкционирован-
ном митинге. Андрей Пиво-
варов имеет уже два адми-
нистративных ареста, на-
значенных в сентябре 2020 
года за сбор подписей про-
тив поправок к Конститу-
ции, и может быть привле-
чен к ответственности по 
«дадинской» ст. 212.1 УК за 
неоднократное нарушение 
порядка проведения пу-
бличных мероприятий.

В схожем положении мо-
гут оказаться и другие ак-
тивисты, которых за ми-
нувший месяц арестовыва-
ли или штрафовали по не-
скольку раз. В первую оче-

редь речь идет о координа-
торах штабов Алексея На-
вального и сотрудниках 
ФБК, задерживать которых 
начали еще до 23 января. 
Так, 22 января за призывы 
участвовать в акции сотруд-
ник ФБК Георгий Албуров 
был арестован на 10 суток 
(вышел на свободу 2 февра-
ля), а Любовь Соболь — ош-
трафована на 250 тыс. руб. 
(арестовать ее суд не вправе 
из-за малолетнего ребенка). 
1 февраля штраф 20 тыс. руб. 
присудили жене оппозици-
онера Юлии Навальной.

По данным «Яблока», за 
время акций в разных реги-
онах были задержаны более 
десяти его членов, включая 
депутата псковского заксо-
брания Льва Шлосберга (от-
пущен после составления 
протокола). «Открытая Рос-
сия» сообщила о 33 задер-
жанных. Под штрафы и аре-
сты попали более 100 чле-
нов незарегистрированной 
Либертарианской партии.

Глава Фонда развития 
гражданского общества Кон-
стантин Костин считает, что 
у власти сейчас нет никакой 
другой возможности, кроме 
как «строго и по закону» реа-
гировать на действия оппо-
зиционеров: к этому ее вы-
нуждают сами протестую-
щие. При этом несистемная 
оппозиция не несет для дей-
ствующей власти никакой 
электоральной угрозы, уве-
рен эксперт: «Поэтому они 
избрали другую стратегию, 
революционную. Они рас-
считывают, что смогут изме-

нить политическую реаль-
ность не на выборах, а пу-
тем несанкционированных 
протестов». В такой ситуа-
ции власть просто не может 
пойти на уступки, так как 
тем самым даст сигнал и все 
остальным подобным груп-
пам, что такое поведение 
допустимо, рассуждает го-
сподин Костин. А это, по его 
мнению, чревато серьезны-
ми политическими риска-
ми: «Ведь есть и более опас-
ные группы, которые мо-
гут считать этот сигнал. Это 
и движение „Антифа“, и на-
ционалисты. И они лучше 
подготовлены к уличным 
протестам, чем те, кто выхо-
дят сейчас на митинги».

Политолог Илья Гращен-
ков полагает, что власть не 
привыкла идти на диалог 
с оппозицией и пытается 
купировать протест массо-
выми арестами. Ей действи-
тельно «удалось подобезгла-
вить» оппозицию, но ее ли-
деры в условиях «сетевого 
протеста» его не возглавля-
ют — им необходимо только 
координировать протесту-
ющих, отмечает эксперт. По 
его мнению, команда Алек-
сея Навального не рассчи-
тывает избраться в Госдуму, 
ее главная цель — «опроки-
нуть» партию власти с по-
мощью «Умного голосова-
ния», и отстранение оппо-
зиционеров с помощью ад-
министративных и уголов-
ных дел мало повлияет на 
их задумку.

Кира Дюрягина, 
Андрей Винокуров

Оппозицию  
выводят на акцию ареста
Несистемных лидеров обезвреживают  
административными и уголовными делами

Председатель Центризбиркома 
Элла Памфилова объявила 
о старте масштабной кампании 
повышения квалификации для 
всех участников избирательного 
процесса в преддверии выборов 
в Госдуму. Членам комиссии рас-
скажут, в частности, как правиль-
но себя вести в условиях наме-
ренной провокации. По мнению 
экспертов, дополнительные зна-
ния в области кризисного управ-
ления членам комиссий нужны, 
но они должны оставаться неза-
висимыми арбитрами при кон-
фликтах и не давать политиче-
скую оценку другим участникам. 
А постоянные же призывы к борь-
бе с провокациями могут лишь 
усилить нервозность на избира-
тельных участках в день выборов.

Обучение в преддверии думских 
выборов пройдут все члены изби-
рательных комиссий, оно начнется 
уже в феврале, заявила вчера пред-
седатель ЦИКа Элла Памфилова. По 
ее словам, в первую очередь обуче-
ние необходимо в связи с большим 
количеством новелл в избиратель-
ном законодательстве — как недав-
но принятых, так и тех, которые за-
конодателям только предстоит рас-
смотреть. Во время обучения чле-
нам комиссий разъяснят особенно-
сти новых форм голосования — «бо-
лее современных и эффективных», 
сообщила госпожа Памфилова. По 
ее словам, все участники избира-
тельного процесса должны быть «не 
только вооружены знаниями», но 
и быть стрессоустойчивыми и уметь 
«отразить» возможную провокацию 
из тех, что, по мнению председате-
ля, «несомненно, будут» направле-
ны на дискредитацию российской 
избирательной системы и срыв вы-
боров. В процессе обучения членов 
комиссий научат, как не дать себя 
втянуть в провокационную ситуа-
цию и «поставить на место» ее орга-
низаторов. Наряду с правовой под-
держкой сотрудникам избиратель-
ной системы окажут и психологи-
ческую. «Если возникает какая-то 
сложная ситуация, у них должен 
быть крепкий тыл в нашем лице»,— 
сказала Элла Памфилова.

Кроме членов комиссий ЦИК «бо-
лее внимательно, чем когда-либо» 
подойдет к обучению представите-
лей политических партий, рассказа-
ла госпожа Памфилова. Первое ме-
роприятие обучающего цикла будет 
посвящено именно им и состоится 
25 февраля. Речь пойдет о сборе и ре-
гистрации подписей, в том числе че-
рез портал госуслуг.

Различные конфликтные и про-
вокационные ситуации происходят 
практически на всех выборах. На-
пример, на недельном голосовании 
по поправкам к Конституции летом 
прошлого года уже в первый день 
журналист «Дождя» Павел Лобков 
смог дважды проголосовать — сна-
чала электронным, а затем традици-
онным способом, и хотя факт элек-
тронного голосования господина 
Лобкова должен был быть учтен на 
его участке, Элла Памфилова сочла 
его эксперимент умышленной про-
вокацией. Провокацией в местной 
избирательной комиссии назвали 
и случай в Новосибирской области 
во время плебисцита, когда пожило-

му мужчине удалось на дому прого-
лосовать не только за себя, но и за че-
тырех членов семьи в их отсутствие. 
В единый день голосования в прош-
лом году на одном из участков в Че-
лябинской области в кабинке для го-
лосования в качестве образца висел 
якобы уже заполненный бюллетень 
с галочкой за «Единую Россию». Ви-
део опубликовали некоторые СМИ, 
но глава регионального избиркома 
назвал это инсценировкой, а Элла 
Памфилова заявила, что главные ре-
дакторы «провокаторов от СМИ» на 
выборах должны нести «по крайней 
мере административную ответст-
венность».

Столкнуться с подготовленны-
ми к борьбе с провокациями чле-
нами комиссий уже готовятся на-
блюдатели. Сопредседатель «Голо-
са» Григорий Мельконьянц считает, 
что акцент на противостоянии про-
вокациям, который регулярно де-
лает ЦИК, создает нервозную обста-
новку на избирательных участках: 
«В результате избирательные комис-
сии в штыки воспринимают наблю-
дателей, их замечания, и все это на-
зывают провокациями. Я боюсь, что 
эскалация напряжения, которая мо-
жет произойти в результате постоян-
ных акцентов на подготовке к борь-
бе с фейками и провокациями, при-
ведет к нездоровой обстановке на 
участках в ходе выборов, потому что 
комиссии будут во всем видеть про-
вокации и ограничивать в правах 
наблюдателей».

Электоральный юрист Роман 
Смирнов полагает, что комиссии 
в первую очередь должны высту-
пать в роли независимых арбитров 
в конфликтных ситуациях, а не да-
вать политическую оценку участни-
кам процесса, называя их, напри-
мер, «фейкометами или фальсифи-
каторами». При этом, по мнению 
юриста, дополнительные знания 
в области кризисного менеджмен-
та и разрешения конфликтов чле-
нам избирательных комиссий, без-
условно, нужны. «День выборов — 
это всегда пик кампании, конфлик-
ты, споры, иногда бывают и дра-
ки. А также всевозможные „хорово-
ды“, „карусели“, незаконная агита-
ция. Теперь все это еще и умножено 
на три в связи с многодневным голо-
сованием,— отмечает Роман Смир-
нов.— Комиссии должны не только 
обладать правовыми знаниями, но 
уметь разрешать возникающие кон-
фликтные ситуации».

Секретарь ЦИКа Майя Гришина 
пояснила „Ъ“, что в системе образо-
вания участников избирательного 
процесса и сейчас есть материалы 
по психологии, а многие региональ-
ные избиркомы инструктируют ни-
жестоящие комиссии по управле-
нию конфликтами. Отличие этой 
образовательной кампании в том, 
что избирательное законодательст-
во существенно изменилось и речь 
идет уже не просто об освежении 
знаний, добавила Майя Гришина. 
Она уточнила, что в конце зимы — 
начале весны обучение пройдут ре-
гиональные комиссии, затем тер-
риториальные и за месяц до выбо-
ров — участковые. Знания членов 
комиссий будут проверены на все-
российском тестировании.

Елена Рожкова

Избирательной 
системе повысят 
стрессоустойчивость
ЦИК научит членов комиссий 
правильно реагировать 
на провокации

Наряду с товарищами Алексея Навального по борьбе с властью под домашним арестом по итогам протестов 
оказался и его брат Олег (на фото)   ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Центризбирком России в среду, 3 февраля, пере-
дал заместителю руководителя департамента 
территориальных органов исполнительной власти 
Москвы Алексею Лисовенко вакантный мандат 
депутата Госдумы от «Единой России» Николая 
Антошкина, скончавшегося из-за коронавируса 
в середине января. Ранее господин Лисовенко вы-
играл дело о клевете против Алексея Навального, 
предлагал запретить зарубежные соцсети и ра-
дужный флаг. Решение передать мандат Алексею 
Лисовенко принял генсовет партии. О его даль-
нейших электоральных перспективах в партии го-
ворить пока не готовы. Сам господин Лисовенко 
намерен занять место покойного Николая Антош-
кина в комитете по природным ресурсам. 

Умерший от COVID-19 17 января депутат Госдумы 
Николай Антошкин прошел в Госдуму восьмым в мо-
сковском региональном списке «Единой России» (ЕР). 
Он входил в состав комитета Госдумы по природным 
ресурсам, природопользованию и экологии. Алексей 
Лисовенко занимал в списках партии по Москве че-
тырнадцатое место. Занимавшие места в списке меж-
ду ними Степан Орлов, Ольга Шарапова, Александр Се-
менников, Людмила Гусева и Татьяна Батышева осенью 
2019 года были избраны депутатами Мосгордумы. 

Алексей Лисовенко начал свою карьеру в ЖКХ, 
проработав несколько лет еще студентом в жилищ-
но-эксплуатационном управлении в родном Короле-
ве. В 2003-м он окончил Московский государственный 

университет леса. В 2008 году господин Лисовенко был 
избран депутатом муниципального собрания МО Ба-
бушкинское, а в 2012 году стал главой округа. В апре-
ле 2014 года он направил депутатский запрос генпро-
курору Юрию Чайке, в котором заявил, что Алексей 
Навальный якобы нарушает условия домашнего аре-
ста и пользуется соцсетями. В ответ Twitter Алексея 
Навального назвал его «наркоманом». Господин Ли-
совенко через суд обвинил оппозиционера в клевете. 
Тот отрицал, что написал пост, в котором обозвал де-
путата. Суд господин Лисовенко выиграл: Алексея На-
вального признали виновным и приговорили к штра-
фу в 300 тыс. руб. В ходе судебного разбирательства го-
сподин Навальный заявил, что депутат подписывает 
свои посты в блоге «Лис», и сказал, что тот ассоцииру-
ется у него с интернет-мемом «Упоротый Лис». В том 
же году Алексей Лисовенко призывал запретить со-
циальные сети, серверы которых расположены за ру-
бежом. А в 2015 году он предложил внести радужный 
флаг ЛГБТ-сообщества в перечень запрещенной в Рос-
сии символики. С апреля 2016 года по январь 2020 года 
Алексей Лисовенко был директором ГБУ города Мо-
сквы «Центр молодежного парламентаризма». В прош-
лом году он был назначен заместителем руководителя 
департамента территориальных органов исполнитель-
ной власти московской мэрии. 

По закону решение о том, кому передать депутат-
ский мандат, принимает партия. Она вправе выбрать 
любого другого кандидата из того же регионально-

го списка, в составе которого баллотировался выбыв-
ший депутат. Согласно уставу ЕР, кандидата на замеще-
ние вакантного мандата предлагает генсовет партии по 
предложению бюро высшего совета партии. Источник 
в партии пояснил „Ъ“, что сейчас в партии нет большо-
го числа желающих на получение депутатского манда-
та на оставшиеся полгода работы нынешнего созыва 
Госдумы. Кроме того, по его словам, партийцам при-
шлось бы обосновывать свое решение, если бы они хо-
тели отдать мандат кому-то, кто находится в списках 
следом за Алексеем Лисовенко. 

Сам господин Лисовенко заявил „Ъ“, что рассматри-
вает возможность войти в комитет, в котором работал 
Николай Антошкин. Он уверен, что партия подскажет 
ему дальнейшее направление работы. Говорить о выд-
вижении в новый созыв Госдумы, по его словам, пока 
рано: «Дайте время сделать что-то полезное».

Собеседник в партии пояснил „Ъ“, что при приня-
тии решения о передаче вакантного мандата господи-
ну Лисовенко партийцы не обсуждали его дальней-
шие политические перспективы. В ответ на вопрос 
о перспективах Алексея Лисовенко по участию в гря-
дущих думских выборах в пресс-службе ЕР напомни-
ли, что в ближайшее время в партии стартуют партий-
ные праймериз, на которых и будет сформирован пул 
кандидатов от партии «как по спискам, так и в одноман-
датных округах».

Ксения Веретенникова, Андрей Винокуров, 
Елена Рожкова

Чиновник московской мэрии войдет в Госдуму
Алексей Лисовенко сменит умершего депутата от ЕР Николая Антошкина

Его поздравляет заместитель председателя правительства РФ  
Марат Хуснуллин:
— Уважаемый Вячеслав Викторович, от всего сердца по-
здравляю Вас с днем рождения. Вы — один из наиболее 
опытных политиков и эффективных управленцев в России, 
Ваш вклад в современное развитие нашей страны сложно 
переоценить. Вас отличают колоссальная работоспособ-
ность, мудрость принимаемых решений, принципиаль-
ность и ответственность. Желаю Вам дальнейших успехов 
в работе, крепкого здоровья, реализации намеченных пла-
нов, счастья и благополучия!

Поздравления передает депутат Госдумы, Герой Советского 
Союза Валентина Терешкова:
— Вячеслав Викторович, сердечно поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Не могу не отметить, что Вы заслуживаете большо-
го уважения за свой ответственный и бескорыстный труд на 
высокой государственной должности, отдавая много сил для 
улучшения жизни народа России, для развития и процвета-
ния нашей страны. На своей родной Саратовской земле, где 
приземлился первый космонавт планеты Юрий Алексеевич 
Гагарин, Вы помогаете возводить Парк покорителей космо-
са, решаете важные проблемы региона, занимаетесь строи-
тельством больниц, обеспечиваете финансирование ремон-
та и обустройства школ, решаете транспортные проблемы 
и оказываете помощь в продвижении многих инвестици-
онных проектов. От всей души желаю Вам доброго здоровья, 
счастья и успехов в служении во благо России!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет 
председателю Госдумы  
Вячеславу Володину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, скан-
дальный инцидент  произошел 
во время пандемии корона-
вируса на атомном ракетном 
подводном крейсере страте-
гического назначения «Каре-
лия». Замес титель командира 
по военно- политической ра-
боте крейсера получил непол-
ное служебное соответствие 
за то, что распивал спиртное 
на его борту, оскорбив при этом 
подчиненного и его беремен-
ную жену. В свою очередь, зам-
полит, утверждая, что он всего 
лишь боролся с инфекцией, до-
шел до кассационного военного 
суда, но дело свое проиграл.

Как следует из судебных реше‑
ний, опубликованных государствен‑
ной автоматизированной системой 
«Правосудие», инцидент произошел 
на подводной лодке — в/ч 20404‑2. 
Под данным номером в открытых 
источниках значится стратегиче‑
ский ракетоносец «Карелия».

14 июля 2020 года на его бор‑
ту произошел конфликт между во‑
еннослужащими, разбирательство 
по которому провел командир под‑
лодки капитан 1‑го ранга Антон Мас‑
ленников. Из пояснений, которые 
командир дал потом суду, следова‑
ло, что одного из участников стыч‑
ки, замполита капитана 2‑го ранга 
Константина Фролкина, он нашел 
в его каюте. Тот пребывал «в рас‑
строенных чувствах», и у него име‑
лись явные признаки алкогольно‑
го опьянения: покраснение кожи 
и глаз, а также запах алкоголя изо 
рта. По словам командира, замести‑
тель признался ему в том, что пил 
спиртное, поругался с мичманом, 
а потом продолжил пить. Причиной 
конфликта, в ходе которого зампо‑

лит активно использовал нецензур‑
ную брань, по версии командира, 
также произошел из‑за водки. При‑
чем досталось не только мичману, 
но и его беременной жене.

Последняя в отсутствие мужа, за‑
пертого на карантин вместе с эки‑
пажем на подлодке, никак не могла 
оформить продление договора о со‑
циальном найме жилья с админис‑
трацией ЗАТО Александровск (Мур‑
манская область). Узнав об этом, 
мичман решил обратиться к зампо‑
литу, но нашел его едва держащим‑
ся на ногах в медицинском кубрике. 
По словам пострадавшего, фактиче‑
ски послав его, капитан 2‑го ранга 
проследовал на центральный пост, 
откуда, не стесняясь в выражениях 
как в адрес мичмана, так и его су‑
пруги, повторил сказанное ранее 
по громкой связи. Смысл выраже‑
ний, по словам очевидцев, сводил‑
ся к тому, что подчиненный сам дол‑
жен решать свои проблемы. После 
этого мичман отправился на цен‑
тральный пост, чтобы поговорить 
с командиром, но его вовремя оста‑
новили.

Тем не менее, командиру лод‑
ки было доложено о происшест‑
вии, и по итогам разбора с его сто‑
роны замполиту Фролкину было 
объявлено неполное служебное со‑
ответствие. С наложенным на него 
взысканием последний категори‑
чески не согласился, обратившись 
в Гаджиевский гарнизонный воен‑
ный суд. Капитан 2‑го ранга, несмо‑
тря на показания многочисленных 
свидетелей, утверждал, что ника‑
кого конфликта не было, а крепкие 
слова, как и напитки, он не употре‑
блял. Когда же очевидцы под‑
твердили, что он матерился чуть 
ли не на всю подлодку, замполит от‑

ветил, что «нецензурную брань ис‑
пользовал без умысла оскорбить 
кого бы то ни было». По словам воен‑
ного, спиртное из найденных у него 
в каюте бутылок в условиях панде‑
мии коронавируса он использовал 
для обеззараживания рук, предме‑
тов и самого помещения. Посколь‑
ку каюта была небольшой, все в ней 
и пропиталось запахом водки, ут‑
верждал замполит. К тому же, отме‑
чал он, никакими объективными 
доказательствами его пьянства ко‑
мандир подводного крейсера не рас‑
полагает. Последний подтвердил, 
что на медицинское освидетельст‑
вование офицера не отправлял, так 
как не имел такой возможности, по‑
скольку «экипаж находился на изо‑
ляции» в рамках мероприятия, об‑
условленного распространением 
коронавируса. Кроме того, выяс‑
нилось, что протокол о грубом дис‑
циплинарном проступке капитана 
2‑го ранга Фролкина также не офор‑
млялся. Его командир объяснил это 
тем, что замполит Фролкин был при‑
влечен к ответственности не за кон‑
кретный инцидент, а за нарушение 
общих правил и обязанностей воен‑
нослужащих. Строгость наказания 
командир счел соразмерной про‑
ступку, совершенному офицером, 
призванным быть примером для 
подчиненных.

В гарнизонном суде капитан 
2‑го ранга Фролкин дело проиграл, 
но после этого обратился в апел‑
ляционную инстанцию — Север‑
ный флотский военный суд. Причем 
его требования были поддержаны 
военным прокурором, который на‑
стаивал на отмене приказа коман‑
дира «Карелии». Однако суд постано‑
вил, что протест надзорного органа 
и другие обстоятельства не влияют 

«на правильность принятого по дан‑
ному делу решения». Аналогичную 
позицию занял и кассационный во‑
енный суд.

Защитник капитана 2‑го ранга 
Фролкина обсуждать скандальную 
историю на борту атомной под‑
водной лодки (АПЛ) с корреспон‑
дентом „Ъ“ отказался, сославшись 
на интересы своего клиента. Остал‑
ся служить замполит на подводном 

крейсере после инцидента или нет, 
он не уточнил.

Подводный крейсер «Карелия», 
вооруженный баллистическими 
ракетами «Синева», вошел в состав 
ВМФ в октябре 1989 года. Его эки‑
паж в 1994 году первым установил 
на Северном полюсе Андреевский 
и российский флаги. Крейсер счи‑
тается образцово‑показательным 
на Северном флоте. В ноябре 1996 

года на борту «Карелии» побывал 
тогдашний премьер‑министр РФ 
Виктор Черномырдин. Через два 
года АПЛ приняла делегацию во‑
еннослужащих США, а еще через 
год — мэра Москвы Юрия Лужко‑
ва. В апреле 2000 года на борту «Ка‑
релии» в подводники был посвящен 
тогдашний и. о. президента России 
Владимир Путин.

Николай Сергеев

Замполит совсем расстроился в изоляции
Чем закончилась борьба с распространением коронавируса на борту атомной подлодки

Следственный комитет России 
(СКР) завершил расследование 
уголовного дела бывшего губер-
натора Хабаровского края Сергея 
Фургала. В окончательной редак-
ции предъявленные ему  ранее 
обвинения в двух заказных убий-
ствах и покушении 15-летней 
давности пополнились статьей 
УК РФ о незаконном обороте ору-
жия, а количество предполагае-
мых подельников экс-губерна-
тора по итогам разбирательства, 
наоборот, сократилось. В числе 
обвиняемых по делу СКР не наз-
вал бывшего помощника госпо-
дина Фургала Андрея Карепова, 
которому еще полгода назад от-
водилась роль посредника меж-
ду заказчиками и исполнителями 
убийств. Представители неназ-
ванного фигуранта  утверждают, 
что досудебных соглашений 
он не заключал. Сам господин 
 Фургал обвинение отверг.

Как сообщила официальный 
представитель СКР Светлана Петрен‑
ко, Главное управление по расследо‑
ванию особо важных дел комитета 
предъявило Сергею Фургалу обвине‑
ние в окончательной редакции «Ему 
инкриминируется совершение пре‑
ступлений, предусмотренных ч. 3 
ст. 30, пп. „а“, „е“, „ж“, „з“ ч. 2 ст. 105 
УК РФ (покушение на убийство двух 
и более лиц, совершенное организо‑
ванной группой, из корыстных по‑
буждений, по найму, общеопасным 
способом), пп. „а“, „ж“, „з“, „к“ ч. 2 
ст. 105 УК РФ (убийство двух и более 
лиц, совершенное организованной 
группой, по найму, с целью скрыть 
другое преступление), ч. 3 ст. 222 УК 
РФ (незаконное приобретение, хра‑
нение, ношение огнестрельного 
оружия, боеприпасов и взрывных 
устройств, совершенное организо‑
ванной группой)»,— отметила госпо‑
жа Петренко.

Как следует из обвинения, убий‑
ства и покушения совершались для 
«продвижения коммерческих инте‑
ресов Фургала и его соучастников». 
Например, предприниматель Алек‑
сандр Смольский, по данным СКР, 
в начале 2000‑х занимался в Амур‑
ской области тем же бизнесом, что 
и господин Фургал с его партнером 
Николаем Мистрюковым,— скупал 
металлолом через организованные 
пункты приема. При этом конку‑
рент давал за металл более высокую 
цену, чем и провоцировал коммер‑
ческие конфликты. «В том числе 
с подачей заявлений в правоохра‑
нительные органы»,— подчеркнула 
представитель СКР. Однако достиг‑
нуть «желаемого результата» господа 
Фургал и Мистрюков этим путем не 
смогли, поэтому решили устранить 
конкурента физически. Летом 2004 
года, когда господин Смольский был 
в своем гараже, преступник бросил 
в него две гранаты. Одна из них не 
долетела до строения, а другая — не 
сработала, поэтому бизнесмен чу‑

дом остался жив. Исполнителем это‑
го преступления СКР считает быв‑
шего охранника аэропорта Марата 
Кадырова, который находится под 
арестом и обвиняется по соответст‑
вующей статье УК.

Опять же корыстными интереса‑
ми, по версии СКР, руководствова‑
лись господа Фургал и Мистрюков 
при организации убийства бизнес‑
мена Евгения Зори. Между организа‑
торами и будущей жертвой возникла 
«неприязнь на почве длительного 
конфликта» из‑за права собственно‑
сти на корпуса железобетонного за‑
вода. СКР считает, что именно по ука‑
занию обвиняемых в октябре 2004 
года киллер застрелил бизнесмена 
Зорю в центре Хабаровска. Убийцей, 
по версии следствия, был также аре‑
стованный и обвиняемый в рамках 
уголовного дела мелкий коммерсант 
Андрей Палей.

После убийства господина Зори 
предполагаемых организаторов пре‑
ступления и их третьего делового 
партнера, Олега Булатова, задержали 
для разбирательства, поскольку кон‑
фликт вокруг бетонного завода «был 
очевиден для всех», однако вско‑
ре отпустили, не найдя против них 

улик. Между тем бывший сотрудник 
милиции Булатов «заподозрил сво‑
их компаньонов» в причастности 
к убийству Евгения Зори, поэтому те, 
опасаясь разоблачения, «дали указа‑
ние совершить и его убийство». За‑
каз, по версии следствия, исполнил 
все тот же Андрей Палей.

«Причастность Фургала и других 
участников организованной пре‑
ступной группы к убийствам и поку‑
шению на убийство подтверждается 
многочисленными показаниями по‑
терпевших, свидетелей и самих об‑
виняемых, заключениями произве‑
денных судебных экспертиз, а также 
иными доказательствами в их сово‑
купности»,— отметили в СКР. По дан‑
ным следствия, все эти улики удалось 
собрать «в рамках работы по расследо‑
ванию нераскрытых преступлений 
прошлых лет»: тщательного анализа 
собранных ранее материалов и совре‑
менных экспертных исследований. 
Собранные доказательства, как зая‑
вила Светлана Петренко, позволили 
следствию «сделать однозначные вы‑
воды» о причастности к преступлени‑
ям Сергея Фургала и его подельников, 
а также установить их мотивы. Свою 
вину, как сообщили адвокаты, экс‑гу‑
бернатор категорически не признал. 
Теперь фигурантам дела предстоит 
познакомиться с порядка 80 томами 
расследования.

В ноябре 2019 года на Дальнем Вос‑
токе были задержаны и арестованы 

оба вероятных исполнителя престу‑
плений и один из их предполагаемых 
организаторов, Николай Мистрю‑
ков. В июле прошлого года, когда по‑
следний согласился на сотрудничест‑
во со следствием и дал обличающие 
показания против действующего на 
тот момент губернатора Хабаровско‑
го края Фургала, того тоже задержали 
и привезли под конвоем в Москву.

Стоит отметить, что за время про‑
веденного расследования изначаль‑
но предъявленные фигурантам дела 
обвинения не изменились. СКР до‑
бавил им только несущественную 
по сравнению с двойным убийст‑
вом по найму статью УК о незакон‑
ном обороте оружия. При этом чи‑
сленный состав предполагаемой 
преступной группы за время след‑
ствия уменьшился. Было выделено 
в отдельное производство уголовное 
дело заключившего сделку с Генпро‑
куратурой Николая Мистрюкова — 
его будут судить отдельно и в особом 
порядке. Кроме того, в информаци‑
онном сообщении СКР не был ука‑
зан ключевой фигурант уголовного 
дела Андрей Карепов, работавший 
помощником Сергея Фургала еще 
с 90‑х годов.

Напомним, господин Карепов об‑
винялся вместе с остальными фигу‑
рантами и был задержан одним из 
первых осенью 2019 года. За два ме‑
сяца до этого показания о причаст‑
ности помощника к убийствам дал 
оперативникам бывший хабаров‑
ский милиционер Владимир Пер‑
шин, слышавший, по его словам, 
переговоры господ Фургала, Мист‑
рюкова и Карепова во время подго‑
товки к преступным акциям. С его 
допроса, собственно, и началось рас‑
следование.

Господин Карепов, как утверждали 
близкие к следствию источники „Ъ“, 
в начале 2000‑х был хорошо знаком 
с лидером дальневосточной оргпре‑
ступной группировки Михаилом Ти‑
мофеевым (Тимоха), и именно он свел 
заказчиков убийств и покушения с их 
будущими исполнителями. Он же, 
как утверждали собеседники „Ъ“, пе‑
редавал и деньги за «работу». Нако‑
нец, господин Карепов, в отличие от 
других фигурантов дела, вплоть до 
своего задержания в конце 2019 года 
встречался с Сергеем Фургалом, и тот, 
по некоторым данным, рекомендо‑
вал помощнику уехать за границу 
в связи с активизацией следственных 
действий по их общим уголовным де‑
лам. Почему предполагаемый посред‑
ник «выпал» из сообщения СКР, пока 
не ясно — во всяком случае, его пред‑
ставители уверяют, что никаких сде‑
лок с правоохранителями господин 
Карепов не заключал. Так или иначе, 
но в итоге получилось, что в громком 
уголовном деле остался только быв‑
ший губернатор Хабаровского края 
в компании с вероятными двойным 
убийцей и не слишком метким грана‑
тометчиком.

Сергей Машкин

Сергею Фургалу добавили оружие
Закончено дело бывшего губернатора Хабаровского края

Чехия отказалась выдать Рос-
сии, предоставив временное 
убежище, бизнесмена Вита-
лия Гинзбурга. На родине его 
обвиняют в невозврате креди-
та ПАО ВТБ и крупном хище-
нии при строительстве космо-
дрома Восточный, где его ООО 
«Экономические программы» 
выступало в качестве подряд-
ной организации. Сам господин 
Гинзбург, имеющий также изра-
ильское гражданство, во время 
экстрадиционного процесса за-
явил, что не может рассчитывать 
на справедливое судебное раз-
бирательство в России, а свое 
уголовное преследование на-
звал «политически мотивиро-
ванным».

64‑летний полковник запаса Ви‑
талий Гинзбург, с отличием окон‑
чивший Киевское высшее военное 
училище, а затем и военную ака‑
демию, был задержан в пражском 
аэропорту имени Вацлава Гавела 
по запросу России в январе 2019 
года. Под экстрадиционным аре‑
стом в пражской тюрьме Панкрац 
он провел ровно два года. 

За это время бывший офицер 
Советской армии Гинзбург, кото‑
рый после ухода в запас в 1992 году 
возглавил инжиниринговую ком‑
панию «Экономические програм‑
мы», вполне мог оказаться на ро‑
дине. Дело в том, что 18 июня 2020 
года Пражский городской суд, рас‑
смотрев его экстрадиционное дело, 
счел совершенные господином 
Гинзбургом деяния чисто уголов‑
ными и решил выдать бизнесме‑
на России. Одновременно с этим 
МВД Чехии отклонило и его прось‑
бу о предоставлении политическо‑
го убежища.

Однако россиянин, являющий‑
ся одновременно и подданным 
Израиля, обжаловал эти реше‑
ния, утверждая, что не может рас‑
считывать на справедливое судеб‑
ное разбирательство в России. При 
этом свое уголовное преследова‑
ние на родине он назвал «полити‑
чески мотивированным». Впро‑
чем, как связаны с политикой его 
доводы о том, что прокурор Амур‑
ской области якобы оказывал дав‑
ление на суд и следствие по его де‑
лам, остается неясным.

Тем не менее апелляционная ин‑
станция отменила решение Праж‑
ского горсуда, а вчера стало извест‑
но, что изменило свою позицию 
и МВД Чехии, предоставившее Ви‑
талию Гинзбургу временное убежи‑
ще сроком на год. По его окончании 
дело об экстрадиции господина 
Гинзбурга вновь может быть рас‑
смотрено судом. 

Как уже рассказывал „Ъ“, уго‑
ловные дела в отношении руко‑
водителя ООО «Экономические 
программы» Виталия Гинзбурга 
начали образовываться как снеж‑
ный ком начиная с 2016 года. 
В ап реле Главное военное следс‑
твенное управление СКР возбуди‑
ло в от ношении господина Гинз‑
бурга дело о многомиллионных 
хи щениях (ч. 4 ст. 160 УК РФ) при 
строительстве космодрома Вос‑
точный, где его фирма высту‑
пала в качестве подрядной ор‑
ганизации. В январе 2017 года 
бизнесмена привлекли к ответст‑
венности за невыплату заработной 
платы (ч. 2 ст. 145.1 УК РФ) в размере 
16 млн руб. почти 200 сотрудникам 
ООО «Эко номические програм‑
мы». При этом во время следствия 
суд наложил арест на принадле‑
жавший Виталию Гинзбургу Mase‑
rati. Вскоре за долженность была 
погашена. А буквально через ме‑
сяц следственный департамент 
МВД воз будил уголовное дело уже 
по факту мошенничества в сфере 
креди тования (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ). 
В нем речь шла о взятом в апреле 
2014 года ООО «Экономические 
программы» у ПАО ВТБ кредите 
в размере полумиллиарда рублей 
под личное поручительство госпо‑
дина Гинзбурга. Вернуть его фир‑
ма должна была через два года, 
но так этого и не сделала. Очеред‑
ное дело появилось в июле 2018 
года, когда Виталию Гинзбургу вме‑
нили п. «б» ч. 2 ст. 199 УК РФ («Укло‑
нение от уплаты налогов, сборов, 
подлежащих уплате организаци‑
ей»). Отметим, что еще в 2015 году 
ООО «Экономические програм‑
мы», основным видом деятельнос‑
ти которого являлось строитель‑
ство инженерных коммуникаций 
для водоснабжения, водоотведе‑
ния и газоснабжения, было вполне 
рентабельным и имело действую‑
щие госконтракты с 16 организа‑
циями на 1,6 млрд руб. Однако уже 
в марте 2018 года оказалось в про‑
цессе банкротства, оставив после 
себя одни долги. 

Впоследствии все эти дела были 
соединены в одно производст‑
во, а уехавшего в Германию яко‑
бы на лечение Виталия Гинзбур‑
га в сентябре 2018 года объявили 
в международный розыск.

«Банк ВТБ продолжит участие 
в деле о банкротстве Виталия Гин‑
збурга и в дальнейшем будет пред‑
принимать все необходимые дейст‑
вия для полного возврата его долга 
в соответствии с действующим за‑
конодательством»,— сообщили „Ъ“ 
в пресс‑службе ПАО.

Олег Рубникович

Беглому полковнику 
поверили в Чехии
Подрядчик с космодрома Восточный 
получил отсрочку  
от экстрадиции в Россию

Теперь Сергею  Фургалу 
предстоит ознакомле-
ние с материалами дела 
и суд, который, скорее 
всего, пройдет в Москве 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Члены Совета по правам человека при 
президенте (СПЧ) и Союза журналистов 
России (СЖР) планируют провести ряд 
совещаний с силовиками, губернатора-
ми и полпредами о соблюдении прав ра-
ботников СМИ. Такое решение, выяснил 
„Ъ“, принято в среду в связи с их массо-
выми задержаниями и сообщениями 
о противодействии со стороны полиции 
на митингах в поддержку Алексея На-
вального. В СЖР при этом намерены 
подготовить регламент взаимодействия 
полицейских с представителями 
средств массовой информации в ходе 
уличных акций. «Защищать, а не запуги-
вать» корреспондентов и операторов 
призывают российские власти предста-
вители международных объединений 
журналистов. В МВД ситуацию 
не комментируют.

Более 100 российских журналистов по-
страдали или были задержаны на трех про-
тестных акциях в поддержку оппозиционе-
ра Алексея Навального в январе и феврале 
2021 года, сообщили в СЖР. Заявления в свя-
зи с этим вчера сделали вице-президент Ме-
ждународной федерации журналистов Ти-
мур Шафир и генсек Европейской федера-
ции журналистов (EFJ) Рикардо Гутьеррес. 
Господин Шафир призвал защищать права 
«каждого человека, подвергающегося наси-
лию», а господин Гутьеррес — «не запугивать 
и не препятствовать» работе журналистов.

СЖР же в связи с задержаниями работ-
ников СМИ выступил с рядом инициатив. 
Во-первых, считают в профессиональном 
союзе, необходим «регламент МВД», кото-
рый определит список документов, обяза-
тельных для работающего на митинге жур-
налиста. Сейчас таковыми являются удосто-
верение или редакционное задание, одна-
ко полицейские, требуя и то и другое, нере-
дко все равно задерживают представителей 
СМИ. Во-вторых, необходима срочная раз-
работка единого знака отличия для журна-
листов, освещающих протесты. Соответст-
вующий закон о «знаке (признаке)» Госдума 
приняла в декабре прошлого года, но сим-
волики разработано не было. Этим долж-
ны заняться МВД, Росгвардия, Роскомнад-
зор и СЖР. В-третьих, союз настаивает на до-
работке ФЗ «О СМИ» или создании «типовых 
положений работы» журналистов.

Напомним, акции протеста в поддержку 
оппозиционера Алексея Навального (при-
говорен к трем с половиной годам колонии 
по так называемому делу «Ив Роше») прош-
ли в России 23 и 31 января, 2 февраля. Они 
не были согласованы с властями. После 
протестов СКР возбудил более 20 уголов-

ных дел о применении насилия по отноше-
нию к полицейским, хулиганстве, повре-
ждении имущества, перекрытии улиц и на-
рушении санитарно-эпидемиологических 
правил. По данным «ОВД-Инфо», 23 января 
полиция задержала более 4 тыс. протесту-
ющих по всей стране, 31 января — более 
5 тыс. человек, а 2 февраля — более 1,5 тыс. 
человек.

На данный момент в СКР направлено 
около десяти заявлений об избиении жур-
налистов и воспрепятствовании журна-
листской деятельности. Наибольший ре-

зонанс получили сообщения об избиении 
журналисток «Медузы» Кристины Сафоно-
вой и «Новой газеты» Елизаветы Кирпано-
вой, а также ведущего YouTube-канала Real 
Viewer Федора Худокормова. Господин Ху-
докормов, в частности, 2 февраля в центре 
Москвы снимал, как сотрудники ОМОНа 
жестко задерживают граждан. Один из си-
ловиков грубо его оттолкнул, хотя ведущий 
Real Viewer был в салатовой жилетке с над-
писью «Пресса». «Ты чего толкаешь жур-
налиста»,— возмутился корреспондент. 
«Я тебе сейчас *** (ударю)»,— выругался по-

лицейский, развернулся и с размаху уда-
рил журналиста дубинкой по голове.

Юрист «Правозащиты Открытки» Анас-
тасия Буракова рассказала „Ъ“, что гото-
вится также заявление в СКР о воспрепят-
ствовании работе корреспондентов те-
леканала «Дождь» Василия Полонского 
и Telegram-канала Avtozak LIVE Максима 
Кондратьева 2 февраля. Их задержали без 
объяснения причины, доставили в отдел 
и отпустили. По данным опрошенных „Ъ“ 
юристов, так действует полиция в Москве 
и регионах, чтобы, по их мнению, на время 
парализовать работу отдельных СМИ, осве-
щающих протесты.

Анастасия Буракова отметила, что пред-
ложения СЖР скорее «оградят силовиков 
от прицелов камер», чем пойдут на поль-
зу журналистам. Медиаюрист Галина Ара-
пова, в свою очередь, высказала опасения, 
что в «дискриминационном положении» 
окажутся журналисты-фрилансеры. «За-
кон о СМИ уже объясняет статус журнали-
ста и его права: собирать информацию, об-
ращаться в органы власти, освещать ми-
тинги и демонстрации, находиться на тер-
ритории ЧП и ЧС — лезть в пекло, что на-
зывается, и не быть избитым,— считает Га-
лина Арапова.— Законодательство в целом 
не запрещает обычному человеку, без стату-
са СМИ, вести фото- и видеосъемку на ули-
це. Теперь же требование к СМИ предъяв-
лять удостоверения, знаки, редзадания со-
здает у полицейских иллюзию, что осталь-
ным людям нельзя ничего снимать и, зна-
чит, их можно задерживать».

В силовых ведомствах ситуацию не ком-
ментируют. По данным „Ъ“, по всем инци-
дентам, происшедшим в ходе акций в под-
держку Алексея Навального, проводят про-
верки сотрудники подразделений собствен-

ной безопасности МВД и Росгвардии. Источ-
ники „Ъ“ отметили, что пока по результа-
там внутренних разбирательств материалы 
из ведомств в СК для принятия процессуаль-
ных решений в отношении силовиков не пе-
редавались. СК также проводит ряд своих 
проверок, но уголовные дела возбуждались 
лишь в отношении участников акций, кото-
рые нападали на полицейских и вовлекали 
в незаконные мероприятия несовершенно-
летних. Источник сообщил, что в Росгвар-
дии уже есть предварительная информа-
ция, что Федор Худокормов мог спровоци-
ровать сотрудника, словесно его оскорбив. 
Господин Худокормов, в свою очередь, сооб-
щил „Ъ“, что «крикнул без мата о недопусти-
мости толкать журналиста во время работы, 
после чего получил удар дубинкой и сотря-
сение мозга».

«Избивать нельзя никого, и ничто не ме-
шает полиции исполнять закон „О СМИ“, 
я постоянно напоминаю об этом как член 
общественного совета при МВД РФ,— зая-
вил „Ъ“ председатель СЖР Владимир Со-
ловьев.— На внутреннем совещании СПЧ 
3 февраля глава совета Валерий Фадеев 
предложил поехать по регионам, чтобы 
провести на местах совещания с участием 
полпредов, губернаторов, представителей 
СМИ и Росгвардии, чтобы все разъяснить 
(о правах журналистов и их нарушении 
во время митингов.— „Ъ“)».

Напомним, 1 февраля Владимир Путин 
по итогам декабрьской встречи с членами 
СПЧ поручил полпредам «принять меры 
по обеспечению в субъектах РФ прав жур-
налистов». Правозащитники пожаловались 
главе государства в том числе на препятство-
вание работе СМИ на публичных меропри-
ятиях. Источник „Ъ“ в Союзе журналистов 
рассказал, что некоторые полпреды «оказа-
лись шокированы» поручением и обрати-
лись в СЖР за помощью и разъяснениями. 
Член СПЧ Екатерина Винокурова рассказа-
ла „Ъ“, что совет обсуждал как поручение 
президента, так и меры реагирования на со-
общения о полицейском насилии: «По пер-
вому пункту решено провести выездные за-
седания СПЧ в федеральных округах, что-
бы в каждом обсудить практику нарушения 
прав журналистов с полпредами, губерна-
торами и представителями силовых орга-
нов. Первым регионом стоит сделать Петер-
бург, где нарушение прав журналистов про-
исходит постоянно». По второму пункту, от-
метила госпожа Винокурова, в СПЧ хотят со-
здать «единый документ» о нарушении прав 
23 и 31 января, 2 февраля и распространить 
его среди сотрудников МВД.

Мария Старикова, Николай Сергеев

Полиции зачитают права журналистов
Для губернаторов и силовиков проведут мастер-классы по защите СМИ

Конституционный суд (КС) исклю-
чил из регламента норму amicus 
curiae, позволяющую независи-
мым экспертам направлять суду 
свое мнение по общественно важ-
ным делам. Такие документы по-
следние десять лет поступали 
в качестве заключений «друзей 
суда» и, по мнению юристов, пози-
тивно влияли на решения. Более 
того, в 2017 году КС сам внес 
в свой регламент поправки, при-
знающие официальный статус та-
ких заключений. Но теперь пози-
ция суда изменилась: там счита-
ют, что институт amicus curiae «со-
здает излишние возможности для 
лоббизма», а некоторые авторы 
присылали «ненаучную и порой 
переходящую в политическую 
плоскость аргументацию». Экс-
перты считают, что «отмена про-
грессивных положений регламен-
та — это еще один репутационный 
удар» для КС.

Конституционный суд России ре-
шил отказаться от института amicus 
curiae — в переводе с латыни «друг 
суда». Это следует из поправок к его 
регламенту, которые были приняты 
на прошлой неделе. Напомним, что 
институт «друзей суда» распростра-
нен в зарубежной судебной практи-
ке, например в Европейском суде по 
правам человека. Чаще всего в качест-
ве amicus curiae выступает какая-ли-
бо профессиональная ассоциация, 
которая направляет суду свою по-
зицию по общественно значимому 
делу. Таким образом суд получает экс-
пертную информацию, которую не 
предоставили стороны, участвую-
щие в деле. Кроме того, предполага-
ется, что «друг суда» доводит до судей 
мнение части общества по вопросу 
судебного разбирательства.

КС официально признал статус 
«инициативных научных заключе-
ний» в 2017 году. Судья Николай Бон-
дарь заявлял тогда „Ъ“, что это будет 
способствовать «расширению взаи-
модействия КС с институтами гра-
жданского общества и укреплению 
демократических начал конституци-
онного правосудия». Впрочем, к это-
му времени судьи КС уже несколько 
лет принимали заключения незави-
симых экспертов. Юрист Григорий 

Вайпан обращает внимание, что КС 
был единственным российским су-
дом, который принимал инициатив-
ные заключения от тех, кто не являет-
ся участником процесса. Так, Инсти-
тут права и публичной политики на-
правил в КС 13 заключений «друзей 
суда» — например, о проблеме досту-
па родственников к медицинским до-
кументам умершего пациента. «Вы-
воды этого заключения нашли отра-
жение в решении суда,— заверяет го-
сподин Вайпан.— КС решил, что ме-
дицинская тайна не должна быть при-
чиной отказа родным».

Специалист по конституционно-
му праву Ольга Кряжкова называет 
amicus curiae «абсолютно действен-
ным правовым институтом». «В 2019 
году я поучаствовала в подготовке та-
кого заключения от президентского 
Совета по правам человека — по делу 
о жилищных правах жертв политиче-
ских репрессий. Еще одно заключе-
ние было от „Мемориала“ (внесен Ми-
нюстом в реестр так называемых ино-
странных агентов.— „Ъ“), и они оба 
повлияли на решение,— говорит го-
спожа Кряжкова.— Мне было прият-
но увидеть в постановлении КС идею 
из наших заключений, что характер 
обязательств России перед реабили-
тированными — это конституцион-
но-правовые обязательства». По ее 
подсчетам, с 2012 года по первое по-
лугодие 2019-го в КС было направле-
но 17 заключений «друзей суда», из ко-
торых 11 «положительно повлияли на 
правовую позицию».

Решение КС об отказе от «друзей 
суда» никак не обсуждалось с про-
фессиональным сообществом, гово-
рят опрошенные „Ъ“ юристы. «Дру-
зья суда» и раньше были раздража-
ющим фактором для некоторых ор-
ганов, говорит эксперт по конститу-
ционному праву Ольга Подоплело-
ва. В частности, представитель прези-
дента в КС Михаил Кротов на заседа-
ниях активно возражал против при-
общения таких заключений. «Это ре-
шение выглядит демонстративным 
шагом: будто КС жестко выстраивает 
стену между собой и гражданским об-
ществом»,— говорит Ольга Кряжкова.

Как пояснили „Ъ“ в пресс-службе 
КС, идея официального закрепления 
института «друзей суда» не удержа-

лась в законодательстве после прош-
логодних поправок к Конституции. 
Кроме того, официальное признание 
amicus curiae «в некоторых случаях 
провоцировало авторов инициатив-
ных заключений на ненаучную и по-
рой переходящую в политическую 
плоскость аргументацию, что катего-
рически неприемлемо для деятель-
ности Конституционного суда». «Про-
звучали и опасения ряда представи-
телей научного сообщества, что этот 
инструмент создает излишние воз-
можности для лоббизма,— добави-
ли в пресс-службе.— И хотя у КС была 
возможность не признавать в качест-
ве инициативного научного заклю-
чения документ, не отвечающий тре-
бованиям объективности, это мог-
ло, в свою очередь, вызывать обиды 
и претензии авторов».

Впрочем, в КС заверяют, что изме-
нение регламента не лишает стороны 
процесса возможности представлять 
суду заключения ученых: «Более того, 
если в Конституционный суд посту-
пят авторитетные академические ис-
следования, содержащие важную для 
дела информацию, которая не была 
предоставлена сторонами — они 
не будут выброшены в корзину. Как 
и прежде, КС сам волен выбирать себе 
друзей, а настоящие друзья действуют 
не для галочки». Отметим, что послед-
ней фразой председатель КС Валерий 
Зорькин в 2016 году ответил на вопрос 
„Ъ“ о своем отношении к экспертным 
заключениям «друзей суда».

Ольга Кряжкова удивлена объяс-
нениями КС: «И в 2017 году регла-
мент изменялся не из-за каких-то по-
правок, а потому что это была воля 
самого суда. Законодатель и сейчас 
не запрещал КС продолжать практи-
ку amicus curiae». «Я не думаю, что су-
дебная система в целом пострада-
ет от уничтожения института „друга 
суда“ в КС,— говорит Ольга Подопле-
лова.— Есть шанс, что организации 
гражданского общества и академиче-
ские учреждения все равно будут на-
правлять заключения, надеясь доне-
сти важные сведения. Но отмена про-
грессивных положений регламента 
КС — это большой шаг назад. И еще 
один репутационный удар, который 
КС нанес сам себе».

Анна Васильева

Конституционный суд  
остался без друзей
КС решил отказаться от практики amicus curiae

100 российских журналистов пострадали или были задержаны  
на трех недавних протестных акциях, говорят в СЖР  ФОТО МАРИИ СИВОХИНОЙ

На правах рекламы

Председателю правительства
Российской Федерации

Мишустину М. В.

Уважаемый Михаил Владимирович!

Предприниматели Казахстана и России, заинтересованные в успешном развитии экономических взаимоотноше-
ний в рамках Евразийского экономического союза (далее – ЕАЭС), просят Вас обратить внимание на сложившуюся 
проблему и предпринять усилия в рамках Вашей компетенции по исполнению решения коллегии Евразийской эко-
номической комиссии (далее – ЕЭК) от 13 октября 2020 года №125 «О выполнении Республикой Казахстан обяза-
тельств в рамках функционирования внутреннего рынка Евразийского экономического союза».

Начиная с февраля 2020 года Министерство индустрии и инфраструктурного развития Республики Казахстан 
(далее – МИИР) пытается реализовать инициативу по введению полного запрета на вывоз с территории Республики 
Казахстан лома и отходов цветных и черных металлов. После публичных обсуждений и консультаций с представи-
телями бизнеса, а также явного противоречия с нормами Союзного договора министерством было заявлено, что 
запрета на вывоз лома не будет.

Однако уже с середины мая 2020 года при отсутствии какого-либо нормативно-правового акта КТЖ прекратил 
предоставление вагонов для отгрузки лома за пределы Республики Казахстан. Впоследствии КТЖ предпринял 
попытку легализовать такой запрет путем принятия ТОО «КТЖ-Грузовые перевозки» приказа №39, запрещающего 
на неопределенный период прием к перевозке вагонов с ломом и отходами черных и цветных металлов, отправля-
емых на экспорт. Данный приказ является внутренним документом и не имеет нормативно-правового обоснования.

При этом официальная позиция МИИРа в ЕЭК состояла и состоит в отсутствии каких-либо ограничений при 
экспорте лома цветных и черных металлов железнодорожным транспортом.

Проведя мониторинг и ряд консультаций с уполномоченными органами государственной власти стран ЕАЭС, 
ЕЭК подтвердила факт наличия ограничений на вывоз лома и отходов черных и цветных металлов из Республики 
Казахстан в страны Союза, по результатам чего было принято решение коллегии ЕЭК от 13 октября 2020 года №125 
«О выполнении Республикой Казахстан обязательств в рамках функционирования внутреннего рынка Евразийского 
экономического союза» (далее – решение коллегии ЕЭК №125), при этом факт запрета Республикой Казахстан на 
вывоз в Российскую Федерацию отходов и лома черных и цветных металлов был квалифицирован как барьер.

Повторное рассмотрение вопроса Евразийским межправительственным советом (далее – ЕМПС) на уровне глав 
правительств 4 декабря 2020 года завершилось подтверждением наличия указанного в решении коллегии ЕЭК №125 
барьера, в связи с чем главами правительств государств–участников ЕАЭС было рекомендовано правительству 
Республики Казахстан снять указанные ограничения и возобновить беспрепятственные поставки лома в государ-
ства–участники ЕАЭС. Государствами–участниками ЕАЭС было принято решение проводить мониторинг исполнения 
Республикой Казахстан своих обязательств и информировать ЕЭК. По состоянию на 1 февраля 2021 года ограниче-
ния со стороны Республики Казахстан так и не были сняты. Торговый оборот лома не был восстановлен.

С момента введения в 2020 году Республикой Казахстан ограничений на поставки лома цветных и черных ме-
таллов в Российскую Федерацию предпринимателями Казахстана было недопоставлено более 500 тыс. тонн лома 
цветных и черных металлов; было зафиксировано более 200 обращений предпринимателей с фактами наличия 
отказов со стороны «КЖТ-Грузовые перевозки» на предоставление вагонов. Потерянный торговый оборот составил 
более 15 млрд тенге (более 2,67 млрд руб.).

Мы ответственно заявляем, что введенные ограничения и запреты никак не связаны с дефицитом лома черных 
и цветных металлов в самом Казахстане, поскольку казахский внутренний рынок лома является профицитным, 
полностью покрывающим существующий внутренний спрос. Ежегодное ломообразование в Республике Казахстан 
находится на уровне 5 млн тонн. При объеме ломозаготовки около 2,4 млн тонн в год максимальное потребление 
металлургическими заводами республики достигает не более 1,4 млн тонн. По данным за 2019 год, экспорт лома 
в Российскую Федерацию составил 1,097 млн тонн.

Подобная ситуация наносит урон экономикам России, Казахстана и стран ЕАЭС, а также серьезно нарушает уста-
новленные нормы, в частности пункт 3 статьи 28 Договора о Евразийском экономическом союзе от 29 мая 2014 года.

Несмотря на наличие решений коллегии ЕЭК и ЕМПС, а также заверения правительства Казахстана о снятии 
ограничений, казахстанским лоббистам удается успешно препятствовать свободной торговле ломом металлов 
в рамках ЕАЭС. Распоряжение премьер-министра Республики Казахстан Аскара Мамина фактически не исполняется.

Всем участникам Союза важно понимать, что вводимые в угоду местным лоббистам ограничения могут принести 
лишь кратковременную выгоду одной стороне. В долгосрочной перспективе любые барьеры наносят существенный 
ущерб экономикам стран–участниц ЕАЭС, а также самой стране, вводящей нелегитимные ограничения.

Учитывая изложенное, просим Вас, уважаемый Михаил Владимирович, вмешаться в ситуацию с существующими 
ограничениями в торговле между нашими странами и предпринять усилия по снятию барьера во взаимной торговле 
отходами и ломом цветных и черных металлов.

Директор ассоциации «Национальная саморегулируемая 
организация предприятий по обращению с ломом металлов, 
отходами производства и потребления»
Ковшевный Виктор Викторович

Председатель ассоциации «Республиканский союз  
промышленников вторичной металлургии»
Дворецкий Владимир Яковлевич

К О Н Т Е К С Т ГЛ А В Р Е Д А « М Е Д И А З О Н Ы » С Е Р Г Е Я С М И Р Н О В А А Р Е С Т О В А Л И Н А 2 5 С У Т О К

Главный редактор «Медиазоны» Сергей Смирнов арестован на 25 суток за пост с ука-
занием времени акции в поддержку оппозиционера Алексея Навального 23 января. 
Судья Тверского райсуда Москвы Александр Меркулов признал господина Смирнова 
виновным в повторном нарушении правил проведения митинга (ч. 8 ст. 20.2 КоАП). 
Поводом для административного преследования Сергея Смирнова стал ретвит ин-
тернет-мема о внешнем сходстве главного редактора «Медиазоны» с лидером панк-
группы «Тараканы» Дмитрием «Сидом» Спириным. На иллюстрации был изображен 
музыкант и указано время акции. В полицейском протоколе сообщалось, что таким 
образом Сергей Смирнов «совершил организацию публичного мероприятия».

27 января в квартиру матери, где зарегистрирован Сергей Смирнов, пришли 
с обыском. Полицейские изъяли несколько книг и жесткий диск. 30 января полицей-
ские задержали журналиста во время прогулки с пятилетним сыном. Его отпустили 
с обязательством о явке в суд.

«В действиях Сергея Смирнова нет призыва участвовать в массовом меропри-
ятии, он не является его организатором,— заявил адвокат господина Смирнова 
Федор Сирош.— Приговор строится исключительно на рапорте оперативника Цен-

тра „Э“ Гребенчукова, что недопустимо. Судья Меркулов отказал нам в проведении 
лингвистической экспертизы, в вызове в суд самого оперативника, не стал делать 
собственные выводы, а просто скопировал их у обвинителя».

Российские медиа объявили об акции солидарности в защиту Сергея Смирнова. 
Издания РБК, The Bell, «Холод», «Такие дела», «Сноб», «МБХ медиа», «Эхо Москвы» 
и «Эхо Москвы в Петербурге», канал «Дождь» и другие осудили арест Смирнова. Ре-
дактор отдела политики «Новой газеты» Кирилл Мартынов заявил, что в ближайшие 
25 дней «Новая газета» будет перепечатывать «ключевые тексты» «Медиазоны».

Также вчера стало известно, что два ареста по 30 суток грозят журналисту 
«Новой газеты» и муниципальному депутату Москвы Илье Азару. Из админист-
ративных протоколов (также по ч. 8 ст. 20.2 КоАП), опубликованных проектом 
«Апология протеста», следует, что господин Азар призывал неограниченный круг 
лиц к участию в прошлогодних публичных акциях: 12 марта — против попра-
вок к Конституции, 13 июля — в поддержку обвиняемого в госизмене Ивана 
Сафронова (экс-журналиста „Ъ“, советника главы «Роскосмоса»). Суд состоится 
18 февраля. Мария Литвинова, Мария Старикова
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мировая политика

Хотя основной темой переговоров глав 
МИДов России и Иордании Сергея Лавро-
ва и Аймана Хусейна Абдаллы ас-Сафа-
ди в Москве стала ситуация в Палестине 
и Сирии, на их итоговой пресс-конферен-
ции не обошлось без заявлений россий-
ского министра по поводу реакции За-
пада на события в России. Он назвал ее 
«зашкаливающей истерикой».

У России и Иордании общие позиции по 
ситуации на Ближнем Востоке, констатиро-
вали Сергей Лавров и Айман Хусейн Абдалла 
ас-Сафади в ходе переговоров в Москве, где 
помимо двусторонних отношений они обсу-
дили перспективы палестино-израильского 
урегулирования, ситуацию в Сирии, Ливии, 
Йемене и в районе Персидского залива.

Идентичность взглядов двух стран про-
является прежде всего в отношении к реше-
нию палестинской проблемы. Оба минист-
ра подчеркнули, что поддерживают процесс 
нормализации отношений Израиля с араб-
скими странами, начатый при прошлой 
американской администрации, но считают, 
что его итогом должно стать создание госу-
дарства Палестина. По мнению господина 
ас-Сафади, если процесс сближения Изра-
иля с арабскими странами к этому не при-
ведет, в регионе неизбежно возникнет но-
вый кризис. При президенте США Дональде 
Трампе о равном диалоге между Израилем 
и палестинцами не было и речи, но коман-
да Джо Байдена в Вашингтоне вернулась на 
традиционные для американской диплома-
тии позиции по ближневосточному урегули-
рованию. США уже объявили о планах вос-
становить свои отношения с палестинцами: 
открыть закрытые при президенте Трампе 
консульство США в Восточном Иерусалиме 
и дипломатическую миссию Организации 
освобождения Палестины в Вашингтоне, 
а также возобновить оказание гуманитар-
ной помощи палестинцам.

Неслучайно в последнее время все актив-
нее идет речь о возобновлении работы, ка-
залось бы, забытого международного «квар-
тета» посредников по ближневосточному 
урегулированию, куда входят Россия, США, 
ЕС и ООН. Предполагается, что к работе 
«квартета» подключатся Иордания и Египет. 
Со своей стороны, Сергей Лавров на прош-
лой неделе предложил провести весной—
летом 2021 года министерскую встречу чле-
нов «квартета», четырех арабских стран, 

установивших дипотношения с Израилем — 
Египта, Иордании, ОАЭ и Бахрейна, а также, 
возможно, Саудовской Аравии как автора 
арабской мирной инициативы, с палестин-
цами и израильтянами. Идея может быть 
поддержана, так как это один из немногих 
вопросов, где позиции Москвы и Запада — 
ЕС и теперь США — совпадают. В любом слу-
чае, как отметил в ходе пресс-конференции 

Сергей Лавров, нужно дождаться заверше-
ния очередной досрочной избирательной 
кампании в Израиле, примирения между 
палестинскими фракциями «Фатх» и «Ха-
мас», а также «завершения формирования 
внешнеполитического блока американской 
администрации и формирования подходов 
новых хозяев Белого дома к палестино-изра-
ильской проблеме».

Сирийская тема для Аммана и Москвы 
сложнее палестинской. С одной стороны, 
Иордания декларирует те же позиции, что 
и Россия: о необходимости примирения вну-
три страны и восстановления Сирии, вклю-
чая возвращение беженцев. С другой сторо-
ны, иорданцы работают в так называемой 
малой группе по Сирии, куда входят так-
же США, Великобритания, Германия, Фран-

ция, Египет и Саудовская Аравия. Так, в но-
ябре под давлением Вашингтона Иордания 
отказалась от участия на высоком уровне 
в организованной в Дамаске при содейст-
вии России конференции по возвращению 
сирийских беженцев. В ходе переговоров 
в Москве иорданский министр также ока-
зался между двух огней. Отвечая на вопро-
сы журналистов, Сергей Лавров напомнил 
об отношении Москвы к организации «Бе-
лые каски», работающей на неподконтроль-
ной Дамаску территории Сирии. Более 400 
членов этой структуры, которую в России 
называют «псевдогуманитарной» и обвиня-
ют в сотрудничестве с террористами и под-
готовке провокаций с химоружием, были 
эвакуированы в 2018 году в Иорданию. Не-
которые из них затем получили убежище 

в Европе. По словам Сергея Лаврова, после 
освобождения части сирийской террито-
рии «под ногами „Белых касок“ стала гореть 
земля» и Запад «озаботился тем, чтобы сво-
их клиентов спасти и вывести из-под удара», 
пообещав затем забрать их из Иордании, но 
до конца не сдержал обещания. Министр не 
упустил случая напомнить, что Запад часто 
не держит слово.

Критика западной политики со сторо-
ны Москвы не ограничилась «Белыми ка-
сками». Очевидно, что Сергей Лавров очень 
ждал вопроса об отношении МИД РФ к пози-
ции Запада относительно ситуации вокруг 
оппозиционера Алексея Навального и столк-
новений на улицах российских городов. 
«Истерика, которую мы слышали в связи 
с судебным процессом по делу Навального, 
зашкаливает»,— сказал министр, обвинив 
западные СМИ в однобокости и предвзято-
сти. Чтобы дискуссия с западными партнера-
ми «велась на основе здравого смысла и фак-
тов», рассказал Сергей Лавров, МИД России 
подготовил видеоряд «о том, как незаконные 
акции проводятся и подавляются на Западе 
и как наша полиция реагирует на бесчинст-
ва демонстрантов». Материал уже передан 
министру иностранных дел Швеции и од-
новременно председателю ОБСЕ Анн Лин-
де, которая накануне посетила Москву, а так-
же главе европейской дипломатии Жозепу 
Боррелю, приезжающему в четверг в россий-
скую столицу. По словам Сергея Лаврова, это 
поможет европейскому гостю подготовить-
ся к визиту и понять, как российской сторо-
не «видится объективная картина».

«Мы все-таки вежливые люди и привыкли 
добиваться своих целей вежливо и культур-
но. Как говорится устами одного известного 
персонажа российского кинематографа, „не 
в силе Бог, а в правде“»,— сказал Сергей Лав-
ров, видимо имея в виду фильм «Брат-2». Прав-
да, там просто говорилось о том, что «сила 
в правде». А вот фразу именно в том виде, 
как ее произнес Сергей Лавров, приписыва-
ют Александру Невскому: он якобы сказал ее 
перед битвой со шведами. Тем многозначи-
тельнее прозвучали следующие слова главы 
МИД РФ: «У нас есть хорошая пословица, кото-
рую также, наверное, нужно помнить: мягко 
стелем, но жестко спать. И те, кто принимает 
наши вежливые манеры за проявления сла-
бости, очень сильно ошибаются».

Марианна Беленькая

Политика с позиции силы — в правде
Встреча Сергея Лаврова с иорданским коллегой не обошлась без обсуждения протестов в России

Украина в среду проснулась без 
трех оппозиционных телеканалов. 
Указ о введении против них санкций 
накануне подписал президент стра-
ны Владимир Зеленский, пояснив, 
что это делается в рамках борь-
бы с «пропагандой, финансируе-
мой страной-агрессором», то есть 
Россией. Представители телекана-
лов назвали запрет «политической 
расправой над неугодными СМИ», 
а члены фракции «Оппозиционная 
платформа — за жизнь» (ОПЗЖ) за-
явили, что инициируют процедуру 
импичмента президента. США ре-
шение господина Зеленского под-
держали, а российские власти — 
раскритиковали.

Три популярных украинских те-
леканала — «112 Украина», ZiK и New-
sOne — в ночь на среду прекратили 
эфирное вещание. Запрет на трансля-
цию был введен указом Владимира 
Зеленского, который подтвердил ре-
шение Совета национальной безопас-
ности и обороны страны (СНБО) о пер-
сональных санкциях против депутата 
от партии ОПЗЖ Тараса Козака — вла-
дельца медиахолдинга «Новости», в ко-
торый и входят эти три телеканала. Те-
перь программы «112 Украина», ZiK 
и NewsOne можно смотреть только 
в YouTube. Но в среду стало известно, 
что Министерство культуры и инфор-
мационной политики Украины наме-
рено просить видеохостинг закрыть 
страницы телеканалов.

Для Тараса Козака запрет на веща-
ние стал сюрпризом. По его словам, 
о решении украинского лидера он уз-
нал из новостей. «Разговоры об этом хо-
дили, но никто не думал, что они такие 
беспредельщики и могут так бесприн-
ципно нарушать закон, вводя санкции 
против гражданина Украины и укра-
инских компаний»,— цитирует парла-
ментария издание «Страна.ua». Он до-
бавил, что считает запрет на вещание 
«наступлением на правду» и «очеред-
ным актом цензуры». В совместном за-
явлении три канала также отметили, 
что расценивают меры СНБО и прези-
дента Зеленского как «политическую 
расправу над неугодными СМИ».

Владимир Зеленский же заверил: 
«Украина решительно поддерживает 
свободу слова. Но не пропаганду, фи-
нансируемую страной-агрессором, ко-
торая подрывает усилия Украины на 
пути к ЕС и евроатлантической интег-
рации». Об этом он написал в Twitter, 
причем по-английски. Принятие таких 
мер, по словам президента, стало труд-
ным решением. 

Указ президента на Украине стал но-
востью дня. Решение прокомментиро-
вали журналистам многие украинские 

политики. Единства позиции среди них 
не было. Так, спикер Верховной рады, 
депутат от президентской партии «Слу-
га народа» Дмитрий Разумков сообщил, 
что при голосовании членов СНБО воз-
держался. «Санкции хороши там, где 
мы не можем наказать по украинскому 
законодательству. А тут все не на месте. 
И санкции по отношению к каналам — 
это плохо. Несмотря на то, чьи они»,— 
передает его слова издание «Бабель».

Неоднозначную оценку решению 
дали и в оппозиционной партии «Ев-
ропейская солидарность». «Эти кана-
лы стали откровенным оружием рос-
сийской информационной войны 
против Украины. И в этой войне Укра-
ина имеет право и должна защищать-
ся, используя все доступные для этого 
инструменты»,— написал в Facebook 
экс-президент страны, лидер «Евро-
пейской солидарности» Петр Поро-
шенко. При этом он указал, что его ко-
манда в 2018 году уже инициировала 
аналогичное постановление, но реше-
ние в итоге не было принято. Бывший 
президент напомнил, что в республи-
ке запрещены санкции против физи-
ческих и юридических лиц, если они 
не причастны к финансированию тер-
роризма. По словам господина Поро-
шенко, он следовал «нормам права». 
Депутат также выразил опасение, что 
команда Владимира Зеленского может 
оказать давление и на украинские па-
триотические телеканалы. Отметим, 
что экс-президенту принадлежит «5 ка-
нал», а телеканал «Прямой» связывают 
с его именем.

В ОПЗЖ решение президента было, 
естественно, принято в штыки. Депута-
ты партии пришли утром в Верховную 
раду едва ли не раньше всех и сразу за-
блокировали трибуну. Выступая в окру-
жении главы политсовета партии Вик-
тора Медведчука и других соратников, 
сопредседатель фракции Вадим Раби-
нович произнес яркую речь, вызвав-
шую улыбку у многих депутатов. «Се-
годня фашизм в нашей стране получил 
свой цвет — зеленый,— заявил он, 
имея в виду цвет партии „Слуга наро-
да“.— Но как наши отцы и деды в свое 
время остановили и победили фашизм, 
так и мы сделаем то же самое. No pasa-
ran, фашизм не пройдет».

При этом Вадим Рабинович объя-
вил, что ОПЗЖ инициирует процеду-
ру импичмента президента Зеленско-
го, который, по его словам, «надругался 
над избирателями и над страной». «Уви-
дев свой ничтожный рейтинг и рост 
поддержки нашей политической пар-
тии, сегодня вы ударили в сердце демо-
кратии — в свободу слова»,— сказал он, 
обращаясь к президенту. В конце своего 
выступления депутат пропел «Вставай, 

страна огромная...» — первую строку 
советской песни «Священная война».

По закону об импичменте прези-
дента Украины, принятом в сентябре 
2019 года, Верховная рада полномоч-
на лишить главу государства его поста 
лишь в случае совершения им преступ-
ления, в том числе государственной из-
мены. Чтобы инициировать процеду-
ру, необходимо собрать подписи как 
минимум 226 депутатов. Затем должна 
быть создана временная комиссия, ко-
торая подготовит доказательства совер-
шения преступления президентом. Ее 
выводы также должны быть рассмотре-
ны в Конституционном и Верховном су-
дах Украины. Окончательное решение 
будет принято, если за него проголосу-
ют три четверти от состава парламен-
та. В Верховной раде 9-го созыва ОПЗЖ 
принадлежит всего 44 мандата из 450 
возможных.

Таким образом, инициатива госпо-
дина Рабиновича обречена на провал. 
Между тем его слова о росте рейтингов 
ОПЗЖ подтверждаются социологами — 
сейчас эта партия пользуется наиболь-
шей поддержкой среди избирателей. 
Если бы выборы в Верховную раду со-
стоялись в ближайшее время, то за нее 
проголосовали бы 24,1% респондентов. 
Партию «Слуга народа» поддерживают 
18,2% (20,9% — в декабре), а «Европей-
скую солидарность» — 15,6%. Об этом 
свидетельствуют данные опроса, прове-
денного Киевским международным ин-
ститутом социологии в конце января.

Виктор Медведчук уже объявил, что 
помимо импичмента будет добиваться 
и обжалования решения властей «в Ев-
ропейском суде и во многих других су-
дах». В России эту позицию ожидаемо 
поддержали. «На саму ситуацию, раз-
умеется, должны незамедлительно от-
реагировать соответствующие между-
народные институты — по линии ОБСЕ 
и Совета Европы в первую очередь, но 
не в последнюю — и по линии Евросо-
юза с НАТО»,— заявил «РИА Новости» 
глава международного комитета Сов-
феда Константин Косачев. С этим согла-
сился пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, заверив: запрет на ра-
боту телеканалов «не соответствует ни 
международным нормам и стандартам, 
ни общему пониманию свободы СМИ».

Тем временем американское по-
сольство на Украине инициативу Ки-
ева одобрило. «США поддерживают 
усилия по противодействию злона-
меренному влиянию России, прило-
женные Украиной в защиту своего 
суверенитета и территориальной це-
лостности и в соответствии с украин-
ским законодательством»,— говорит-
ся в сообщении посольства в Facebook.

Марина Коваленко

Свободу политотключенным
Оппозиция угрожает Владимиру Зеленскому импичментом 
за запрет вещания ее телеканаловВместе с лидерами ведущих европейских госу-

дарств с аналогичными оценками выступили глава 
Европейского совета Шарль Мишель, председатель 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен и Верховный 
представитель ЕС по внешней политике и политике 
безопасности Жозеп Боррель.

Господина Борреля разразившийся скандал за-
стал в тот момент, когда он готовился к запланиро-
ванному ранее на 4–6 февраля визиту в Москву, ко-
торый теперь во многом станет моментом истины 
в отношениях России и ЕС. «Приговор Алексею На-
вальному противоречит международным обязатель-
ствам России в области верховенства закона и фун-
даментальных свобод. Он противоречит вердикту 
ЕСПЧ, который признал это дело необоснованным. 
Я призываю к его немедленному освобождению»,— 
присоединил свой голос к дружному хору европей-
ских критиков Москвы Жозеп Боррель.

Накануне своего визита, еще до вынесения при-
говора Алексею Навальному, глава европейской 
дипломатии выражал желание встретиться с рос-
сийским оппозиционером, «если будет такая воз-
можность». Впрочем, признавая всю сложность от-
ношений между ЕС и Россией, он указал на то, что 
достаточно и других тем, требующих обсуждения 
в Москве: ситуация вокруг Украины, будущее ядер-
ной сделки с Ираном после смены администрации 
США, пандемия коронавируса и проблемы измене-
ния климата. Глава европейской дипломатии дал 
понять, что едет в Москву для того, чтобы попытать-
ся сохранить окно возможности хотя бы для выбо-
рочного диалога в тех областях, «где сотрудничество 
идет и должно быть расширено».

Что делать с Россией
При всей решительности и эмоциональной окрашен-
ности первых заявлений ведущих европейских поли-
тиков и руководства общеевропейских институтов 
в них отсутствовало предупреждение о том, на какие 
конкретные шаги будет готов пойти Евросоюз поми-
мо уже существующих санкций в отношении России. 
О необходимости новых ограничительных мер заго-
ворили лишь политики и дипломаты «новой Евро-
пы», традиционно играющей в отношениях Москвы 
и Брюсселя роль «злого следователя». «Евросоюз дол-
жен был бы опять вернуться к теме санкций»,— на-
писал в Twitter глава МИД Чехии Томаш Петршичек.

Учитывая, что приговор Алексею Навальному 
был вынесен всего через две недели после вступле-
ния в должность новой администрации в Вашинг-
тоне, продолжающей переоценку внешнеполити-
ческого наследия команды президента Дональда 
Трампа, одним из главных вопросов остается буду-
щая американская реакция и перспектива новых 
санкций США в отношении России. Первые заявле-
ния позволяют сделать вывод о том, что в отличие 
от периода правления президента Трампа, когда 
между позициями США и их европейских союзни-
ков сохранялся определенный зазор, порой перера-
ставший в острые разногласия по таким вопросам, 
как будущее газопровода «Северный поток-2», на 
сей раз евроатлантическое сообщество попытается 
говорить с Москвой одним голосом. Как заявил но-
вый госсекретарь США Энтони Блинкен, «США будут 
тесно координировать свои действия с союзниками 
и партнерами в стремлении привлекать Россию к от-
ветственности за несоблюдение прав ее граждан».

Официальный представитель Госдепартамента 
США Нед Прайс добавил, что работа по оценке пред-

полагаемых российских угроз идет «в очень быстром 
темпе». Как следует из его заявления, в настоящее 
время дело Навального рассматривается Вашингто-
ном в общем пакете обвинений против России, так-
же включающих хакерские атаки, «вмешательст-
во в выборы» и предполагаемые награды за головы 
американских солдат в Афганистане. «Идет целост-
ный обзор отношений с Россией, который учитыва-
ет весь спектр ее злонамеренной деятельности. Мы 
не собираемся одобрять то, что мы видели со сторо-
ны России в последние годы»,— заявил Нед Прайс, 
по словам которого после проведения тщательной 
оценки ситуации будут выбраны варианты полити-
ки, «включающие санкции, но не обязательно явля-
ющиеся их продолжением». «Мы не будем говорить 
о каких-либо санкциях до их введения»,— сообщил 
представитель Госдепартамента, комментируя поя-
вившиеся ранее сообщения о том, что основанный 
Алексеем Навальным Фонд борьбы с коррупцией 
(считающийся в РФ иностранным агентом) призы-
вал администрацию Байдена ввести персональные 
санкции против нескольких десятков ведущих рос-
сийских бизнесменов и политиков.

Свой «подкоп» под остатки фундамента россий-
ско-американских отношений, который не успел 
разрушить президент Трамп, ведут и сенаторы — 
как демократы, так и республиканцы. Соперник 
Барака Обамы на президентских выборах 2012 
года Митт Ромни уже сообщил, что в самое бли-
жайшее время намерен представить законопро-
ект о введении санкций в отношении «ответствен-
ных» за ситуацию с Навальным. «Сильные лидеры 
не должны сажать в тюрьму противников, чтобы 
сохранить власть. На этой неделе мы внесем зако-
нопроект о введении санкций в отношении тех, 
кто несет ответственность за эти действия»,— по-
обещал господин Ромни.

Между тем, учитывая заведомую невыполни-
мость требования «немедленного освобождения» 
Алексея Навального уже после вынесения ему об-
винительного приговора, Москва демонстрирует 
ответную жесткость и готовность вовлечь Запад во 
встречный спор о том, как демократические пра-
ва и свободы соблюдаются в цитаделях «либераль-
ной демократии». В преддверии визита в Москву 
Жозепа Борреля глава МИД РФ Сергей Лавров сыг-
рал на опережение, сообщив, что российское ди-
пломатическое ведомство подготовило видеоряд 
о том, как «незаконные акции подавляются на За-
паде и как российская полиция реагирует на бес-
чинства у себя». «Сегодня я направил этот материал 
в Брюссель высокому представителю ЕС по вопро-
сам внешней политики Жозепу Боррелю»,— сооб-
щил Сергей Лавров (см. материал на этой странице). 
Он призвал своего европейского коллегу перед ви-
зитом в Москву ознакомиться с видеоматериалами, 
чтобы вести разговор «на основе конкретных фак-
тов с обеих сторон, а не голословных утверждений».

«Жозеп Боррель стоит перед почти неразреши-
мой задачей. В Брюсселе ждут от него демонстрации 
жесткости и выдвижения фактического ультимату-
ма России. Однако такая позиция будет означать за-
ведомый провал визита, что явно не устроит самого 
господина Борреля,— заявил „Ъ“ директор Центра 
политических исследований Андрей Федоров.— 
Ему предстоит попытаться сохранить в неизбежном 
противостоянии элементы выборочного сотрудни-
чества. Это означает, что главные дипломатические 
сражения впереди и в них будет действовать прин-
цип „кто моргнет первым“».

Сергей Строкань

Ветер западный, проверенный

«Те, кто принимает наши вежли-
вые манеры за проявления слабо-
сти, очень сильно ошибаются»,— 
сказал Сергей Лавров. Но эти 
слова были обращены не к его иор-
данскому коллеге Айману Хусей-
ну Абдалле ас-Сафади, а к коллек-
тивному Западу   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28646,5 (+284,33)
РТС 1387 (–11,99)
FTSE 100 6507,82 (–8,83)

DAX 30* 13933,63 (+98,47)
DJIA* 30677,73 (–9,75)
NASDAQ Composite* 13648,358 (+35,581)

*На 19:55.     По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.02.21
Австралийский доллар 57,9959
Английский фунт 104,0243
Белорусский рубль 14,1716
Датская крона* 12,3147

Доллар США 76,0801
Евро 91,5624
Индийская рупия** 10,4335
Казахский тенге** 17,9587

Канадский доллар 59,5632
Китайский юань* 11,7813
Норвежская крона* 88,5466
СДР 109,2427

Сингапурский доллар 57,0958
Новая турецкая лира 10,6477
Украинская гривна* 27,1618
Шведская крона* 90,5618

Швейцарский франк 84,6651
Японская иена** 72,4434
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Рынок переиграл «молчунов»
Частные компании и НПФ обогнали ВЭБ по доходности инвестирования накоплений

Доходность инвестирования пенсион
ных накоплений негосударственны
ми пенсионными фондами (НПФ) по 
итогам 2020 года составила 7%, превы
сив результат государственной управ
ляющей компании ВЭБ.РФ, распоря
жающейся средствами «молчунов». 
При этом пенсионные фонды про
играли в доходности частным управ
ляющим компаниям. Более успеш
ной оказалась агрессивная стратегия 
 управления, чем смогли воспользо
ваться отдельные НПФ, уходившие 
«в риск» после турбулентности на фи
нансовых рынках в первом квартале.

Средневзвешенная доходность НПФ за 
2020 год по обязательному пенсионному 
страхованию (ОПС) до вычета вознагражде-
ний составила 7%. Об этом свидетельствуют 
представленные фондами данные, а также 
расчеты „Ъ“ на основании опубликованной 
информации. Всего рассмотрены показатели 
17 НПФ, в том числе 15 крупнейших, с суммар-
ным объемом обязательств по ОПС более 98% 
от всего рынка.

Таким образом, частные фонды опередили 
показатели расширенного портфеля ВЭБ.РФ, 
через который инвестируются средства «мол-
чунов»,— его доходность составила около 6,7% 
(см. „Ъ“ от 25 января). Впрочем, показатели 
НПФ оказались ниже доходности по портфе-
лю государственных ценных бумаг ВЭБа (око-
ло 8%) и результатов частных УК, в среднем за-
работавших для клиентов 8,9% годовых.

Из топ-15 НПФ по ОПС лишь два показали 
доходность ниже государственной УК. Они 
входили в прошлом году в пятерку крупней-
ших и оказали серьезное давление на сред-
невзвешенный результат. В целом разброс 
доходности попавших в выборку частных 
фондов составляет 3,5–9,5%, лучший резуль-

тат показал НПФ «Социум». Вместе с тем меди-
анная доходность НПФ (без учета результатов 
самого худшего и самого лучшего и без учета 
размеров фондов) составила 7,8%, что сравни-
мо с показателем портфеля госбумаг ВЭБа.

НПФ имеют право на получение вознаг-
раждения до 0,75% от накоплений и до 15% 
от полученного инвестдохода, так что реаль-
ная доходность, разносимая по счетам кли-

ентов, будет ниже инвестиционной доходно-
сти в пределах 2 процентных пунктов.

После провального первого квартала, ког-
да на фоне турбулентности финансового рын-
ка убыток НПФ по пенсионным накоплениям 
составил 1,6% годовых, на протяжении всего 
года фонды наращивали результаты: в пер-
вом полугодии доходность составляла уже 
5,7%, а по итогам девяти месяцев — 6,4% (см. 

„Ъ“ от 6 ноября 2020 года). Таким образом, чет-
вертый квартал также оказался для частных 
фондов удачным, схожую динамику показа-
ли и частные УК. По портфелям ВЭБа, наобо-
рот, доходности во втором полугодии пошли 
на снижение.

И частным УК, и НПФ дополнительную до-
ходность помогли показать рисковые активы, 
интерес к которым фонды начали проявлять 
еще больше года назад (см. „Ъ“ от 16 января 
и 9 декабря 2020 года). Так, агрессивный ин-
декс пенсионных накоплений Мосбиржи (по 
40% корпоративные облигации и акции и 20% 
ОФЗ) за прошлый год вырос на 9,1%, сбалан-
сированный индекс (70% корпоративные об-
лигации, 20% ОФЗ, 10% акции) прибавил 8,7%, 
а консервативный индекс (85% корпоратив-
ных бондов и 15% из гособлигаций) — на 8,5%.

Как отмечает гендиректор НПФ «Нацио-
нальный» Ирина Акопджанова, «итоговая 
доходность фонда (7,6%.— „Ъ“) оказалась не 
только выше инфляции, но и выше средних 
ставок по депозитам». В НПФ «Будущее» до-
ходность оказалась выше расширенного пор-
тфеля ВЭБа. «Для достижения этого результата 
мы работали над качеством активов, фикси-
ровали активы по амортизационной стоимо-
сти»,— отметили в фонде. В «ВТБ Пенсионном 
фонде» занимают «взвешенную позицию при 
инвестировании накоплений, чтобы гаран-
тировать доходность даже во времена турбу-
лентности на рынках», отметила его генди-
ректор Лариса Горчаковская.

«Ключевая задача ГУК не самая высокая 
доходность на рынке, а обеспечение сохран-
ности накоплений при любом сценарии 
и превышение инфляции как ключевого 
бенчмарка»,— ранее отмечали в ВЭБе, наста-
ивая, что являются «самым консервативным 
инвестором на рынке».

Илья Усов
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Во многом банковская реклама связа-
на с картами — их предлагают на лю-
бой вкус, цвет, срок или кэшбэк, с при-
влечением звезд кино и футбола. Тем 
удивительней выглядел ролик Райф-
файзенбанка, появившийся недавно 
на телевидении. В нем хозяин кафе 
жалуется, что пытался экономить ка-
ждую копейку, «а все приходили и со-
рили деньгами, моими деньгами». Он 
даже умолял платить клиентов налич-
ными. Такое поведение работников 
общепита после затяжного карантина 
выглядело бы вполне обоснованно, 
однако заказчик рекламы сомнений 
не вызывал — все действие проходи-
ло на фоне логотипа банка.

Тем неожиданней оказался фи-
нал ролика. Хозяин кафе выкинул 
POS-терминал, и теперь у него мож-
но заплатить только по QR-коду. Уди-

вительно в этой рекламе даже не то, 
что бизнесмен, экономивший ка-
ждую копейку, выкинул девайс стои-
мостью около 20 тыс. руб., и не то, что 
он решил отказаться от клиентов, ко-
торые платят картой. Необычен сам 
факт, что банк рекламирует оплату 
через систему быстрых платежей. Ни 
этого словосочетания, ни аббревиату-
ры СБП герой не произносит, но его 
клиенты с помощью QR-кода запла-
тить могут только через эту систему.

До недавнего времени сплочен-
ная группа торгово-сервисных пред-
приятий последовательно доказыва-
ла, как дорог эквайринг для бизнеса 
и как банки наживаются на них. Пой-
дя навстречу пострадавшим и наибо-
лее социально значимым отраслям 
бизнеса, сначала платежные систе-
мы снизили комиссии по эквайрин-
гу, затем и Банк России временно ог-
раничил ставки.

В качестве выхода торговцам была 
предложена оплата через СБП с помо-
щью QR-кодов. Для абсолютного боль-
шинства торговых точек комиссия со-
кращалась до 0,4%, в пять раз меньше, 
чем при классическом эквайринге. Од-
нако предприятия не спешат агитиро-
вать граждан «не сорить их деньгами». 
Банки тем более не заинтересованы 
в массе своей продвигать новый вид 
оплаты, поскольку на классических 
картах зарабатывают заметно больше.

Почему вдруг Райффайзенбанк 
решил пропагандировать такой не-
выгодный для себя бизнес? Ведь для 
банка-эмитента эти потери будут 
 чувствительными.

Вероятно, так он пытается «за-
столбить поляну». К октябрю этого 
года обеспечить возможность опла-
ты через СБП своим клиентам долж-
ны все системно значимые банки, 
и количество граждан, использую-
щих QR-коды, существенно возрастет. 
Так что медлить не стоит. Тем более 
что банки-тяжеловесы пока на это 
смотрят скептически, в том числе на 
фоне слабого интереса самих торго-
вых точек. При низкой комиссии под-
ключение торговцев к СБП довольно 
затратная и небыстрая задача — от 
100 тыс. руб. и от месяца до полугода. 
Но «тормозящие» банки рискуют про-
спать рынок: переманивать клиентов 
при низкой марже будет проблема-
тично, да и предприятия вряд ли за-
хотят проходить процедуру повторно.

Банки тем более 
не заинтересованы 
в массе своей  
продвигать оплату  
через СБП, поскольку 
на классических  
картах зарабатывают 
заметно больше
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Российский уголь снимает маржу
Сокращение расходов на перевозки поддержало экспорт

Российские экспортеры энергетическо
го угля серьезно улучшили прибыль
ность благодаря росту цен и снижению 
ставок на вагоны. По оценке экспертов, 
компании могут зарабатывать $10–12 
за тонну угля, что обеспечивает маржу 
по EBITDA в 15%, а «в моменте» она мо
жет доходить до 20%. Это очень высо
кий уровень для отрасли, которая еще 
недавно работала во многом с нулевой 
или даже отрицательной рентабельно
стью. Но, предупреждают аналитики, 
цены на уголь могут начать снижаться 
уже в ближайшие месяцы.

Российские угольщики существенно уве-
личили маржинальность бизнеса в начале 
года из-за сочетания высоких экспортных 
цен на энергетический уголь и снизившихся 
затрат на железнодорожную транспортиров-
ку. По расчетам Argus, затраты на доставку 
энергетического угля из Кузбасса по желез-
ной дороге в направлении порта Усть-Луга 
на Балтике сократились на 24% в сравнении 
с январем 2020 года — до $23 за тонну. Если 
год назад стоимость доставки угля в Усть-Лу-
гу составляла 65% от цены российского угля 
на FOB Балтика, то теперь доля транспорт-
ных расходов составляет лишь 35%. Также, 

по оценке Argus, экспортеры угля на Балтике 
получили скидки на перевалку — ставка пе-
ревалки в Усть-Луге за год снизилась на 27%.

На азиатском направлении тенденции 
сохраняются, стоимость доставки энерге-
тического угля до дальневосточного пор-
та Восточный снизилась за год на 25%, до 
$27,9 за тонну. Однако из-за ограниченной 
пропускной способности БАМа экспортеры 
вынуждены наращивать объемы поставок 
в Азию через Тамань, затем направляя бал-
керы в Азию через Суэцкий канал. В СУЭК, 
«СДС-Угле», «Кузбассразрезугле» не ответи-
ли на вопросы „Ъ“. Падение ставок на ваго-
ны стало следствием пандемии и профици-
та подвижного состава. Наибольшее падение 
пришлось на полувагоны. По ожиданиям 
участников рынка, образовавшийся в конце 
2019 года долгосрочный профицит полува-
гонов, когда парк достиг исторического мак-
симума в 526 тыс. единиц, не будет устранен 
в ближайшее десятилетие (см. „Ъ“ от 11 дека-
бря 2020 года).

Цены на уголь выросли в четвертом квар-
тале прошлого года из-за холодной зимы в Се-
верном полушарии, хотя еще в середине 2020 
года падали до минимумов. В частности, в Ев-
ропе газ, который вытеснял уголь из генера-

ции электроэнергии, подорожал, освободив 
нишу для дополнительных поставок. Также 
цены поддерживает ожидание перебоев с от-
грузкой угля из Австралии из-за сезона до-
ждей. Сейчас, по словам Бориса Красножено-
ва из Альфа-банка, цена угля 6000 ккал/кг FOB 
Рига составляет $61–62 за тонну. При достав-
ке в европейский порт (CIF, ARA) угля с анало-
гичной калорийностью стоимость может со-
ставить $65–68 за тонну. Максим Худалов из 
АКРА отмечает, что цены в Роттердаме могут 
доходить до $85–87 на тонну.

Эксперты сходятся во мнении, что мож-
но говорить о наличии у угольных компа-
ний 15–20-процентной маржи по EBITDA 
в текущем моменте. Борис Красноженов от-
мечает, что маржа российских угольщиков 
зависит от наличия у них собственных ваго-
нов и портовых мощностей. С учетом опла-
ты перевозки и перевалки по рынку постав-
щики угля могут зарабатывать около $10–12 
за тонну на пике цен, что обеспечивает мар-
жу в 15% на уровне EBITDA. Большую часть 
прошлого года российские экспортеры 
угля работали с рентабельностью, близкой 
к нулю,— по оценке АКРА, она достигается 
при цене энергетического угля в $50 за тон-
ну. В 2019 году рентабельность по EBITDA 

угольного бизнеса крупных компаний сек-
тора — СУЭК, «Кузбассразрезугля» — состав-
ляла в среднем около 15%.

Впрочем, в ближайшие месяцы эксперты 
ожидают снижения котировок. Борис Крас-
ноженов полагает, что цены в февральских 
и мартовских контрактах снизятся относи-
тельно января на 8–10%. По мнению Мак-
сима Худалова, уже к марту они опустятся 
до $60–70 за тонну, если наводнение в Ав-
стралии будет несильным. В обратном слу-
чае снижения цен ранее конца лета ждать не 
приходится, полагает он.

«Но обольщаться не стоит, так как в те-
чение прошедших полутора лет компании 
несли убытки, и сегодняшние успешные 
показатели помогают лишь погасить нако-
пившиеся долги»,— напоминает Максим Ху-
далов. По его мнению, всплеск цен не вызо-
вет новые сделки M&A в угольной отрасли, 
так как неопределенность будущего спро-
са на уголь ставит перед инвесторами серь-
езные вопросы стратегического характера. 
«Значимого роста добычи я также не ожи-
даю, но на фоне 2020 года некоторое восста-
новление добычи вполне возможно»,— по-
лагает эксперт.

Евгений Зайнуллин

В суде «Зайцев.нет»
Музыкальный сервис под угрозой блокировки

К одному из старейших музыкальных 
порталов zaycev.net снова возникли 
претензии у правообладателей. Мос
ковский городской суд удовлетворил 
два иска к ООО «Зайцев.нет» от Перво
го музыкального издательства с тре
бованием удались копии песен в том 
числе Любови Успенской, на которые 
у компании не было прав. Другой пор
тал компании — mp3party.net — неле
гально, по версии истца, распростра
нял песни групп «Ленинград», «Агата 
Кристи», «Гости из будущего» и других. 
Если требования правообладателя не 
будут выполнены и он повторно обра
тится в суд и выиграет иск, порталы 
могут быть навсегда  заблокированы.

Московский городской суд удовлетворил 
два иска одного из крупнейших в России 
лейблов «Первое музыкальное издательст-
во» (владеет правами на 50 тыс. российских 
музыкальных произведений) к ООО «Зай-
цев.нет» (управляет бесплатными музы-
кальными порталами zaycev.net и mp3par-
ty.net), следует из базы суда. Издательство 

требовало блокировки ссылок на пиратские 
копии песен на порталах компании, а также 
денежных компенсаций. У «Зайцев.нет» не 
было прав на размещение песен ряда испол-
нителей, говорит источник, близкий к Пер-
вому музыкальному издательству. Офици-
альный представитель компании отказался 
от  комментариев.

В первом иске речь шла о mp3party.net 
и песнях группы «Ленинград», Monatik, 
Serebro, «Агата Кристи», «Гости из будуще-
го» и других. По этой претензии суд решил 
взыскать с компании 3,23 млн руб. из запро-
шенных 40 млн руб. Решение по иску было 
опубликовано 25 января. Во втором иске 
издатель требовал заблокировать ссылки 
на портале zaycev.net с песнями в том чи-
сле Любови Успенской. Иск удовлетворен 
26 января, решение по нему пока не опу-
бликовано. По этой претензии сервис дол-
жен будет выплатить Первому музыкально-
му издательству, 660 тыс. руб., уточнили „Ъ“ 
в пресс-службе Мосгорсуда. К «Зайцев.нет» 
подано еще несколько исков, в том числе 
от Национального музыкального издатель-

ства, Национального цифрового агрегатора 
и «Юнайтед мьюзик групп», обнаружил „Ъ“.

ООО «Зайцев.нет» запущено в 2004 году. 
Портал долго был открыто пиратским, но 
в 2016 году объявил о смене стратегии, 
заключив мировое соглашение с Velvet 
 Music. Она судилась с площадкой из-за не-
законного распространения фонограмм 
Константина Меладзе. Разбирательство гро-
зило сервису так называемой вечной бло-
кировкой. По данным Kartoteka.ru, компа-
нией владеют Артем Бигильдеев и Евгений 
Трухин, ее выручка в 2019 году составляла 
131 млн руб., чистая прибыль — 11,2 млн 
руб. «Зайцев.нет» зарабатывает на размеще-
нии рекламы и продвижении отдельных 
треков, следует из информации на сайте 
компании.

В «Зайцев.нет» не согласны с требовани-
ями Первого музыкального издательства. 
По словам представителя компании, она 
поддер живает законное использование му-
зыкальных произведений, но при работе 
с лейблами «не всегда получает актуальную 
информацию о смене правообладателя пес-

ни». Чтобы исключить риски, компания бу-
дет работать с правообладателями напря-
мую, под черкнули там.

Zaycev.net может быть полностью забло-
кирован, если хотя бы один из правооблада-
телей, получив решение Мосгорсуда в свою 
пользу, снова обратится в суд из-за наруше-
ния прав на репертуар на этом ресурсе, го-
ворит управляющий партнер Semenov & Pe-
vzner Роман Лукьянов. Общее число исков, 
поданных разными компаниями, никак не 
влияет на вероятность блокировки сервиса, 
 уточняет он.

Спор между Первым музыкальным изда-
тельством и «Зайцев.нет» выделяется из об-
щей судебной практики тем, что помимо 
блокировки пиратского контента истец по-
требовал денежную компенсацию, отмеча-
ет Роман Лукьянов. И ее, по оценке эксперта, 
удовлетворили «в существенном для данной 
категории дел объеме». По мнению юриста 
фирмы «Интеллектуальный капитал» Васи-
лия Зуева, для правообладателей такие су-
дебные решения — позитивный сигнал.

Валерия Лебедева

правила  
игры

карточных платежей быстро 
пересматривает руководитель 
банковской группы отдела финансов

Максим Буйлов



Скоро на финансовом рынке 
может быть запущен пилот по 
использованию облачной уни-
версальной электронной квали-
фицированной подписи (УКЭП). 
Это продвинутый аналог стан-
дартной УКЭП, который хранит-
ся в облаке, поэтому не нужда-
ется в физическом носителе. 
Подпись может использовать-
ся для заключения фактически 
любых сделок — от покупки не-
движимости до получения го-
суслуг. Но есть и риски: в случае 
попадания в руки кибермошен-
ников такая подпись открывает 
неограниченный доступ к рас-
поряжению средствами и иму-
ществом жертвы.

Как стало известно „Ъ“, на днях ас-
социация «Финтех» (АФТ) разослала 
своим участникам письмо о «подго-
товке начала проекта — внедрение об-
лачной цифровой подписи на финан-
совом рынке». В письме ассоциация 
просит до 5 февраля ответить на ряд во-
просов относительно внедрения тех-
нологии, а также сообщить о готовно-
сти участвовать в пилотном проекте.

В АФТ уточнили, что по итогам 
опроса финансовых организаций ассо-
циация выявила потребность во вне-
дрении механизма облачной УКЭП 
на финансовом рынке. «Облачная 
УКЭП — необходимый элемент для 
перехода к полностью дистанционно-
му и безбумажному взаимодействию 
клиентов (физических и юридиче-
ских лиц) с финансовыми института-
ми,— поясняют там.— Она позволяет 
подписывать документы в электрон-

ном виде и является аналогом собст-
венноручной подписи». При использо-
вании облачной УКЭП применяются 
средства криптографической защи-
ты информации, сертифицирован-
ные ФСБ. Облачная УКЭП в отличие 
от «обычной» УКЭП не требует нали-
чия специального устройства, токена, 
для подписания документов и может 
использоваться как на компьютере, 
так и на планшете или смартфоне. Ряд 
стран уже используют этот механизм, 
например, в Эстонии, Норвегии, Да-
нии и Швеции реализована облачная 
квалифицированная подпись.

В опрошенных кредитных органи-
зациях видят широкие перспективы 
для внедрения облачной УКЭП в фи-
нансовой сфере.

«ВТБ уже проводит пилотные проек-
ты с целью предоставления клиентам 
возможности использовать облачную 
УКЭП при обслуживании в дистанци-
онных каналах,— указали там.— Банк 
примет участие пилоте на уровне АФТ 
в случае принятия решения о его це-
лесообразности». Основным преиму-
ществом данного инструмента явля-
ется возможность использования на 
любых устройствах без применения 
физических носителей УКЭП — токе-
нов, флешек, карт и т. д.: подпись нель-
зя потерять и забыть дома. По словам 
директора департамента информаци-
онной безопасности МКБ Вячеслава 
Касимова, эта технология потенциаль-
но может быть использована во всех 
без исключения сделках, осуществля-
емых финансовыми организациями. 
Банк «Русский стандарт» рассматрива-
ет для себя участие во внедрении об-

лачной УКЭП, поскольку это позволит 
клиентам полноценно оформлять уда-
ленно любые банковские продукты, 
услуги и сервисы без дополнительных 
рисков, сообщили там.

Руководитель центра технологиче-
ских инноваций Райффайзенбанка Ев-
гения Овчинникова отмечает, что об-
лачная УКЭП может быть применима 
и для взаимодействия с госорганами 
в составе цифрового профиля юриди-
ческого лица, для удаленного онбор-
динга, дистанционного заключения 
договоров между клиентами и компа-
ниями, что особенно актуально в свя-
зи с расширением практик безопас-
ной удаленной работы. Например, 
с помощью облачной УКЭП можно сда-
вать отчетность в налоговую, не выхо-
дя из дома, чем активно пользовались 
наши клиенты в 2020 году в разгар 
пандемии, указывает она.

Среди основных рисков экспер-
ты называют возможность утечек 
данных пользователей и оригиналов 
УКЭП в пользу злоумышленников, ко-
торые могут взломать базы данных 
операторов, поскольку УКЭП хранит-
ся в облачном виртуальном простран-
стве, а значит, теоретически уязвима 
для кибератак. По словам руководи-
теля направления «Разрешение IT- & 
IP-споров» юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Ярослава 
Шицле, это, в свою очередь, может по-
рождать риски утечек и других цен-
ных данных, так или иначе привя-
занных к конкретной УКЭП. «Сюда 
же можно прибавить риски неправо-
мерного использования такой подпи-
си,— продолжает он.— Кроме того, не 

все клиенты смогут ей пользоваться по 
причине технического несоответствия 
программным продуктам — это если 
какая-либо услуга оказывается вдруг 
удаленно, что сейчас не редкость».

Ксения Дементьева

Как показали итоги 2020 года, вопрос фон-
дирования все еще остро стоит для микро-
финансовых организаций. Несмотря на рост 
интереса крупных МФО к рынку публично-
го долга, компании продолжают активно 
привлекать средства физлиц. Объем вложе-
ний частных инвесторов в компании секто-
ра в прошлом году вырос на треть, и в 2021 
году динамика сохранится. Граждане заинте-
ресованы в альтернативе банковским депо-
зитам, ставки по которым существенно сни-
зились. Для компаний же это возможность 
диверсифицировать источники фондирова-
ния и регулировать объемы привлечения.

Вложения частных инвесторов в компании ми-
крофинансового сектора за минувший год соста-
вили 10,5–11 млрд руб., на треть больше, чем го-
дом ранее, оценили в компании IDF Eurasia, одном 
из крупнейших игроков рынка. По данным ЦБ, за 
2019 год сектор привлек 8 млрд руб., за девять ме-
сяцев прошлого года — 7,8 млрд руб. В нынешнем 
году тенденция сохранится, уверены в IDF Eurasia: 
объем инвестиций в МФО со стороны физлиц мо-
жет составить 13–14 млрд руб. Кроме того, растет 
и средний чек: в 2019 году сумма первичных вло-
жений в среднем составляла порядка 2,4 млн руб., 
по итогам 2020 года — 2,7 млн руб., приводят дан-
ные аналитики IDF Eurasia.

По данным председателя совета СРО «МиР» Эль-
мана Мехтиева, доля инвестиций от физлиц, не яв-
ляющихся учредителями, в совокупном портфе-

ле привлеченных МФК за 2020 год составила 13%. 
«В четвертом квартале многие игроки наблюдали 
рост спроса со стороны частных инвесторов на фоне 
снижения ставок по банковским вкладам и общей 
стабилизации последствий пандемии»,— отмеча-
ет он. Однако инвестиции от физлиц, не являющих-
ся учредителями МФО, по закону могут привлекать 
только МФК, а это крупнейшие игроки рынка, под-
черкивает господин Мехтиев. Небольшим микро-
кредитным компаниям такой инструмент фонди-
рования не доступен в принципе, для выполнения 
нормативов и покрытия возможных рисков они мо-
гут использовать только средства учредителей.

Сами компании сектора уверены, что инвесторы 
заинтересованы в альтернативе банковским депо-
зитам, ставки по которым снизились. Для компаний 
же привлечение средств частных инвесторов — это 
возможность диверсифицировать источники фон-
дирования и регулировать объемы привлечения. 
Средняя доходность, которую сейчас предлагают 
крупнейшие игроки сектора,— 13% годовых, по-
ясняет гендиректор IDF Eurasia в России Ирина Хо-
рошко. Инвестор может вывести средства у МФО, 
предупредив всего за два дня, в отличие от других 
инструментов фондового рынка, отмечает директор 
по корпоративным финансам ГК «Финбридж» Алек-
сандр Уваров. Компания же может регулировать 
объем привлечения этого финансирования, прио-
станавливая прием средств, указывает он.

Средства физлиц, привлеченные по догово-
рам займа, являются для МФК «Займер» основным 

притоком инвестиций. Но в марте 2021 года ком-
пания планирует разместить облигации, которые 
со временем должны вытеснить договоры займа 
с физлицами, говорит ее гендиректор Роман Ма-
каров. Тем не менее приток новых частных инве-
сторов будет стабильным, уверен он: этот инстру-
мент остался доступным неквалифицированным 
инвесторам, тогда как облигации предназначены 
только для квалифицированных инвесторов.

Но привлечение инвестиций через ценные бу-
маги остается недоступным многим МФК. По сло-
вам гендиректора МФК «МигКредит» Олега Гри-
шина, это дорогой инструмент с точки зрения 
организации процесса: размещать облигации 
на сумму 10–50 млн руб. невыгодно, а размещать 
выпуск на 300–500 млн руб. проблематично для 
кредитора, так как невозможно быстро утилизи-
ровать полученные средства. И главным преиму-
ществом займов со стороны физлиц является как 
раз возможность плавного наращивания базы, от-
мечает он.

В условиях низких ставок по банковским де-
позитам интерес к инвестициям в МФО будет со-
храняться, заключает управляющий директор 
рейтингового агентства НКР Станислав Волков. 
Однако этот интерес даст значимый приток денег 
только после стабилизации регуляторной среды, 
когда станет понятно, кто из МФО сумел приспосо-
биться к новым требованиям и готов к масштаби-
рованию своей бизнес-модели, резюмировал он.

Полина Трифонова
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** ритейл по-новому. Новые возможности

По итогам «ковидного» 2020 года 
российские банки, по оценке ЦБ, 
в целом сократили чистую при-
быль по российским стандартам 
лишь на 6%. Согласно опублико-
ванной отчетности, у некоторых 
крупных игроков падение при-
были составило десятки процен-
тов. Во многом к этому привел 
повышенный объем резервиро-
вания из-за пандемии: банки го-
товились к кредитным потерям. 
Ряд банков показали уверенный 
рост прибыли, порой в несколь-
ко раз, однако, по мнению экс-
пертов, не связанный с систем-
ными факторами.

В среду, 3 февраля, ЦБ опубликовал 
отчетность российских банков по ито-
гам 2020 года. Исходя из расчетов „Ъ“, 
чистая прибыль ряда крупных банков 
(Альфа-банк, Газпромбанк, Росбанк, 
«Юникредит», Тинькофф-банк) без 
учета событий после отчетной даты 
увеличилась на десятки и даже сот-
ни процентов. Рост прибыли в 64 раза 
показал банк «Дом.РФ». В то же время 
у многих игроков прибыль снижалась, 
в ряде случаев также на десятки про-
центов. Сокращение прибыли пока-
зали как крупнейшие универсальные 
банки (Сбербанк, ВТБ), так и рознич-
ные (ХКФ-банк, «Русский стандарт»).

• По данным Банка России, в целом 
по сектору за «ковидный» 2020 год 
чистая прибыль российских банков 
снизилась незначительно — всего 
лишь на 0,1 трлн руб. (6%), составив 
1,6 трлн руб. «Однако в декабре у от-
дельных банков были крупные разо-
вые доходы, завысившие результат 
сектора»,— признавал ранее регуля-
тор. В 2019 году чистая прибыль 
российских банков выросла на 73%, 
до 1,7 трлн руб.
Основной причиной снижения 

прибыли банковского сектора в 2020 

году был рост резервов, отмечает ви-
це-президент Moody’s Ольга Ульянова. 
Но этот рост во многом был компенси-
рован увеличением чистых процент-
ных и комиссионных доходов, указы-
вает она, поскольку кредитование по 
итогам 2020 года выросло. «Рост кре-
дитования, особенно в рознице (пор-
тфель потребительских кредитов вы-
рос на 9%, ипотечных кредитов — на 
25%.— „Ъ“), который в 2020 году ока-
зался гораздо более существенным, 
чем в 2019 году, подстегнул рост про-
центных и, частично, комиссионных 
доходов»,— указывает она. В частно-
сти, значительный объем комисси-
онных доходов генерируется за счет 
новых выдач кредитов, кроме того по-
ложительный эффект на них оказал 
рост трансакционной активности. 
В условиях пандемии и локдауна рос-
сияне стали чаще использовать карты 
для расчетов вместо наличных денег, 
что привело к росту доходов от эквай-
ринга, отмечает госпожа Ульянова.

Причиной роста прибыли у отдель-
ных банков могли стать индивидуаль-
ные факторы. «У некоторых игроков 
могли сработать свои специфические 
истории, скорее разового характе-
ра»,— говорит Ольга Ульянова. Напри-
мер, на прибыльности мог положи-
тельно сказаться роспуск резервов 

по каким-либо старым проблемным 
кредитам, в то время как другие игро-
ки увеличили прибыль за счет роста 
классического бизнеса. В то же время 
информация о прибыли российских 
банков в 2020 году по РСБУ в значи-
тельной мере может быть искажена 
используемыми ими послаблениями, 
указывает старший директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Валерий Пивень.

В 2021 году отчисления в резервы 
останутся высокими, однако могут 
оказаться ниже уровня 2020 года, ука-
зывают эксперты. «Исходя из послед-
них заявлений ЦБ, размер кредитных 
потерь в 2021 году будет в целом сопо-
ставимым с 2020 годом, но ожидаемые 
потери комфортно покрываются про-
центными и комиссионными дохода-
ми банков»,— говорит госпожа Улья-
нова. По оценке АКРА, в 2021 году «по 
мере сворачивания послаблений ЦБ 
кредитным организациям придется 
досоздавать резервы по реструктури-
рованным и другим кредитам». При 
этом такая тенденция может затронуть 
как корпоративное, так и розничное 
кредитование. «Однако мы считаем, 
что досоздание резервов для системы 
в целом пройдет относительно спокой-
но»,— заключает господин Пивень.

Ольга Шерункова

Пандемия пошла банкам на убыль
Прибыль сектора съели резервы

В январе 2021 года частные ин-
весторы вложили в розничные 
паевые фонды 28 млрд руб.— 
лучший результат для этого ме-
сяца. При этом растет интерес 
инвесторов к более рисковым 
категориям фондов, ориенти-
рованным на вложения в ак-
ции, а также смешанных ин-
вестиций. Управляющие пози-
тивно настроены на дальней-
ший рост привлечения на фоне 
масштабного вакцинирования 
в мире и ожидания восстанов-
ления экономики. Однако воз-
росшие санкционные риски  
могут охладить интерес част-
ных инвесторов.

По предварительным данным In-
vestfunds, в январе 2021 года управ-
ляющие компании привлекли 
в розничные фонды (открытые и бир-
жевые ПИФы) более 28 млрд руб. В ре-
зультате минувший месяц оказался 
самым успешным для этого периода, 
обновив рекорд, установленный год 
назад, когда чистый приток в рознич-
ные ПИФы составил 26,2 млрд руб. 
«В первые рабочие дни нового года 
из-за низкой деловой активности 
привлечения в фонды были заметно 
ниже средних показателей декабря. 
С середины месяца мы увидели ожив-
ление и заметный рост активности 
как новых, так и старых клиентов»,— 
отмечает главный исполнительный 
директор «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимир Потапов. В целом непре-
рывный приток средств в фонды на-
блюдается десятый месяц подряд, за 
это время объем привлечения соста-
вил 184 млрд руб.

Оценки „Ъ“, основанные на дан-
ных Investfunds, свидетельствуют 
о снижении интереса частных инве-
сторов к консервативным фондам. 
По итогам месяца в такие фонды по-
ступило 10,5 млрд руб. В итоге доля 
привлечений, приходящаяся на кон-
сервативную категорию фондов, со-
кратилась до 38%. Этому способст-
вует снижение доходности ПИФов, 
ориентированных на рублевые об-
лигации, при одновременном росте 
инфляции. По данным Investfunds, 
по итогам года такие вложения при-
несли 4–9% против 10–16% годом ра-
нее. В то же время инфляция выросла 
с 3% в 2019 году до 4,9% в 2020-м, т. е. 
не все фонды смогли ее переиграть.

В таких условиях сохраняется вы-
сокий интерес к потенциально бо-
лее доходным фондам акций. По 
оценкам „Ъ“, чистый приток в такие 
фонды составил чуть более 5 млрд 
руб. Высоким спросом по-прежне-

му пользуются фонды, ориентиро-
ванные на зарубежные активы — 
акции высокотехнологичных или 
информационных компаний разви-
тых стран. Эти фонды обеспечили 
инвесторам по итогам минувшего 
года доход в размере 40–74%. Инте-
рес частных инвесторов сохранился 
и к фондам фондов (приток 5,3 млрд 
руб.), вкладывающим средства в за-
рубежные ETF. «Рынки акций в кон-
це прошлого года показали отлич-
ную динамику, поэтому инвесторы, 
которые ориентируются на истори-
ческую доходность, начинают пере-
кладываться в более рискованные 
инструменты»,— отмечает руково-
дитель отдела продаж «Сбер Управле-
ние активами» Андрей Макаров.

Одновременно частные инвес-
торы активно увеличили вложения 
в фонды смешанных инвестиций. 
По оценкам „Ъ“, фонды данной ка-
тегории привлекли в январе около 
7 млрд руб. В итоге на фонды смешан-
ных инвестиций пришлось почти 
25% инвестиций. «Стремительный 
рост акций в 2020 году и близость 
к историческим рекордам большин-
ства наиболее ликвидных индексов 
может субъективно снижать ожида-
ния будущей доходности рынка ак-
ций. В этом случае переключение на 
сбалансированные портфели являет-
ся обоснованным решением, позво-
ляющим снизить риски, но в то же 
время рассчитывать на получение 
дохода при росте рынков акций»,— 
отмечает директор департамента 
управления активами «Альфа-Капи-
тала» Виктор Барк.

В ближайшее время притоки 
в розничные фонды усилятся, счи-
тают участники рынка. Этому бу-
дет способствовать дальнейшее вос-
становление мировой и российской 
экономики в случае успешной вак-
цинации. «В последнюю неделю ян-
варя темпы вакцинации выросли, 
что вселяет в инвесторов надежду. 
Если такие темпы сохранятся и рас-
пространение коронавируса будет 
снижаться, то активность инвесторов 
будет расти»,— считает Андрей Мака-
ров. Ключевым риском для активно-
сти инвесторов, как считает аналитик 
«Газпромбанк — Управление актива-
ми» Илья Купреев, является геополи-
тический фактор. В случае наложения 
серьезных санкций со стороны США 
или ЕС на РФ или крупные россий-
ские корпорации «возможные значи-
тельные потери могут отпугнуть част-
ных инвесторов на продолжительное 
время», считает господин Купреев.

Виталий Гайдаев

И это еще не самое 
смешанное
Частные инвесторы предпочли  
рисковые ПИФы

Не носитель, а облако в правах
Финансовые сделки скрепят без устройств

Инвестиции до зарплаты
Граждане охотно вкладываются в МФО

В месяцы пандемии прибыль 
банков существенно просела, 

но она сейчас постепенно 
восстанавливается

— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России, на пресс- 
конференции 18 сентября 2020 года

Ц И Т А Т А

КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС РОЗНИЧНЫХ ИНВЕСТОРОВ К ПИФАМ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: INVESTFUNDS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство готово утвердить повышение 
утильсбора на автомобили, спец- и сельхозтехни-
ку — документы прошли процедуру оценки регу-
лирующего воздействия. Минпромторг и Мин-
экономики не прислушались к аргументам отрас-
левых ассоциаций, производителей и дилеров 
импортной техники, которая в результате может 
подорожать на 25-200%. Чиновники сочли, что 
риски роста цен на российскую технику, а также 
связанные товары, в том числе продукты пита-
ния, из-за роста утильсбора отсутствуют.

3 февраля завершилась оценка регулирующего воз-
действия (ОРВ) проектов постановлений правительства 
о повышении утильсбора на автомобили и специализи-
рованную технику. Как писал „Ъ“, именно из-за отсутст-
вия ОРВ документы не были приняты еще в 2020 году.

Проект постановления по спецтехнике (к которой 
причислены снегоходы и вездеходы) вызвал широкий 
интерес и стал наиболее просматриваемым на regulation.
gov.ru за последние три месяца: по нему в общей сложно-
сти проголосовали около 680 тыс. пользователей. Прави-
тельство собирается повысить утильсбор на автомобили 
на 25%, на спецтехнику — до трех раз, что вызвало боль-
шое число отрицательных комментариев при обсужде-
нии. Замечания, которые как-либо оспаривали величи-
ну повышения, вне зависимости от их содержания были 
отклонены. Минпромторг в ответ на них заявлял о спо-
собности производителей РФ закрыть потребности вну-
треннего рынка. Также сообщалось, что изменения не 
повлекут роста цен на российскую продукцию.

Производители импортной сельхозтехники и грузови-
ков заявляли, что резкий рост утильсбора в итоге будет пе-
реложен в цены продовольствия. Утильсбор будет вклю-
чен в стоимость продуктов на полках магазинов, отмечает 
официальный представитель отраслевого союза произ-
водителей сельхозтехники VDMA Agricultural Machinery 
в России Михаил Мизин. Кроме того, ростом утильсбора 
обеспокоены логистические компании: Национальный 
союз экспертов в сфере транспорта и логистики в декабре 

просил правительство увязать индексацию с изменени-
ем инфляции и обеспечить предсказуемость для бизнеса.

Но в Минэкономики „Ъ“ заявили, что повышение 
утильсбора не повлияет на индекс потребительских цен 
«в условиях высокой рентабельности сельхозтоваропро-
изводителей». «При этом допдоходы бюджета (за счет роста 
утильсбора.— „Ъ“) можно будет направить на поддержку 
занятости в сельскохозяйственной отрасли. Например, 
только новые проекты „Ростсельмаша“ по производству 
тракторов, прицепной техники позволят создать допол-
нительно более 2,3 тыс. рабочих мест»,— заключают там. 
В Минфине не стали комментировать, сколько бюджет 
получит от индексации утильсбора и в каком объеме эти 
средства будут направлены российским производителям.

Производители и дилеры видят и риски нехватки 
сложных машин. «Повышение утильсбора серьезно ог-
раничит доступ российских аграриев к энергонасыщен-
ным машинам и современным технологиям, благодаря 
которым Россия смогла занять лидирующие позиции на 
мировых аграрных рынках»,— говорит Михаил Мизин. 
Комитет АЕБ по спецтехнике, в свою очередь, подчерки-
вает, что в основном прямой конкуренции между оте-
чественными и иностранными производителями нет 
из-за разницы в стоимости, а ряд машин и вовсе не про-
изводится в РФ. Там уверены, что решение «также ока-
жет негативное влияние на реализацию нацпроектов». 
Председатель правления Ассоциации дилеров сельхоз-
техники Александр Алтынов сомневается, что при росте 
утильсбора цены на российскую технику не вырастут: 
в последние пять лет цены как на импортную, так и оте-
чественную технику менялись одинаково.

Дмитрий Бабанский подтверждает, что ряд дорож-
но-строительных машин в ЕАЭС не производится, а парк 
в России довольно старый — особенно в сельхозтехнике. 
Однако он считает, что в целом повышение утильсбора 
приведет к росту бюджетных доходов и позволит госу-
дарству увеличить финансирование программ поддер-
жки спроса.

Ольга Никитина

Утильсбор готов к повышению
Бизнес не смог убедить правительство отказаться от него

По мнению участников рынка, 
урегулировать процедуру должен 
приказ Минфина о полномочиях та-
моженных органов по регистрации 
таможенных деклараций, проект ко-
торого находится на стадии публич-
ных обсуждений. В него, отмечает 
замгендиректора BMJ-logistics Конс-
тантин Бондаренко, бизнес-сообщест-
во предлагает свои поправки и заме-
чания, поэтому «эксперимент ФТС не 
совсем понятен»: «Неясна и причина, 
по которой участники ВЭД не были за-
ранее проинформированы, ведь по-
следствия от простоя транспортных 
средств, увеличения сроков достав-
ки грузов, дополнительных расходов 
на проведение досмотра в конечном 
итоге ложатся именно на их плечи».

Служба жалоб не фиксирует
Между тем расходы могут быть до-
статочно велики. Порядка 10% та-
моженных деклараций не выпу-
скаются в течение дня, поясняет 
учредитель VIG Trans, бизнес-омбуд-
смен по вопросам транспорта и ло-
гистики Игорь Ребельский, в сред-
нем срок выпуска таких деклараций 
занимает два-три дня. Все это время 
груз находится на складе временно-
го хранения (СВХ) под таможенной 
процедурой, поясняет господин Ре-
бельский. Сегодня все таможенные 
склады в России — коммерческие, 
стоимость хранения на разных СВХ 
может серьезно отличаться. Если 
раньше участники ВЭД выбирали 

пункт таможенного оформления, 
исходя из расходов на довоз, склад 
и практики работы с конкретным 
ЦЭДом, поясняет Игорь Ребельский, 
сейчас спрогнозировать свои рас-
ходы на таможенную очистку исхо-
дя из наработанной практики пред-
приниматель фактически не сможет.

Кроме того, добавляет бизнесмен, 
при декларировании через таможен-
ного представителя в договоре может 
записываться конкретный пост при-
бытия. Чаще всего пост определялся 
исходя не столько из места конечно-
го назначения груза, сколько из вы-
шеперечисленных факторов: логи-
стики, СВХ, ЦЭДа, в который попадет 
декларация, и фактических времен-
ных и финансовых затрат, связанных 
с таможенной очисткой. Сегодня га-
рантировать соблюдение этого пун-
кта договора таможенный предста-
витель не сможет. А ввиду отсутствия 
приказа, уточняет господин Ребель-
ский, у него даже нет законодатель-
ного основания для такого несоблю-
дения условий растаможки.

При введении новой системы не 
были учтены никакие таможенные 
процедуры, отличные от выпуска то-
варов для внутреннего потребления 
и экспорта, полагает Елена Парамо-
нова. Так, декларации на товары, по-
данные по процедуре таможенного 
склада, зарегистрированного в зоне 
деятельности Московской област-
ной таможни, были автоматически 
распределены в авиационный ЦЭД 
Шереметьевской таможни и Балтий-
ский ЦЭД по видам транспорта.

ФТС не наладила настройки сис-
темы управления рисками, расска-
зывает Константин Бондаренко, и те-
перь при оформлении ДТ не по месту 
фактического нахождения груза сра-
батывает риск идентификации то-
вара, а также применяется мера его 
минимизации — досмотр, причем, 
как правило, полноценный, с пере-
счетом и взвешиванием всех това-
ров в партии. «За прошедшие два дня 
ПФК Московского региона, где нахо-
дится большое количество грузов, 
в том числе прибывших морским 
и авиационным транспортом, полу-
чили количество поручений на до-
смотр из морских и авиационных 
ЦЭДов, сопоставимое со среднеме-
сячной нормой,— поясняет госпо-
дин Бондаренко.— В результате на-
грузка на инспекторский состав ПФК 
выросла многократно, людей не хва-
тает. Да и мест на СВХ, на которых 
проводят досмотры, нет. Сроки до-
смотра выросли с одного-двух дней 
до пяти—семи».

Руслан Давыдов не спорит, что сбои 
в обработке деклараций возможны, 
однако, по его словам, жалоб служба 
почти не фиксирует. Чиновник отме-
тил, что за последние десять лет «сро-
ки оформления сократились в разы, 
рынок привык к тому, что декларация 
обрабатывается в пределах четырех 
часов, и каждая задержка выглядит 
чувствительной». Он призвал участ-
ников рынка обращаться по всем во-
просам в таможенный орган, который 
обрабатывает их декларации.

Наталья Скорлыгина

Декларация неожиданности

Дефицит бензина на Дальнем 
Востоке в связи с технически-
ми проблемами на Хабаров-
ском НПЗ Эдуарда Худайнато-
ва заставил вмешаться краевую 
прокура туру. Уже неделю на за-
правках региона не хватает бен-
зина, а цены выросли в отдель-
ных случаях на 1,5 руб. за литр. 
Хотя правительство организо-
вало доставку в регион топли-
ва из Росрезерва, а сам НПЗ дол-
жен был возобновить производ-
ство бензина 3 февраля, пока 
ситуация существенно не улуч-
шилась.

Прокуратура Хабаровского края 
3 февраля начала проверку из-за де-
фицита бензина в регионе и обеща-
ет «дать оценку» действиям органов 
власти и руководства местного НПЗ, 
сообщили в ведомстве. Главной при-
чиной возникновения дефицита бен-
зина стала авария компрессорного 
оборудования на Хабаровском НПЗ 
(принадлежит ННК Эдуарда Худайна-
това), в результате 18 января на НПЗ 
была остановлена установка катали-
тического риформинга, сообщало 
Минэнерго. При этом местные влас-
ти и компания объясняли остановку 
завода работами по модернизации.

ННК является крупнейшим игро-
ком на розничном рынке топлива 
в ДФО, ее доля в ряде регионах округа 
приближается к 45%. Сеть АЗС «ННК—
Хабаровскнефтепродукт», состоящая 
из 207 заправок, работает в шести 
дальневосточных регионах.

Первые проблемы с нехваткой то-
плива в Хабаровске начались еще 26 
января на восьми АЗС, принадлежа-
щих ННК. На следующий день на за-
правках города образовались киломе-
тровые очереди. С учетом возникшего 
ажиотажного спроса и неожиданно 
ударивших морозов суточное потре-
бление бензина в Хабаровске выро-
сло в полтора раза — с 500 до 750 тонн. 
Были задействованы запасы топли-

ва из Росрезерва, которые 3 февраля 
прибыли в Хабаровск, а также постав-
ки с других заводов (38,6 тыс. тонн, по 
данным Минэнерго). Выпуск топли-
ва из Росрезерва случается редко, как 
правило, в случае аварий. Как отме-
чает руководящий юрист Eversheds 
Sutherland Ольга Чиркова, задейство-
вание Росрезерва по общему правилу 
происходит на возмездной и возврат-
ной основе, но может осуществлять-
ся и безвозмездно в случае, если речь 
идет о нарушении поставок.

Хабаровский НПЗ планиро-
вал возобновить отгрузки бензина 
3 февраля. Тем не менее ситуация 
остается напряженной: в среду, по на-
блюдениям корреспондента „Ъ“, оче-
реди на заправках в Хабаровске сто-
яли с раннего утра, причем многие 
водители занимали ее с четырех ча-
сов ночи. При этом уже к десяти утра 
бензин Аи-92 и Аи-95 на заправках 
ННК закончился в свободной прода-
же. Аналогичная картина наблюда-
лась и у «Роснефти», и у независимых 
операторов, которые вели отпуск то-
плива в основном по корпоратив-
ным картам. «В связи с повышенным 
спросом на автобензины в Хабаров-

ском крае „Роснефть“ значительно 
увеличила розничные поставки то-
плива»,— заявляли 2 февраля в ком-
пании. В Минэнерго РФ тогда же зая-
вили, что держат ситуацию на особом 
контроле.

«У многих юрлиц заключены до-
говоры с топливными заправщика-
ми, объемы для них зарезервиро-
ваны,— сообщил „Ъ“ глава совета 
предпринимателей при губернаторе 
Хабаровского края Андрей Веретен-
ников.— По контрактам, если ННК 
или „Роснефть“ не будут выполнять 
свои обязательства, то им придет-
ся за это платить. Единственно, есть 
жалобы от предпринимателей в ча-
сти заправки их личных автомашин, 
особенно много было на выходных. 
Сейчас уже проще».

Глава Приморского топливного со-
юза Владимир Чирсков сообщил „Ъ“, 
что из-за сокращения производст-
ва топлива оптовые цены на бензин 
на Комсомольском и Ангарском НПЗ 
«Роснефти» выросли на 20% и необ-
ходимо увеличить отгрузки. Так, на-
пример, стоимость Аи-92 и Аи-95 на 
бирже СПбМТСБ на базисе Хабаровск 
увеличилась на 19% и 25% с начала де-
кабря, до 61 тыс. и 65 тыс. руб. за тон-
ну соответственно. При этом, отмеча-
ет Владимир Чирсков, цены на АЗС 
почти не растут и им приходится за-
купать товар себе в убыток. Гендирек-
тор ООО «Октан» (владеет АЗС в При-
морье) Максим Дуч отмечает, что ННК 
и «Роснефть» не поднимают цены на 
своих заправках, что в условиях ро-
ста оптовых цен обрекает независи-
мые АЗС на убытки в 4 руб. с литра. По 
данным Хабаровского УФАС, цены на 
бензин на заправках «Роснефти» в ян-
варе выросли на 30 коп. на литр, а на 
некоторых независимых АЗС — на 
1,5–3 руб.

Эрнест Филипповский,  
Хабаровск; Алексей  
Чернышев, Владивосток; 
Дмитрий Козлов

Дальний Восток 
заправит прокуратура
Начались поиски виновных в дефиците бензина

47,697

ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

● 31,142

30

34

38

42

46

50тыс. руб. / тонна ● 46,150

0,00%
15

25

35

45

55

65$ / баррель    ● 58,75

1,47%
5,5 8,5

5,5

6,1

6,7

7,3

7,9

8,5тыс. пунктов

0,35%
1,00

1,32

1,64

1,96

2,28

2,60тыс. пунктов

0,24%
6,0

7,2

8,4

9,6

10,8

12,0

0,67%

● 2,282тыс. пунктов ● 10,352

30,0 50,0 15,0 65,0 6,0 12,0 2,61,0

● 7,578

с1

В то же время, уточняет господин 
Кондрашин, наибольший ущерб на-
носят профессиональные телефон-
ные мошенники, которым такие 
сервисы не нужны. С этим согласен 
директор технического департамен-
та RTM Group Федор Музалевский: 
«Если на рынке станет на один сер-
вис больше — ничего особенно не 
изменится».

Бот, напротив, может оказаться 
полезен в поимке мошенников, до-
бавляет Михаил Кондрашин. Его раз-

работчики, например, могут фикси-
ровать всех участников разговора, 
отмечает он, и если пойдут на кон-
такт с правоохранительными ор-
ганами, то у последних окажутся 
реальные номера телефонов злоу-
мышленников.

Между тем подмену номера ис-
пользуют не только мошенники, но 
и вполне легальный бизнес. Спрос на 
подобные сервисы вырос в 2020 году 
на фоне популярности онлайн-зака-
зов и доставки, поясняет ведущий 
разработчик коммуникационной 
платформы Voximplant Игорь Шеко.

По словам господина Шеко, под-
мена номера стала необходимым 
инструментом для любой компа-
нии, желающей обезопасить сво-
их клиентов и сотрудников от неже-
лательных звонков после оказания 
услуги. Новый Telegram-бот, согла-
шается руководитель направления 
«Информационная безопасность» 
IT-компании «Крок» Андрей Заикин, 
это просто удобный интерфейс до-
ступа к IP-телефонии, которая явля-
ется вполне легальным сервисом.

Юлия Степанова,  
Максим Буйлов

Человек за ботом!
с1

Российские сельхозпроизводите-
ли могут потерять 211 млрд руб. 
из-за введения пошлин на экс-
порт зерна с 15 февраля до 30 
июня, подсчитали в «Совэконе». 
Впрочем, только 20% этой сум-
мы — прямые платежи в поль-
зу государства, а еще 80% — оцен-
ка упущенной выгоды аграри-
ев от снижения цен на зерно, 
что позволит сэкономить потре-
бителям. Но и последние в ряде 
случа ев выступают против пош-
лин. Представители АПК уже 
предупредили премьера Михаи-
ла Мишустина о сокращении 
производства и росте цен на про-
довольствие из-за пошлин.

Введение пошлин на экспорт зер-
на в этом сезоне приведет к падению 
выручки сельхозпроизводителей на 
211 млрд руб., следует из расчетов 
«Совэкона». По оценкам аналити-
ков, 20% этой суммы получит госу-
дарство в виде поступлений от пош-
лин, а 80% — упущенная выгода от 
падения стоимости зерна из-за огра-
ничений. Директор «Совэкона» Анд-
рей Сизов добавляет, что эту сумму 
можно считать экономией на сырье 
потребителей (в частности, животно-
водов и мукомолов).

С 15 по 28 февраля экспорт пше-
ницы будет облагаться пошлиной 
в €25 за тонну. С 1 марта по 30 июня 
ее размер повышается до €50 за тон-
ну, также вводятся пошлины на вы-
воз ячменя и кукурузы в €10 и €25 
соответственно. Расчеты «Совэко-
на» строились исходя из оценок экс-
порта. К 28 января РФ экспортирова-
ла 31,6 млн тонн зерна, включая 27,2 
млн тонн пшеницы. До конца сезона 

отгрузки могут быть 47,9 млн тонн 
и 37,9 млн тонн соответственно, ожи-
дают аналитики.

Повышение пошлин на зерно 
входит в перечень мер правительст-
ва по снижению цен на продоволь-
ствие. Но, уверяет господин Сизов, 
стоимость сырья и цены на про-
дукты питания очень слабо связа-
ны. Рост цен на зерно на 100% дает 
прибавку к продовольственной ин-
фляции только на 0,05%, а основной 
фактор, влияющий на показатель,— 
курс рубля, подчеркивает он. Экс-
перт добавляет, что отсутствие ожи-
даемого эффекта от ограничений 
показывает и пример Аргентины, 
где действуют пошлины и квоты, 
а продовольственная инфляция со-
ставляет 20–40%.

Президент Российской гильдии 
пекарей и кондитеров Юрий Кац-
нельсон говорит, что на муку прихо-
дится 20–25% в себестоимости хле-
бобулочных изделий. Но с учетом 
роста затрат на топливо, электроэ-
нергию, аренду удешевление муки 
не скажется на ценах, признает он. 
Гендиректор Национального сою-
за свиноводов Юрий Ковалев гово-
рит, что пошлины в лучшем случае 
дадут отложенный эффект и вряд ли 
позволят снизить цены на зерно бо-
лее чем на 2–3 тыс. руб. относитель-
но текущих.

По данным «Совэкона», на прош-
лой неделе пшеница третьего и чет-
вертого классов в среднем торгова-
лась по 15,4–15,35 тыс. руб. за тонну. 
Руководитель Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин ут-
верждает, что далеко не все животно-
воды хотят введения пошлин: часть 

компаний сами выращивают и про-
дают зерно, подсолнечник и сою, 
часть хотели бы конкурировать в ры-
ночных условиях за счет своей эф-
фективности. Кроме того, произво-
дители мяса опасаются, что сегодня 
вводят пошлины на экспорт зерна, 
а завтра могут захотеть ограничить 
поставки их продукции.

Участники рынка не оставляют 
попыток убедить власти не ужесто-
чать регулирование. Глава федераль-
ного совета Партии дела, совладелец 
«Ростсельмаша» Константин Бабкин 
3 февраля написал премьеру Михаи-
лу Мишустину, что пошлины грозят 
сокращением производства сырья 
и, как следствие, ростом цен на про-
дукты. Копия обращения есть у „Ъ“.

В качестве альтернативы бизнес-
мен предлагает стимулировать про-
дажи продукции АПК за рубежом, 
а полученные доходы государст-
ва направить на помощь малоиму-
щим. Ассоциация «Росспецмаш» ра-
нее предлагала отложить введение 
ограничений на поставки зерна или 
ввести «плавающую» экспортную 
пошлину. В пресс-службе правитель-
ства комментарий не предоставили.

В новом сезоне потери аграриев 
от введения «плавающей» пошлины 
на пшеницу в 70% от разницы между 
ценой и $200 за тонну могут достичь 
уже 360 млрд руб., подсчитали в «Со-
вэконе». Там также предупрежда-
ют о снижении прогноза сбора зер-
на в связи с мерой с 77,7 млн тонн до 
75,7 млн тонн. Андрей Сизов опаса-
ется, что «плавающая» пошлина мо-
жет стать фискальной мерой для по-
полнения бюджета.

Анатолий Костырев

Миллиарды сыплются 
мимо аграриев
Основную выгоду от пошлин на зерно 
могут получить потребители

Есть же цена топлива 
на заводе, есть оптовые, 
биржевые цены. Это вся 

та цепочка, которая 
не должна волновать 

потребителя
— Александр Новак,

вице-премьер РФ, 14 января

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Минцифры предложило официаль-
но вывести информацию о фактах 
 совершения мобильных звонков, 
их стоимости и длительности, а так-
же о местоположении мобильных те-
лефонов за пределы действия тайны 
связи. Соответствующий законопро-
ект министерство обсуждает с участ-
никами рынка и другими ведомства-
ми. МВД, ФСБ и ФСО могли и раньше 
запрашивать у операторов эту инфор-
мацию без суда. Но в случае реализа-
ции идеи Минцифры полученные та-
ким образом данные и основанные 
на них действия невозможно будет 
оспорить, исключить из обвинений 
и разбирательств.

Минцифры подготовило поправки к за-
кону о связи, которые позволят МВД, ФСБ 
и ФСО без решения суда получать от опера-
торов связи данные об объемах оказания 
услуг, их стоимости и местоположении под-
ключенных к базовым станциям мобиль-
ных устройств пользователей. Документ 
был опубликован в Telegram-канале «Ордер-
Ком». Его подлинность подтвердил источ-
ник „Ъ“ в правительстве. По словам собесед-
ника „Ъ“, проект направлен на согласование 
в ФСБ и Минэкономики. В Минцифры опера-
тивно не ответили на запрос.

Перечисленные в проекте сведения не 
относятся к тайне связи, для их получения 
должно быть вполне достаточно запроса ор-
ганов, проводящих оперативно-разыскную 
деятельность, к оператору связи, отмечает-
ся в пояснительной записке к законопроек-

ту. Его принятие, по мнению разработчиков, 
«положительно повлияет на оказание услуг 
связи, придаст им большую прозрачность 
и однозначность в правоприменении». 
В МТС, «Вымпелкоме» оперативно не отве-
тили на запрос „Ъ“. Tele2 участвует в обсу-
ждении документа, сообщили в компании. 
В «МегаФоне» отказались от комментариев.

Сейчас прослушивание телефонных пе-
реговоров или получение информации о со-
держании переписки абонентов связи воз-
можно только по решению суда, который 
должен получить мотивированное ходатай-
ство от правоохранителей, поясняет член 
комиссии по правовому обеспечению циф-
ровой экономики московского отделения 
Ассоциации юристов России Дмитрий Ли-
пин. В законопроекте речь идет не о раскры-
тии содержания звонков или персональных 
данных абонентов, а лишь о передаче техни-
ческой информации с оборудования о вре-
мени звонков, их длительности и местопо-
ложении мобильного телефона, который 
подключился к базовой станции, поясняет 
эксперт. Правоохранители, добавляет он, 
и раньше могли запрашивать такие данные 
без решения суда, но формально вопрос на-
ходился в юридически серой зоне. Минциф-
ры, полагает господин Липин, просто хочет 
устранить пробел в регулировании.

Передача деталей звонков действитель-
но не раз вызывала споры и двойные толко-
вания. В феврале 2019 года налоговики ош-
трафовали МТС, «Вымпелком» и «МегаФон» 
за отказ предоставить данные о времени вы-
зова и продолжительности звонков по кон-

кретным номерам телефонов. Все компании 
оспаривали это, но проиграли в первой ин-
станции. Арбитражный суд Москвы счел, что 
по этой информации нельзя идентифициро-
вать абонента, соответственно, она не отно-
сится к защищаемой Конституцией РФ тай-
не телефонных переговоров.

Однако эксперты не считают инициати-
ву Минцифры формальностью. Если предло-
женные поправки примут, тайна связи в Рос-
сии как понятие вообще исчезнет, уверен 
исполнительный директор Общества защи-
ты интернета Михаил Климарев. На основе 
информации о местоположении абонентов 
силовики, по его мнению, легко смогут вы-
числить передвижения конкретного челове-
ка. Сопоставив информацию о геолокации 
мобильных устройств с данными, напри-
мер, камер видеонаблюдения, действитель-
но можно установить личность конкретно-
го абонента, подтверждает Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин.

В то же время, по мнению господина Мур-
тазина, законопроект нужен не силовикам, 
которые и так получали данные от операто-
ров связи, а на следующем этапе — судебных 
разбирательствах. Эксперт поясняет, что 
были прецеденты в судах, когда данные о ге-
олокации мобильных устройств или фак-
тах телефонных звонков не приобщались 
к делу: «Судьи в регионах сомневались в том, 
подпадает ли эта информация под тайну свя-
зи». В случае принятия проекта Минцифры 
таких сомнений больше не останется.

Юлия Тишина,  
Никита Королев

Абонентов развесят по вышкам
Данные о местоположении смартфонов хотят раскрывать без суда

Назревавший с осени 
прошлого года конфликт 
между конкурсным 
управляющим Urban 
Group и Федеральным 
фондом защиты прав 
дольщиков перешел в от-
крытую фазу. Госструк-
тура лишила аккредита-
ции управляющего, ко-
торый в свою очередь 
решил оспорить это ре-
шение в суде. Тяжба мо-
жет затянуть производст-
во в отношении застрой-
щика-банкрота, а значит, 
и сроки строительства 
объектов для обманутых 
дольщиков, предупреж-
дают юристы. 

Конкурсный управляю-
щий Urban Group Светлана 
Аглишкене подала 1 февра-
ля заявление в Арбитражный 
суд Москвы о признании не-
законным решения Феде-
рального фонда защиты прав 
дольщиков об аннулирова-
нии ее аккредитации. Об 
этом она сообщила „Ъ“. Уве-
домление от фонда получено 
28 января. В фонде заявили 
„Ъ“, что «в ходе мониторин-
га выявлены ранее неизвест-
ные факты несоответствия 
арбитражного управляюще-
го Светланы Аглишкене обя-
зательным условиям аккре-
дитации», предусмотренным 
законом о банкротстве. Там 
не стали давать подробных 
разъяснений. 

Госпожа Аглишкене вы-
брана конкурсным управля-
ющим с начала банкротст-
ва Urban в 2018 году. К этому 
моменту компания успела 
собрать с дольщиков более 
80 млрд руб. на строительст-
во свыше 1 млн кв. м жилья. 
К 2020 году управляющая со-
ставила реестр обманутых 
дольщиков, передала его 
в фонд, который и отвечает 
за достройку жилья. После 
этого у нее оставалась основ-
ная задача — распродать не-
залоговое имущество Urban 

Group для расчета с кредито-
рами. Здесь и начались тре-
ния между управляющим 
и фондом. Осенью 2020 года 
Светлана Аглишкене подала 
в арбитражный суд заявление 
для утверждения сроков и ус-
ловий реализации незалого-
вого имущества Urban Group, 
так как представители фонда, 
чьи требования к застройщи-
ку превышают 12 млрд руб., 
игнорировали участие в со-
браниях кредиторов (см. „Ъ“ 
от 25 ноября 2020 года). 

По данным источника „Ъ“, 
знакомого с ситуацией, ре-
альной причиной конфлик-
та фонда с управляющим мог-
ло стать именно незалоговое 
имущество, стоимость кото-
рого оценивается в 1,2 млрд 
руб. Речь идет примерно 
о 30 га в Подмосковье, при-
надлежавших Urban. Управ-
ляющая, которая юридиче-
ски «очистила» эти активы, 
намеревалась сама реализо-
вать их на торгах, но фонд ре-
шил взять ситуацию под свой 
контроль, говорит собесед-
ник „Ъ“. Стороны официаль-
но это не комментируют. 

Контроль над продажей 
имущества — это первоо-

чередная причина, по ко-
торой может произойти от-
странение управляющего 
от процедуры, не исключа-
ет руководитель направле-
ния «Банкротство» юрфирмы 
«Рустам Курмаев и партне-
ры» Олег Пермяков. Между 
тем в конце 2020 года в ин-
тервью «РИА Новости» гла-
ва фонда Константин Тимо-
феев признавался, что в его 
понимании «арбитражные 
управляющие — искусствен-
ная надстройка, чьи функ-
ции в нынешней системе — 
добыть всю документацию… 
и сформировать реестр (обма-
нутых дольщиков.— „Ъ“)». 

После отзыва аккредита-
ции у Светланы Аглишке-
не фонд, как там заявили, 
предложил новую кандида-
туру управляющего. Законо-
дательство позволяет фонду 
это сделать, но такая норма 
применяется только к делам 
о банкротстве, производство 
по которым возбуждено по-
сле 13 июля 2020 года, пояс-
няет старший партнер Pen & 
Paper Валерий Зинченко. По-
этому, предполагает он, у фон-
да нет гарантий, что будет ут-
вержден «его» управляющий.

Управляющий партнер 
юркомпании «Иккерт и парт-
неры» Павел Иккерт счита-
ет сомнительным обоснова-
ния фонда об отстранении 
действующего управляюще-
го. По его словам, конфликт 
может затронуть интересы 
и дольщиков Urban Group. 
Об этом же говорит и Светла-
на Аглишкене: «Спор с фон-
дом может занять от трех до 
шести месяцев». Соответст-
венно, по ее словам, на этот 
период будут отложены тор-
ги и оспаривание сделок по 
имуществу Urban. В фонде за-
верили „Ъ“, что лишение ак-
кредитации управляющего 
«не должно повлиять на сро-
ки завершения строительст-
ва объектов».

Халиль Аминов

Банкротство затяжбнулось
Управляющий и дольщики  
делят Urban Group в суде

Фармдистрибутор «Гранд Капитал»  
близок к приобретению региональных 
и столичных сетей аптек, управляемых 
компанией «Сердце России». Эта сделка, 
стоимость которой оценивается мини-
мум в 4 млрд руб., может стать первой 
в наступившем году. Поставщики заин-
тересованы в покупке фармритейле-
ров для диверсификации бизнеса, поэ-
тому в ближайшие годы, по прогнозам 
экспертов, возможны сделки на регио-
нальных рынках.

Федеральная антимонопольная служба 
одобрила сделку по приобретению ООО «ФК 
„Гранд Капитал“» 100% долей в уставных ка-
питалах аптечных сетей «Сердце континен-
та», «Сердце столицы», «Сердце Московии», 
«Сердце Вятки», «Сердце Брянска» и «Сердце 
Карелии». В базе данных «СПАРК-Интерфакс» 
основным бенефициаром практически всех 
этих юрлиц значится Оксана Агиевич. Все эти 
структуры, объединяющие свыше 200 аптек 
на северо-западе и в центре страны, управ-
ляются компанией «Сердце России». В этой 
компании в среду вечером получить коммен-
тарий не удалось. В «Гранд Капитале» подтвер-
дили „Ъ“ информацию о возможной сделке, 
но ее сумму и сроки закрытия не раскрыли.

По итогам девяти месяцев 2020 года «Сер-
дце России» с совокупной выручкой 2,2 млрд 
руб. вошло в рейтинг топ-40 крупных фармри-
тейлеров по версии DSM Group. По данным 

источника „Ъ“ среди фармритейлеров, по 
итогам всего 2020 года совокупная выручка 
«Сердца России» превысила 3 млрд руб. Дру-
гой собеседник „Ъ“, но уже из числа инвест-
консультантов фармбизнеса, оценивает стои-
мость активов «Сердца России» в 1,5–2 размера 
годовой выручки, или в 4,5–6 млрд руб.

«Гранд Капитал» поставляет более чем 
в 48 тыс. точек фармрозницы 7 тыс. наимено-
ваний продукции от 400 российских и зару-
бежных производителей. Логистические ком-
плексы дистрибутора расположены в Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, Владивос-
токе, Волгограде, Воронеже, Калининграде, 
Новосибирске и других городах.

В 2020 году поставщик вошел в топ-5 фар-
мацевтических дистрибуторов России и за-
нял 215-е место в рейтинге 500 крупнейших 
игроков российского бизнеса по версии РБК. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 99,8% ФК 
«Гранд Капитал» принадлежит кипрской Obla-
da Enterprises Ltd. Но участники рынка назы-
вают реальным бенефициаром компании Де-
ниса Ременяко: ему напрямую принадлежит 
0,2%. По данным отчета компании по РСБУ, 
в 2019 году ее выручка превысила 61,4 млрд 
руб., чистая прибыль — 301 млн руб.

Ранее компания «Гранд Капитал» не име-
ла собственной розничной сети и занималась 
только поставками лекарств для аптечных се-
тей-партнеров, а также предоставляла услуги 
электронной площадки для взаимодействия 

производителей и розничных игроков. Ком-
пания пыталась приобрести аптечную сеть 
«Мега Фарм», принадлежавшую Marathon 
Group Александра Винокурова (см. „Ъ“ 10 сен-
тября 2019 года). Но стороны не смогли дого-
вориться об условиях сделки, рассказал один 
из собеседников „Ъ“.

Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк счи-
тает, что сделка скорее является консолидаци-
ей ряда активов, которые уже подконтроль-
ны «Гранд Капиталу». „Ъ“ удалось обнаружить 
в Kartoteka.ru информацию о том, что госпо-
дин Ременяко в 2016 году был бенефициаром 
ООО «Сердце континента». Консолидация по-
надобилась для установления полного контр-
оля над всеми аптеками, управляемыми «Сер-
дцем России», считает эксперт. По его словам, 
ранее аптечные сети в основном приобрета-
лись дистрибуторами за долги.

Покупка аптечных сетей, по мнению ди-
ректора по развитию RNC Pharma Николая 
Беспалова, позволяет дистрибутору дивер-
сифицировать свой бизнес и получать рен-
табельность и в оптовом, и в розничном сег-
менте. В 2020 году было закрыто очень мало 
сделок в фармрознице, что связано с кризи-
сом на рынке, отмечает эксперт. Но, по его 
прогнозам, в ближайшие годы поставщики 
продолжат развивать собственные аптечные 
сети за счет точечных сделок по приобрете-
нию региональных фармритейлеров.

Александр Осипов

«Сердце России» открывается капиталу
У аптечной сети меняется владелец

Один из крупнейших партнеров 
 голландской сети Spar в России «Спар 
 Миддл Волга» выходит в торговые цен-
тры Москвы и Санкт-Петербурга. Ком-
пания ищет крупные помещения пло-
щадью до 4 тыс. кв. м и может занять 
часть площадей сети «Карусель», кото-
рая сейчас проходит трансформацию. 
Экспансия позволит «Спар Миддл Вол-
га» занять освобождающуюся нишу, 
но трафик в торговых центрах пока 
не восстановился. 

Компания «Спар Миддл Волга», которая 
развивает в России магазины Spar по фран-
шизе, начала поиск помещений площадью 
до 4 тыс. кв. м в торговых центрах, сообщи-
ли „Ъ“ консультанты рынка недвижимости. 
Директор направления стрит-ритейла Knight 
Frank Ирина Козина знает, что «Спар Миддл 
Волга» уже арендовал помещения в «Смо-
ленском пассаже» в Москве и ТЦ «Невский» 
в Санкт-Петербурге. Кроме того, компания 
смотрит на помещения, которые занима-
ют в торговых центрах гипермаркеты «Ка-
русель» (входит в X5 Retail Group), добавля-
ет другой источник „Ъ“. Ранее X5 объявила 
о трансформации этого формата: часть ма-
газинов будет закрыта, часть — отдана под 
супермаркеты «Перекресток». В X5 лишь за-
явили, что трансформация гипермаркетов 
проходит в плановом режиме.

По собственным данным, под управлени-
ем «Спар Миддл Волга»находится около 200 
из примерно 350 магазинов Spar в РФ. Соглас-

но ЕГРЮЛ, компания контролируется ниже-
городскими предпринимателями Альбертом 
Гусевым и Юрием Маркиным. В 2019 году вы-
ручка была 52,4 млрд руб., чистая прибыль — 
26,6 млн руб., следует из Kartoteka.ru. В «Спар 
Миддл Волга» на вопросы „Ъ“ не ответили. 

Директор отдела торговых помещений 
CBRE Марина Малахатько говорит, что Spar 
выглядит лучшей альтернативой гипер-
маркетам «Карусель», которые после закры-
тия оставляют избыточные свободные пло-
щади. По ее словам, на российском рынке 
в принципе не осталось продуктовых сетей, 
готовых занимать до 4 тыс. кв. м в торговых 
центрах. Среди ближайших конкурентов 
Spar — «Перекресток», обновленная «Пяте-
рочка» и «Мираторг», но эти сети арендуют 
в основном помещения до 1,5 тыс. кв. м, в ред-
ких случаях — до 3 тыс. кв. м, указывает го-
спожа Малахатько. По подсчетам директора 
департамента торговой недвижимости JLL 
Полины Жилкиной, аренда для супермарке-
тов до 4 тыс. кв. м в торговых центрах в хо-
роших локациях стоит до 6 млн руб. в месяц, 
с меньшим трафиком — до 4 млн руб.

Как отмечает Марина Малахатько, парт-
нер Spar удачно выбрал момент для экс-
пансии: «У компании универсальная кон-
цепция, хорошо работает кулинария, свое 
производство. И пока другие продуктовые 
сети адаптируют затраты и ограничивают 
развитие, конкуренции в формате 2–4 тыс. 
кв. м нет». Активное развитие «Спар Миддл 
Волга» хорошо отражает ситуацию на рын-

ке, которому не хватает разнообразия игро-
ков в данном ценовом сегменте, добавляет 
госпожа Жилкина. 

Работа в торговых центрах несет и свои 
риски. По словам источника „Ъ“ на рынке, 
в Auchan связывали часть своих проблем 
в 2020 году с тем, что многие магазины сети 
были в торговых центрах, трафик которых 
сильно пострадал из-за ограничений в связи 
с COVID-19. По данным Infoline, Auchan стал 
единственной продуктовой сетью в РФ из 
топ-10, которая показала снижение выруч-
ки в январе—сентябре: на 10,7%, до 183 млрд 
руб., год к году. В торговых центрах трафик 
пока восстановился до 70–80% от докризис-
ного уровня. В Auchan от комментариев от-
казались. 

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров добавляет, что готовые к ра-
боте в торговых центрах сегодня продукто-
вые сети могут получить привлекательное 
предложение по аренде. Но он не исклю-
чает, что для работы на большой площади 
Spar потребуется партнер по аналогии «Пе-
рекрестка», который договорился об откры-
тии на территории супермаркетов McDon-
ald’s. Как отмечает Ирина Козина, интерес 
«Спар Миддл Волга» к торговым центрам не 
говорит о смене вектора компании, которая 
продолжает искать площади в центрах дело-
вой активности с высоким трафиком, а так-
же помещения в густонаселенных районах 
в составе жилых комплексов.

Никита Щуренков

Spar пошел по магазинам
Сеть начинает экспансию в торговые центры

Кризис вынуждает отельеров задумать-
ся об альтернативном использовании 
площадей и превращении их, напри-
мер, в коворкинги. В Москве реализо-
вать этот проект им пока не дают усло-
вия получения льготы при уплате нало-
га на имущество, по которым исполь-
зовать для негостиничных целей мож-
но до 20% площадей. Теперь участни-
ки рынка хотят увеличить этот показа-
тель до 40%. Но эксперты сомневаются, 
что мэрия пойдет им навстречу. 

Московское отделение «Деловой России» 
совместно с гостиничными ассоциациями 
и собственниками обратилось к бизнес-ом-
будсмену столицы Татьяне Минеевой с прось-
бой расширить с 20% до 40% долю площадей, 
которую отели могут использовать не для ос-
новной деятельности, сохраняя льготу по 
уплате налога на имущество. Копия письма 
есть у „Ъ“. Льгота по уплате налога на имуще-
ство для отельеров в Москве действует с 2017 
года и подразумевает 75-процентную скидку, 
если объект использует для неосновной дея-
тельности до 20% площадей. 

До сих пор это устраивало отельеров. Но 
в 2020 году на фоне пандемии отрасль столк-
нулась с тяжелым кризисом: по оценкам ав-
торов письма, за три квартала выручка мос-
ковских объектов сократилась на 60%, или 
на 58 млрд руб. Теперь бизнесу приходится 
искать дополнительные источники дохода, 
в том числе загружать помещения отелей дру-
гими пользователями, а не только гостями, го-
ворится в письме. По расчетам JLL, в Москве 
средняя загрузка отелей в 2020 году сократи-
лась на 51%, до 37,9% год к году.

Председатель комитета по гостинично-
му бизнесу московского отделения «Дело-
вой России» Дмитрий Шлопак поясняет, что 
дополнительная мера поддержки необходи-
ма в основном для крупных отелей, чей фонд 
насчитывает более 300 номеров. «На период 
падения туристической активности они рас-
сматривают возможность альтернативного 
использования помещений»,— говорит он. 
Вице-президент Федерации рестораторов 
и отельеров Вадим Прасов предполагает, что 
инициатива заинтересует и небольшие сред-

ства размещения, которые рассматривают 
внедрение концепции day office, рассчиты-
вая сдавать комнаты как рабочие места. 

Заместитель гендиректора Корпорации 
А.Н.Д. Владимир Поддубко считает, что в от-
елях можно разместить коворкинги или ко-
ливинги. Директор по гостиничному бизне-
су группы «Сафмар» Татьяна Веллер говорит, 
что компания также рассматривает возмож-
ность временно переформатировать этажи 
некоторых отелей в гибкие офисы. «Мы уже 
вели переговоры с несколькими крупны-
ми операторами офисных пространств тако-
го формата, проявившими интерес к этому 
проекту», — уточняет она. 

Хотя руководитель отдела услуг корпо-
ративным клиентам JLL Екатерина Бело-
ва считает, что в краткосрочной перспекти-
ве трансформация гостиничных номеров 
в офисные пространства не кажется реали-
стичной. «Существующий спрос пока впол-
не могут удовлетворить и классические биз-
нес-центры»,— уверена она. Гендиректор 
сети гибких офисов Ceo Spaces Гурген Ше-
коян также скептично смотрит на попытки 
отельеров предлагать номера в качестве ко-
воркингов. По его словам, в лучшем случае 
арендаторами таких площадей в гостинице 
станут жильцы близлежащих домов и фри-
лансеры. Хотя работа с бизнес-структурами 
и профессиональными операторами могла 
бы быть плодотворной, добавляет господин 
Шекоян. В аппарате Татьяны Минеевой на 
вопросы в среду не ответили. 

Юрист Forward Legal Федор Закабуня сом-
невается, что город пойдет на уступки оте-
льерам. «Изначально льгота направлена на 
предоставление преференций именно для 
бизнеса, не связанного с эксплуатацией офис-
ных и торговых площадей, а увеличение доли 
непрофильных площадей при ее сохране-
нии может повлечь различного рода злоупо-
требления со стороны бизнеса»,— предупре-
ждает он. По словам юриста, дополнительные 
преференции могут поставить гостиничный 
бизнес в более привилегированное положе-
ние по сравнению с управляющими офисной 
и торговой недвижимостью.

Александра Мерцалова
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Голливудская ассоциация ино‑
странной прессы объявила номи‑
нантов на 78‑ю премию «Золотой 
глобус». На этот раз среди них 
нет явного лидера — фильм Дэ‑
вида Финчера «Манк» выдвинут 
на награды в шести категориях, 
но всего на одну строчку опере‑
жает своего главного конкурен‑
та — «Суд над чикагской семер‑
кой» Аарона Соркина.

 Фаворитом премии на данный 
момент можно считать стриминго-
вый сервис Netflix, который выпу-
стил и ностальгический черно-белый 
оммаж Финчера классическому Гол-
ливуду, и высказывание Соркина 
на политическую злобу дня (хотя дей-
ствие его картины и происходит 
в конце 1960-х, она вышла очень акту-
альной). Онлайн-платформы в целом 
обошли киностудии и эфирные кана-
лы: всего их проекты выдвинуты 
на 68 наград, и это очередное доказа-
тельство того, как изменилась расста-
новка сил среди производителей 
контента.

И «Манк», и «Суд над чикагской се-
меркой» будут претендовать на глав-
ный приз — за лучший драматиче-
ский фильм. Конкуренцию в этой 
номинации им составят «Земля ко-
чевников» Хлои Цжао, рассказыва-
ющая о пожилой женщине, потеряв-
шей все во время экономического 
кризиса и отправившейся в путе-
шествие в поисках сезонной рабо-
ты (этот фильм получил «Золотого 
льва» на Венецианском фестивале); 
«Отец» Флориана Зеллера — семей-
ная драма о непростых отношени-
ях пожилого отца и взрослой доче-
ри; и дерзкий режиссерский дебют 
Эмеральд Феннел «Девушка, подаю-
щая надежды» о женской мести. Ка-
ждая из этих картин получила по че-
тыре номинации.

В категории «Лучшая комедия 
или мюзикл» выдвинуты «Борат-2» 
Джейсона Уолинера — продолже-

ние сатирических похождений ка-
захстанского журналиста Бората 
по Америке; «Гамильтон» Томаса Ка-
ила — адаптация хитового бродвей-
ского мюзикла, вышедшая этим ле-
том на стриминге Disney+; снятый 
певицей Сиа «Мьюзик» о девушке-ау-
тистке, которая не может разговари-
вать, но слышит музыку в своей го-
лове; «Зависнуть в Палм-Спрингс» 
режиссера-дебютанта Макса Барба-
кова, предлагающий новый взгляд 
на день сурка; и еще один проект Net-
flix — «Выпускной» Райана Мерфи 
о подугасших бродвейских звездах, 
которые решают помочь девочке 
из Индианы попасть на выпускной 
бал, куда ее не допустили из-за сексу-

альной ориентации. У «Бората-2» все-
го три номинации, у его конкурен-
тов — по две.

За награду в категории «Лучший 
режиссер» будут бороться Финчер, 
Соркин, Хлоя Цжао и Реджина Кинг 
(она номинируется за фильм «Одна 
ночь в Майами», больше похожий 
на театральный спектакль, где в од-
ном номере отеля встречаются четы-
ре выдающихся афроамериканских 
деятеля: Малкольм Икс, Мухаммед 
Али, певец Сэм Кук и игрок в амери-
канский футбол Джим Браун). Впер-
вые за всю историю премии в этой 
номинации присутствуют сразу 
три женщины. Причем прошлый 
раз, когда женщина выдвигалась 
на «Глобус» за режиссуру, был в 2015 
году. Это явный и очень громкий от-

вет премии на прошлогодние обви-
нения в недостаточном внимании 
к женщинам-режиссерам.

Лучшим актером в драматиче-
ском фильме может стать Гэри Олд-
ман («Манк»), Энтони Хопкинс 
(«Отец»), Риз Ахмед («Звук металла»), 
Тахар Рахим («Мавританец») или Чед-
вик Боузман («Ма Рейни: Мать блю-
за»), скоропостижно скончавшийся 
этим летом — в его случае награда 
будет вручена посмертно. Кэри Мал-
лиган и Фрэнсис Макдорманд, сыг-
равшие главные роли в «Девушке, 
подающей надежды» и «Земле ко-
чевников» соответственно, выдви-
нуты в номинации «Лучшая актриса 
в драматическом фильме». Конку-
ренцию им составят Ванесса Кирби 
(«Фрагменты женщины»), Виола Дэ-
вис («Ма Рейни: Мать блюза») и Анд-
ра Дэй («Соединенные штаты против 
Билли Холидей»).

Две номинации получил Саша Ба-
рон Коэн: он может стать как лучшим 
актером в комедии или мюзикле 
(за «Бората-2»), так и лучшим актером 
второго плана (за «Суд над чикагской 
семеркой»). В первой из этих катего-
рий также номинируются Лин-Ма-
нуэль Миранда («Гамильтон»), Дев 
Патель («История Дэвида Коппер-
филда»), Джеймс Корден («Выпуск-
ной») и Энди Сэмберг («Зависнуть 
в Палм-Спрингс»). В номинации 
«Лучшая актриса в комедии или мю-
зикле» выдвинуты Мария Бакалова 
(«Борат-2»), Кейт Хадсон («Мьюзик»), 
Мишель Пфайффер («Уйти не про-
щаясь»), Розамунд Пайк («Аферист-
ка») и Аня Тейлор-Джой («Эмма»), ко-
торая также может унести награду 

за лучшую женскую роль в телефиль-
ме или мини-сериале — за свою ра-
боту в «Ходе королевы».

Среди номинантов в области теле-
видения лидером стала нетфликсов-
ская «Корона», вот уже четыре сезо-
на повествующая о тяжелых буднях 
британской королевской семьи. 
Она выдвинута в шести категориях, 
включая «Лучший драматический 
сериал», где ее конкурентами будут 
«Озарк» с четырьмя номинациями, 
«Рэтчед» с тремя, «Страна Лавкраф-
та» и «Мандалорец» — у обоих этих 
сериалов эта номинация единствен-
ная. На одну строчку от «Короны» от-
стает любимец Американской теле-
визионной академии «Шиттс Крик», 
номинированный в пяти категори-
ях, включая «Лучший комедийный 

сериал». Также на эту награду пре-
тендуют «Великая», у которой всего 
три номинации, «Эмили в Париже» 
и «Бортпроводница», у них по две, 

и «Тед Лассо», отмеченный только 
в одной категории.

Церемония вручения «Золо-
тых глобусов» состоится 28 февра-

ля и пройдет дистанционно. Ее ве-
дущими вновь станут комедиантки 
Тина Фей и Эми Полер.

Юлия Шагельман

ПРЕМИЯ КИНО

Черно-белый «Глобус»
«Манк» Дэвида Финчера претендует на награды в шести номинациях

В России одновременно с осталь‑
ным миром выходит в прокат 
«Мьюзик» — режиссерский дебют 
австралийской певицы и  одного 
из самых успешных  сочинителей 
песен XXI века Sia — Сиа  Фурлер. 
Борис Барабанов выяснял, мо‑
жет ли хорошая идея для  клипа 
сработать в мюзикле и полно‑
метражном фильме.

 В основе «Мьюзик» лежит 
короткий рассказ, который Sia на-
писала в 2007 году — в период, ког-
да формально она еще работала 
в инди-группе Zero 7, но уже разго-
няла свою сольную карьеру и сочи-
няла песни с топовыми продюсера-
ми Грегом Керстином и Сэмюэлем 
Диксоном. Ее песня «Breathe Me» уже 
прозвучала в сериале «Клиент всег-
да мертв», ее сочинительские талан-
ты оценили ведущие мировые зве-
зды, но до успеха песни «Diamonds» 
в исполнении Рианны было еще це-
лых пять лет. И только в 2014 году вы-
шел в свет сольный альбом Sia «1000 
Forms of Fear», продемонстрировав-
ший новый подход к поп-продукту.

Центральным персонажем кли-
пов на главный хит альбома, «Chan-
delier», и другие его песни стала 
не исполнительница, а девочка-под-
росток Мэдди Зиглер, которая оли-
цетворяла ребенка, живущего вну-
три взрослой женщины. Главным 
инструментом новых видео стала 
хореография, за которую отвечал 
Райан Хэффингтон. Он создал це-
лый танцевальный язык, в корне от-
личающийся от «синхронных» тан-
цев, которые было привычно видеть 
в клипах поп-звезд. Все рваные, бес-

связные движения Мэдди Зиглер 
были точно вписаны в декорации. 
При этом акцент делался на мел-
кие детали мимики юной артистки, 
на движения каждого пальца, даже 
каждой фаланги. Белый парик Мэд-
ди Зиглер рифмовался со сцениче-
ским образом Sia, которая как раз 
в этот период решила спрятать свое 
лицо, петь на концертах под инстру-
ментальную фонограмму и высту-
пать на сцене спиной к аудитории.

Sia получила в лице танцовщи-
цы идеального партнера. Вместе 
с ней, Райаном Хэфтингтоном, а так-

же режиссером Дэниелом Эскиллом 
и оператором Себастьяном Уинтером 
певица смогла создать вселенную, ко-
торая стала местом действия клипов 
и концертных шоу в поддержку «1000 
Forms of Fear» и следующего альбо-
ма «This is Acting» (2016). Одно из этих 
шоу могли посмотреть и российские 
зрители (подробнее — в „Ъ“ от 6 авгу-
ста 2016 года).

Успех первых клипов с Мэдди Зиг-
лер был настолько оглушительным, 
что уже в 2015 году на Венецианском 
кинофестивале Sia объявила о созда-
нии полнометражного фильма. Над 
сценарием она работала вместе с дет-
ским писателем Далласом Клейтоном. 
В ранних версиях проект не предпола-
гал музыкальных номеров. Но было 
бы странно, если бы Sia не поддалась 
соблазну перенести тщательно разра-

ботанный мир своих клипов на экран, 
тем более что вся ее команда осталась 
рядом, а продюсировать фильм взял-
ся бизнесмен, владелец Warner Music 
Group Лен Блаватник. Съемки прошли 
летом 2017 года.

Идея фильма была настоящим 
вызовом. Главная героиня — девоч-
ка-аутист по имени Мьюзик, именно 
вокруг нее разворачиваются все собы-
тия. Второго центрального персонажа 
должен был сыграть Шайя Лабаф, ко-
торый снимался вместе с Мэдди Зиг-
лер в клипе Sia «Elastic Heart». Однако 
актер со скандалом выбыл из проек-
та, и его место заняла Кейт Хадсон, чьи 
вокальные данные Sia оценила, про-
сто посмотрев любительское рожде-
ственское видео в Instagram. Так сло-
жился дуэт Зиглер-Мьюзик и Хадсон 
в роли ее сводной сестры Казу.

После смерти их бабушки Казу 
приходится взять на себя заботу 
о Мьюзик. Она изучает мир аути-
стов, а музыкальные номера с но-
выми песнями Sia переносят зри-
теля в мир фантазии сестер. Песни 
скоро выйдут отдельным альбо-
мом. Еще одним важным и тоже по-
ющим персонажем становится со-
сед Мьюзик Ибо, на роль которого 
Sia заполучила еще одну поющую 
суперзвезду — Лесли Одома-млад-
шего из сенсационного бродвей-
ского мюзикла «Хэмилтон». А в ро-
лях второго плана снялись Генри 
Роллинз и Джульетт Льюис. Так что 
режиссер-дебютант могла не пере-
живать ни за музыкально-испол-
нительскую, ни за зрелищную со-
ставляющую. Рядом были люди, 
которым она полностью доверяла.

Фильм еще не появился на экра-
нах, но его авторов уже обвини-
ли в том, что на роль девочки с рас-
стройством аутистического спектра 
взяли здоровую актрису. На языке 
«новой этики» это называется «эйб-
лизм» — системная дискриминация 
и социальное предубеждение про-
тив людей с инвалидностью, хрони-
ческими соматическими или пси-
хическими расстройствами. Среди 
прочего поступили упреки от акте-
ров, которые страдают аналогичны-
ми расстройствами. «Может, вы про-
сто плохие актеры?» — отвечала Sia 
в Twitter и предлагала сначала по-
смотреть фильм, а уже потом судить 
исполнительницу главной роли.

Теперь, когда фильм вышел, по-
нятно, что юная Мэдди Зиглер про-
делала для «Мьюзик» блестящую 
актерскую работу. В свое время, при-
гласив девочку в клипы, Sia, возмож-
но, сделала главный выбор в своей 
жизни. Фильм это только подтвер-
дил. А упреки в «эйблизме» наводят 
на мысли о том, как отреагирова-
ла бы сейчас рассерженная общест-
венность на роль Дастина Хоффмана 
в эталонном «Человеке дождя».

За пять лет Sia довела-таки до фи-
ниша проект мечты, пережив смену 
одного из главных актеров, увеличе-
ние бюджета с $4 млн до $16 млн, трав-
лю в соцсетях и бесконечные перено-
сы премьеры. Но, решив добавить 
в «Мьюзик» яркие клиповые номера, 
Sia утяжелила конструкцию, и ее ре-
жиссерского опыта оказалось недо-
статочно, чтобы без малого два часа 
фильма пролетели незаметно. Одна-
ко фанаты Sia будут в восторге. Рас-
сматривать фильм стоит именно как 
продолжение ее клипов. «Мьюзик» — 
не «Человек дождя» с танцами. Ско-
рее это один из ответов на вопрос, что 
же за история началась в «Chandelier».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Расстройство мелодического спектра
Sia дебютировала в кино

Яркие клиповые номера 
не пошли на пользу фильму 
о девушке‑драгдилере, 
 которая вынуждена нян‑
чить свою аутичную сестру 
ФОТО ATLANTIC FILMS

«Манк» Дэвида Финчера 
немного опережает другие 
фильмы по количеству 
 номинаций  ФОТО NETFLIX

Среди номинантов  
в области телевидения лидером  
стала нетфликсовская «Корона»,  
вот уже четыре сезона повествующая 
о тяжелых буднях британской 
королевской семьи
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Организаторы Олимпиа-
ды в Токио и Международ-
ный олимпийский комитет 
(МОК) начали публика-
цию специальных пособий 
по «коронавирусной» без-
опасности во время глав-
ного спортивного события 
года. Содержание уже пер-
вого из них — для предста-
вителей международных 
спортивных федераций — 
содержит множество тре-
бований и запретов. Функ-
ционерам придется еще 
за две недели до Олимпи-
ады начать в ежедневном 
режиме отчитываться о ре-
зультатах мониторинга сво-
его здоровья, а на самой 
Олимпиаде — подвергать-
ся постоянным проверкам. 
При этом поддерживать 
и общаться со спортсмена-
ми привычными способами 
у них не выйдет: к ним нель-
зя будет подойти ближе 
чем на два метра, а боле-
ние на трибунах разреше-
но лишь с помощью хлопков 
в ладоши.

еждународ-
ный олим пийский комитет, 
Международный паралим-
пийский комитет (МПК) и ор-
гкомитет Олимпиады в Токио 
запустили публикацию специ-
альных пособий для лиц, со-
бирающихся работать на ней 
в том или ином качестве. Оче-
редные летние Олимпий-
ские игры были перенесены 
из-за пандемии коронавируса 
с лета прошлого года на лето 
нынешнего и должны от-
крыться 23 июля. В пособи-
ях изложены меры по со-
блюдению коронавирусной 
безопасности, разработан-
ные совместно с Всемирной 
организацией здравоохра-
нения, правительством Япо-
нии, администрацией Токио, 
а также «независимыми экс-
пертами и организациями». 
В общей сложности их будет 
четыре. МОК, МПК и органи-
заторы стартовали с пособия 
для представителей междуна-
родных федераций. За ними 
последуют пособия для спор-
тсменов с официальными ли-
цами, прессы и бродкастеров. 
Впрочем, уже из пилотного 

можно понять, насколько не-
просто, скорее всего, дастся 
нынешняя Олимпиада тем, 
кто в ней задействован.

В предисловии к этому по-
собию, написанному спортив-
ным директором МОК Китом 
Макконнеллом, посещение 
токийской Олимпиады назва-
но «новым опытом» даже для 
тех, у кого за плечами нема-
ло Олимпиад. А содержание 
документа говорит о том, что 
опыт будет явно не из самых 
приятных.

Рекомендации, изложен-
ные в пособии, представляют 
собой, по сути, длинный спи-
сок всякого рода предписа-
ний, ограничений и запретов, 
разделенный на блоки. Наи-
более объемный посвящен 
обязательному мониторин-
гу здоровья, которым будет 
вынужден заниматься лю-
бой функционер федерации. 
Причем начнется он задолго 
до Олимпиады.

В течение двух недель 
до отъезда на нее сотрудни-
кам федераций (при всех бу-

дут трудиться так называемые 
офицеры по COVID-19) пред-
стоит в ежедневном режиме 
измерять температуру и за-
носить свои показатели в со-
зданное для контроля мобиль-
ное приложение. А не позднее 
чем за 72 часа до отправле-
ния в Японию они сдадут тест 
на коронавирус, представив 
организаторам подтвержде-
ние того, что он негативный. 
Также они обязаны предоста-
вить список лиц, с которыми 
собираются контактировать 
во время Олимпиады. А еще 
функционеров по прибытии 
в Японию могут снова проте-
стировать и подвергнуть «до-
полнительным ограничени-
ям». Измерять температуру 
им будут всякий раз при посе-
щении олимпийского объек-
та (она должна быть не выше 
37,5 градуса, при более высо-
кой — обязательное «помеще-
ние в изоляцию» для «допол-
нительного обследования»).

В блоке о «физических взаи-
модействиях» говорится о не-
обходимости «минимизиро-

вать» их и объясняется, каким 
образом. В перечень мер вхо-
дит ношение защитных масок, 
рекомендация избегать «закры-
тых помещений» и «помеще-
ний, где возможен тесный кон-
такт», а также запрет на поездки 
общественным транспортом, 
«объятия и рукопожатия». От-
дельно регламентируется со-
циальная дистанция. Пред-
ставителям международных 
федераций не разрешается 
подходить к спортсменам бли-
же чем на два метра, а к «осталь-
ным лицам» ближе чем на метр 
даже в «операционных зо-
нах» (авторы документа не по-
ясняют, как в таких услови-
ях они смогут выполнять свои 
функции).

Блок «гигиена», помимо 
того что предписывает регу-
лярно мыть руки, обрабаты-
вать их санитайзером и каш-
лять и чихать исключительно 
в маску, содержит очень лю-
бопытный запрет. Он свя-
зан с болением на трибунах. 
Спортсменов запрещено под-
держивать «пением и кричал-

ками». Вместо них предлагает-
ся ограничиться «хлопаньем 
в ладоши». Ранее МОК и ор-
гкомитет указывали на такое 
ограничение и для обычных 
зрителей.

О санкциях в отношении 
тех, кто не соблюдает положе-
ния пособия, сказано не слиш-
ком конкретно.  Но есть 
указание на то, что «неодно-
кратные» нарушения приве-
дут к лишению олимпийской 
аккредитации.

В документе уточняется, 
что опубликованный на сай-
те МОК текст — это на самом 
деле первая версия пособия. 
Следующие выйдут в апре-
ле и июне и будут адаптиро-
ваны с учетом изменения об-
становки. В последнее время 
в Японии она лишь ухудшает-
ся. А накануне запуска серии 
олимпийских пособий пре-
мьер-министр страны Ёсихи-
дэ Суга объявил о продлении 
до 7 марта режима чрезвычай-
ного положения в Токио и де-
вяти префектурах.

Алексей Доспехов

ОЛИМПИАДА-2021

Быстрее, выше, здоровее
Для спортивных функционеров  
создали список антивирусных запретов

Международная федерация волейбола (FIVB) подписала со-
глашение с инвестиционным фондом CVC Capital Partners, 
реализация которого способна сильно повлиять на развитие 
этого вида спорта в мире. По условиям договора FIVB и CVC 
создадут совместное предприятие Volleyball World, к кото-
рому перейдут все коммерческие права на крупнейшие тур-
ниры, проводимые под эгидой FIVB. Взамен CVC обеспе-
чит инвестиции в размере $300 млн, что позволит увеличить 
очевидно слабую коммерческую привлекательность волей-
больных турниров.

еждународная федерация волейбола и инвестиционный 
фонд CVC Capital Partners (под его управлением находятся акти-
вы на $109 млрд) подписали соглашение, в рамках которого ком-
мерческие права на крупнейшие волейбольные турниры, вклю-
чая чемпионаты мира, Лигу наций, квалификационные турниры 
Олимпиад, передаются во владение совместного предприятия 
Volleyball World. У FIVB в нем, как говорится в заявлении сторон, 
будет контрольный пакет. Федерация также сохраняет полный 
контроль над всем, что касается сугубо спортивных аспектов — 
регламенты, правила игры, судейство и т. д. CVC, со своей сторо-
ны, вложит в развитие волейбола $300 млн. Гендиректором Volley-
ball World станет Финн Тейлор, ранее занимавший высокий пост 
в Cirque du Soleil. Совет директоров компании возглавит экс-ген-
сек FIVB Фернандо Лима. 

Стороны рассчитывают, что инвестиции позволят раскрыть 
коммерческий потенциал волейбола. В их заявлении отмечается, 
что «волейбол является четвертым по популярности видом спорта 
в мире с более чем 800 млн активных болельщиков, в том числе на 
таких перспективных рынках, как Китай, США, Италия, Бразилия, 
Япония». Также в заявлении указано, что «волейбол стал самым при-
влекательным для зрителей видом спорта на Играх-2016 в Рио-де-Жа-
нейро, сгенерировав 2,6 млрд часов телесмотрения по всему миру».

Коммерческая составляющая волейбольных турниров, учиты-
вая вышеприведенные цифры о его популярности, действитель-
но оставляет желать лучшего. Так, за победу в Лиге наций — тур-
нире, задуманном FIVB с прицелом именно на коммерческую 
составляющую, сборная России в 2019 году (в 2020-м он не прово-
дился) получила менее $1,2 млн. Ставшие вторыми американцы 
заработали только $680 тыс. Ничего удивительного, если учесть, 
что, например, каждая победа на предварительном этапе прино-
сит сборным только по $9 тыс. Не лучше дела и в волейбольной 
Лиге чемпионов. Ее проводит не FIVB, а Европейская конфедера-
ция волейбола (CEV), и играют в ней не сборные, а клубы. Но то, 
что и мужским, и женским командам, участвующим в ней, пред-
лагается в этом сезоне делить общий призовой фонд в €4,8 млн 
(чемпионам причитается по €500 тыс.), наглядно демонстриру-
ет уровень коммерциализации волейбола. Для сравнения: в фут-
больной Лиге чемпионов каждая победа на групповом этапе сто-
ит €2,7 млн, а вознаграждение победителя, «Баварии», в прошлом 
сезоне превысило €130 млн.

В заявлении FIVB и CVC не раскрываются сведения относитель-
но того, на что именно пойдут новые деньги в ближайшее время. 
Стороны ограничиваются сообщением о том, что «партнерство 
сфокусируется на проведении соревнований, работе с болельщи-
ками, продвижении медийных и цифровых проектов, спонсорст-
ве, с тем чтобы гарантировать долгосрочный успех волейбола». По 
всей видимости, больше ясности будет ближе к маю, когда старту-
ют Лиги наций как у мужчин, так и у женщин. В более полной мере 
плоды сотрудничества FIVB и CVC можно будет ощутить после чем-
пионата мира 2022 года, который должен пройти в России.

Отметим, что CVC Capital Partners уже давно вкладывается 
в спортивные проекты. Среди последних приобретений мож-
но отметить прошлогоднюю покупку почти 15-процентной доли 
в регбийном Кубке шести наций (ежегодный турнир с участием 
сильнейших сборных) почти за €400 млн. В 2019-м CVC заплатил 
$500 млн за миноритарную долю в City Football Group, являющей-
ся материнской компанией для английского футбольного клуба 
«Манчестер Сити» и еще девяти других команд по всему миру. Но 
самая известная спортивная инвестиция CVC связана с автоспор-
том. В 2005 году CVC получил контроль над коммерческими права-
ми «Формулы-1». Это обошлось фонду примерно в $2 млрд. В 2017-м 
CVC продал права американской Liberty Media. С учетом отчисле-
ний от доходов «Формулы-1» и средств, полученных от продажи, 
на вложениях в гоночную серию CVC заработал $8 млрд. На тот мо-
мент это была самая успешная инвестиция в истории фонда.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Волейбол нашел 
капитального 
партнера
CVC Capital Partners  
вложит $300 млн в развитие  
этого вида спорта

В Мельбурне на ATP Cup 
определились первые 
участники полуфиналов. 
Вслед за сборной Италии 
туда прошла сборная Рос-
сии, которая на следующий 
день после уверенной по-
беды над командой Арген-
тины благодаря успешной 
игре Андрея Рублева и Да-
ниила Медведева в одиноч-
ных встречах доказала свое 
преимущество над японца-
ми Ёсихито Нисиокой и Кеи 
Нисикори и заняла первое 
место в группе D.

точки зрения ны-
нешнего положения в миро-
вом рейтинге сборная Япо-
нии — слабейшая команда 
этого ATP Cup. Оба ее лучших 
одиночника, Кеи Нисикори 
и Ёсихито Нисиока, на дан-
ный момент не входят даже 
в сорок лучших. Однако в чи-
сло участников турнира азиа-
ты попали отнюдь не благода-
ря wild card, которая, кстати, 
досталась его хозяевам австра-
лийцам. Дело в том, что при 
заявке на ATP Cup Нисикори, 
сильнейший теннисист за всю 
истории Японии, имел право 
воспользоваться правилом за-
щищенного рейтинга, кото-
рое распространяется на игро-
ков, пропускающих не менее 
полугода из-за травм. И, со-
гласно этому правилу, фина-
лист US Open 2014 года и обла-
датель дюжины титулов ATP 
считался не 41-й, а 10-й ракет-
кой мира.

По сравнению с Нисико-
ри, который по крайней мере 
уже успел заработать себе имя 
и репутацию очень ершисто-
го оппонента для кого угодно, 
второй номер японцев Ёсихи-
то Нисиоки известен гораздо 
меньше. На счету этого лев-
ши, правда, имеется одна по-
беда на турнирах ATP, добы-
тая в 2018 году в Шэньчжэне, 
однако невысокий рост — все-
го 170 см — не позволяет ему 
представлять реальную опас-
ность для представителей эли-
ты. К тому же глубоко оборо-

нительный стиль Нисиоки 
малоперспективен в противо-
борстве с такими агрессивны-
ми игроками, к которым отно-
сится Андрей Рублев. Поэтому, 
хотя первый гейм на своей по-
даче россиянин по недоразу-
мению проиграл, в шести сле-
дующих его преимущество 
сомнений не вызывало.

Вторая партия получилась 
чуть более напряженной. По-
сле успешного начала россия-
нин немного подрастерял кон-
центрацию, однако шансов на 
то, чтобы уравнять положе-

ние в матче, Нисиока все рав-
но не имел. Использовав пять 
из восьми брейк-пойнтов за 
64 минуты игры, Андрей Руб-
лев, который во вторник в мат-
че против аргентинцев легко 
разобрался с Гвидо Пельей, 
одержал свою вторую уверен-
ную победу на этой неделе — 
6:1, 6:3. И хотя с конкретными 
прогнозами по поводу стар-
тующего 8 февраля Australian 
Open пока имеет смысл повре-
менить, уже сейчас ясно, что 
фирменная игра, позволив-
шая россиянину в прошлом 

году выиграть пять титулов, за 
два месяца межсезонья нику-
да не делась.

Примерно то же самое мож-
но сказать и о Данииле Медве-
деве. Ему, как первому номеру 
сборной, достаются соперни-
ки более высокого уровня, од-
нако Кеи Нисикори, как и Дие-
го Шварцмана, он тоже одолел 
в двух сетах. Во второй партии 
японцу удавалось держать по-
дачу практически до самого 
конца, но в затяжном девятом 
гейме россиянин все-таки сде-
лал решающий брейк. В ито-
ге — 6:2, 6:4, и парная встре-
ча с участием Аслана Карацева 
и играющего капитана Евге-
ния Донского имела чисто тре-
нировочный характер.

Ранее в полуфинал проби-
лась и сборная Италии, кото-
рая вслед за австрийцами пе-
реиграла французов. Однако 
в пятницу соперником рос-
сиян будет не она. Согласно 
регламенту турнира, Дани-
ил Медведев и Андрей Рублев 
сыграют с победителями груп-
пы А — сербами или немцами. 
Они должны были встретиться 
сегодня, однако из-за положи-
тельного теста на коронавирус, 
взятого у одного из сотрудни-
ков отеля, в котором игроки 
жили во время карантина, все 
матчи четверга на стадионе 
Melbourne Park были отмене-
ны. Напомним, что год назад 
сборная России в полуфина-
ле уступила именно сборной 
Сербии, за которую сейчас, как 
и тогда, выступает первая ра-
кетка мира Новак Джокович.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Одиночки сыграли на выход
Сборная России пробилась в полуфинал ATP Cup

На Олимпийских играх в Токио зрители будут обязаны носить маски, а для поддержки спортсменов  
они должны ограничиться «хлопаньем в ладоши»  ФОТО REUTERS

Андрей Рублев (на фото) на две свои победы на групповом этапе ATP Cup —  
над аргентинцем Гвидо Пельей и японцем Ёсихито Нисиокой — затратил всего  
два часа и четыре минуты  ФОТО REUTERS
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Чемпионат мира пройдет без зрителей
Чемпионат мира по хоккею в Латвии пройдет без зрителей и будет 
эпидемиологически безопасным. Об этом в эфире телеканала ТВ3 
заявил премьер-министр республики Кришьянис Кариньш.

Совет Международной федерации хоккея (IIHF) 2 февраля при-
нял решение провести все игры ближайшего турнира в Латвии. Из-
начально матчи должны были пройти в Минске и Риге, но 18 янва-
ря совет IIHF принял решение лишить столицу Белоруссии права на 
проведение части турнира.

«Это будет чемпионат без зрителей, эпидемиологически безопас-
ный, он будет проводиться в „пузыре“, в котором игроки и другие 
люди будут полностью отделены от остального общества»,— сказал 
господин Кариньш. Ранее президент IIHF Рене Фазель заявлял, что 
«есть варианты с 20%, 30% и 50% от заполняемости трибун».

Чемпионат мира пройдет с 21 мая по 6 июня 2021 года. Латвия во 
второй раз примет турнир, впервые мировое первенство прошло 
в Риге в 2006 году. ТАСС, «РИА Новости»

Дмитрию Биволу подбирают соперников
Чемпион Всемирной боксерской ассоциации (WBA) в полутяже-
лом весе Дмитрий Бивол в апреле проведет промежуточный по-
единок в США или Англии, а уже до конца года встретится с мек-
сиканцем Хильберто Рамиресом, заявил менеджер российского 
боксера Вадим Корнилов.

В активе Бивола 17 побед (11 нокаутом) на профессиональном 
ринге и ни одного поражения. В последний раз 30-летний росси-
янин выходил на ринг в октябре 2019 года. На счету 29-летнего 
экс-чемпиона WBO во втором среднем весе Рамиреса 41 победа 
(27 — нокаутом). Мексиканец с 2019 года выступает в полутяжелом 
весе, проведя в этом дивизионе два успешных поединка.

«Мы ведем активные переговоры по следующим боям Бивола, 
и есть определенные продвижения. Например, продвигаются пе-
реговоры о бое Димы с Хильберто Рамиресом, и существует веро-
ятность, что этот поединок произойдет до конца 2021 года. Также 
обсуждается бой Бивола в апреле в США или Англии, но этот пое-
динок будет больше рассматриваться в качестве возвращения на 
ринг после долгой паузы, вызванной пандемией»,— сказал Вадим 
Корнилов. «РИА Новости»
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